
Linux кладут 
на полку
Предустановку российского 
софта на импортные 
компьютеры могут 
переложить на ритейлеров

Правительство может обязать 
ритейлеров предустанавливать 
российскую операционную сис-
тему (ОС) на все ноутбуки и пер-
сональные компьютеры (ПК), 
которые поставляются в РФ, со-
ответствующий документ гото-
вит Минцифры. Разработчики ОС 
считают, что это поможет избе-
жать проблем с безопасностью 
поставляемых по параллельному 
импорту устройств на Windows, 
которые не получают обновле-
ния. По данным ритейлеров, не-
смотря на рост продаж ноутбу-
ков и ПК без ОС, доля Windows 
на российском рынке сохраняет-
ся на уровне прошлого года.

Собеседник „Ъ“ в правительстве 
рассказал, что Минцифры разраба-
тывает регулирование, в рамках ко-
торого предустановка российской 
операционной системы на все вво-
зимые в страну ноутбуки и персо-
нальные компьютеры станет обя-
зательной. «Российская ОС должна 
стать дополнительной. Документ 
может быть внесен в правительст-
во в этом квартале»,— сообщил он. 
Другой близкий к кабмину источ-
ник добавил, что с прошлого года об-
суждалась возможность возложить 
обязанность о предустановке отече-
ственных ОС на ритейлеров. В Мин-
цифры не ответили „Ъ“.

Согласно постановлению прави-
тельства №1867 от 2020 года, пред-
установка российских программ — 
обязанность производителя. «Сейчас 
любой продавец техники в России 
может вполне легально самоустра-
ниться от предустановки, заявив 
об отсутствии у него таких полно-
мочий»,— указывает руководитель 
дирекции юридической фирмы Ve-
gas Lex Кирилл Никитин. По его сло-
вам, при изменении регулирования 
ритейлер будет обязан заниматься 
предустановкой российского ПО под 
угрозой изъятия товара.

В середине 2022 года на фоне ро-
ста поставок в РФ иностранных но-
утбуков без операционной системы 
Минцифры говорило, что рассматри-
вает вариант сделать предустановку 
отечественной ОС на эти устройства 
обязательной (см. „Ъ“ от 6 июля). В но-
ябре министерство провело опрос 
бизнеса для выбора «целевых» оте-
чественных операционных систем. 
По итогам опроса было выделено 
три системы — ОС Astra Linux (ГК «Ас-
тра»), ОС «Альт» («Базальт СПО») и «Ред 
ОС» («Ред Софт»),— все они базируют-
ся на Linux (см. „Ъ“ от 1 ноября).
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НДФЛ вдогонку
Уехавшим из страны фрилансерам грозит 30-процентный налог
Фрилансеры, работающие 
на российские компании 
из-за рубежа с «использо-
ванием российского сег-
мента интернета» после 
полугода жизни за грани-
цей, могут попасть под об-
ложение НДФЛ по ставке 
30%. Сейчас в таких случа-
ях налога в России нет во-
все. Таков смысл попра-
вок к Налоговому кодексу, 
внесенных вчера в Госду-
му правительством. Удер-
живать налог для бюдже-
та предстоит компаниям, 
заключившим с работ-
ником гражданско-пра-
вовой договор. Экспер-
ты отмечают, что в случае 
принятия новаций компа-
ниям придется присталь-
но следить за налоговым 
статусом своих подряд-
чиков-физлиц — в случае 
неправильного удержа-
ния НДФЛ им могут гро-
зить штрафы. Самим «уе-
хавшим» эксперты для 
избежания новой нагруз-
ки предлагают переквали-
фикацию в самозанятые — 
на них поправки пока не 
распространяются.

Правительство в поне-
дельник внесло в Госду-
му обширный законопро-
ект, предусматривающий 
многочисленные точечные 
правки Налогового кодекса 
в целях, как сказано, «совер-
шенствования налогового 
администрирования». 

Одна из наиболее значи-
мых для граждан поправок — 
изменения в ст. 208 НК, фак-
тически вводящие НДФЛ по 
ставке 30% для части дистан-
ционных работников. Из тек-
ста законопроекта и последо-
вавших скупых разъяснений 
Минфина следует, что речь 
фактически идет лишь о фри-
лансерах—налоговых нере-
зидентах (то есть гражданах, 
проживающих за рубежом 
более полугода подряд), ра-
ботающих на российские 
компании не в качестве штат-
ных сотрудников, а по дого-
ворам гражданско-правово-
го характера.

Сейчас выплаты от рос-
сийских компаний нере-

зидентам за выполнение 
дистанционной работы 
в другом государстве счита-
ются доходом, полученным 
от источников за пределами 
России,— и НДФЛ он не об-
лагается («стрясти» с таких 
работников налог становит-
ся уже проблемой страны 
пребывания ее нового рези-
дента). Соответственно, обя-
занности удерживать налог 
у российской компании как 
у налогового агента нет. Если 
же удаленный работник все 
еще резидент, то он сам де-
кларирует свои доходы по 
форме 3-НДФЛ и платит по-
доходный налог в бюджет 
самостоятельно.

Внесенные поправки 
предлагают с 2024 года отне-
сти к доходам от источника 

в России оплату, полученную 
физлицами за выполнение 
работ или оказание услуг, 
а также предоставленные 
права использования ре-
зультатов интеллектуальной 
деятельности или средств 
индивидуализации, если 
деятельность ведется с ис-
пользованием российского 
сегмента интернета «или раз-
мещенных в РФ комплек-
сов программно-аппаратных 
средств и информацион-
ных систем». Такое отнесе-
ние выплат за дистанцион-
ное работу, выполненную 
с применением «российской» 
части интернета, к доходам от 
источников в РФ и делает их 
облагаемыми НДФЛ.

Далее все как обычно. 
Остающиеся  налоговыми 

резидентами РФ платят 
13-процентный НДФЛ (или 
15-процентный с части до-
хода свыше 5 млн руб. в год). 
Ставшим нерезидентами 
(пребывание за границей бо-
лее 183 дней в году) придет-
ся уплачивать в российский 
бюджет повышенную став-
ку НДФЛ в 30%. При этом, что 
весьма важно, удержать на-
лог должна организация-за-
казчик, то есть она выступит 
в качестве налогового агента. 

Из текста самих попра-
вок этого явно не следует, 
но в Минфине вчера пояс-
нили, что поправки не затра-
гивают сотрудников, кото-
рые работают по трудовым 
договорам,— для них дей-
ствующие налоговые усло-
вия никак не меняются. До-

бавив несколько странную 
фразу о том, что законопро-
ект «еще дорабатывается на 
площадке правительства» 
(документ, напомним, офи-
циально внесен в Госдуму, 
доработки, как в отношении 
и любого другого законопро-
екта, возможны при его вто-
ром чтении), в ведомстве от 
более детальных коммента-
риев воздержались.

Из сказанного же Минфи-
ном и следует, что новшест-
ва коснутся только работни-
ков, оказывающих услуги 
или выполняющих работы 
для компаний по договорам 
гражданско-правового ха-
рактера (ГПХ), то есть о фри-
лансерах. При этом о само-
занятых, которые не платят 
НДФЛ, или об индивидуаль-

ных предпринимателях, 
которые уплачивают этот 
налог самостоятельно, в по-
правках речи не идет. 

Напомним, что история 
с налогом для «уехавших» 
не нова. Еще в июле прош-
лого года Минфин предла-
гал включить в число дохо-
дов от источника в России 
уплачиваемые организаци-
ями-работодателями вознаг-
раждения дистанционным 
работникам вне страны. Но 
речь тогда шла о заключен-
ных с гражданами трудовых 
договорах (см. „Ъ“ от 27 июля 
2022 года). При утрате стату-
са налогового резидента РФ 
их доходы должны были бы 
облагаться 30-процентным 
НДФЛ. Объяснялось, что 
инициатива была связана 
с желанием «исключить пра-
ктику неуплаты НДФЛ» теми 
дистанционными работни-
ками, которые не получают 
статус налогового резидента 
ни в одной стране (в частно-
сти, в силу частых переездов) 
или же получают его в низко-
налоговой юрисдикции.

Отметим, что если речь 
в новых поправках действи-
тельно идет лишь о фрилан-
серах, то новшества коснутся 
значительно меньшего коли-
чества граждан — по данным 
Росстата, по итогам 2022 года 
по договорам ГПХ труди-
лись около 1 млн человек. 
Есть, впрочем, вероятность, 
что официальная статистика 
учитывает таких работников 
не полностью.

Руководитель налого-
вой практики адвокатско-
го бюро ЕПАМ Сергей Ка-
линин поясняет, что сейчас 
30-процентный налог упла-
чивается нерезидентом толь-
ко в случае, если работа или 
услуга физически выполне-
ны на территории РФ; теперь 
же это правило дополняется 
ситуацией, когда нерезидент 
получает оплату за работу, 
выполненную в российском 
сегменте интернета вне за-
висимости от того, где она 
физически выполнялась.
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Армению поставили 
перед пунктом
Азербайджан движется к установлению 
окончательного контроля над Карабахом

Баку сделал резкий шаг к окончатель-
ному решению  карабахского  вопроса 
в свою пользу. Установка Азербайд-
жаном КПП в Лачинском коридоре — 
на единственной дороге, которая свя-
зывает с Арменией то, что осталось 
от непризнанной Нагорно-Карабахской 
республики (НКР) после войны 2020 
года,— означает, что азербайджанские 
военные теперь полностью контроли-
руют логистику. Еревану нечего этому 
противопоставить, кроме возмущения. 
Россия предпочитает говорить о необхо-
димости диалога сторон, который Азер-
байджан ведет с позиции силы.

Азербайджанский контрольно-пропуск-
ной пункт появился в Лачинском коридоре 
23 апреля. Дорога, где теперь располагается 
КПП,— это единственная трасса, соединяю-
щая Армению с той небольшой территори-
ей, которая осталась от НКР после второй ка-
рабахской войны 2020 года и которая пока 
не подконтрольна Баку.

Азербайджанские власти, впрочем, счита-
ют карабахский вопрос решенным. С их точ-
ки зрения, урегулировать нужно дета-
ли — вопрос прав армянского населения, 
проживающего на территории Азербайджана. 
Это не мешает азербайджанской стороне осу-
ществлять энергичные шаги, приближающие 
ее к тому, чтобы победа в войне 2020 года была 
полной. А без установления полного контроля 
над Карабахом ее таковой считать сложно.

Появление КПП в Лачине предсказуе-
мо вызвало возмущенные комментарии 
в Ереване. Там это назвали актом, нацелен-
ным на осуществление этнической чист-
ки в непризнанной НКР. «Продолжающее-
ся незаконное блокирование Лачинского 
коридора с 12 декабря прошлого года под 
сфабрикованным экологическим пред-
логом и установка КПП по надуманным 
и безосновательным причинам являют-
ся очередными шагами по последователь-
ной реализации этой спланированной по-
литики»,— говорится в заявлении МИД 
Армении. В ведомстве отметили, что эти 
и предыдущие аналогичные действия 
Азербайджана в сочетании с «непрекра-
щающейся армяноненавистнической 
и угрожающей риторикой» направлены 
на срыв переговоров по документу об уре-
гулировании отношений между Арменией 
и Азербайджаном.

Армения призвала Совбез ООН «четко 
зафиксировать действия Азербайджана, 
расшатывающие региональную безопас-
ность». Основная же претензия Ерева-
на была адресована Москве, как к одному 
из подписантов трехстороннего заявления 
2020 года. Напомним, что в Нагорном Кара-
бахе размещены российские миротворцы, 
и именно они должны контролировать Ла-
чинский коридор.
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МИД уполномочен 
разгромить
Как Сергей Лавров западных коллег  
за развал ООН отчитывал

Глава МИД РФ Сергей Лавров вчера 
председательствовал в Совбезе ООН 
на инициированных Россией  дебатах 
о «многосторонности». В своем вы-
ступлении он обрушился с критикой 
на США и их союзников за подрыв «ооно-
центричной системы», предупредив: 
мир «вновь, как и в годы холодной вой-
ны, подошел к опасной, а может быть, 
еще более опасной черте». Дипломаты 
из западных стран, наоборот, обвиняли 
Россию в нарушении базовых принци-
пов Устава ООН из-за ее военной опера-
ции на Украине.

Со своим уставом
Инициированные Россией открытые деба-
ты Совбеза ООН были посвящены «эффек-
тивной многосторонности через защиту 
принципов Устава ООН». Председательст-
вовавший на них Сергей Лавров кратко по-
приветствовал коллег, а затем передал сло-
во генеральному секретарю ООН Антониу 
Гутерришу. Тот с ходу предупредил, что 
«многосторонняя система испытывает на-
ибольшую нагрузку за все время с момен-
та создания ООН», а «напряженность между 
основными державами достигла историче-
ского максимума». Риск развязывания гло-
бального конфликта из-за неверных интер-
претаций или просчетов, по его оценке, 
также наиболее высок с момента созда-
ния ООН. И связано это, по словам Анто-

ниу Гутерриша, в том числе «со вторжени-
ем на Украину, которое Россия осуществила 
в нарушение Устава ООН». Генсек призвал 
государства—члены всемирной организа-
ции использовать весь спектр дипломати-
ческих инструментов, предусмотренных 
Уставом ООН для мирного разрешения кон-
фликтов, и заявил о готовности выступить 
в роли посредника. 

Далее слово взял Сергей Лавров — не как 
председатель Совбеза, а как представитель 
России. «Ооноцентричная система пережи-
вает глубокий кризис»,— констатировал 
он. Виноваты в этом, как следовало из его 
речи, США и их союзники, пытающиеся 
подменить Устав ООН собственными пра-
вилами, а саму организацию — клубами 
по интересам. Сергей Лавров раскритико-
вал западные страны за «финансово-эконо-
мическую агрессию», «нелегитимные од-
носторонние меры, включая перекрытие 
доступа к современным технологиям и фи-
нансовым услугам, вытеснение из цепочек 
поставок и конфискацию собственности», 
«уничтожение критической инфраструк-
туры конкурентов», «попытки приглушить 
тему своей ответственности за накопление 
кризисных явлений в мировой экономи-
ке», «намерение перекроить под себя про-
цессы многосторонности на региональном 
уровне», «разрушение благ глобализации».

мировая политика — с6
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 8,3

процента годовых — такой базовый уровень доходности рублевых вкладов до востребова-
ния установил ЦБ на май 2023 года, сообщил регулятор. Поясним, что банки, превышающие этот показа-
тель, делают отчисления в фонд обязательного страхования вкладов по повышенной ставке. За месяц 
базовый уровень вырос на 0,1 процентного пункта. При этом, по данным ЦБ, в марте объем депозитов 
граждан в банках вырос лишь на 0,1% по сравнению с февралем, а в годовом выражении — снизился 
на 3,2%. Замедляющийся рост объема депозитов наблюдался при всплеске кредитования физлиц: за март 
объем выдачи займов вырос на 493 млрд руб., что стало вторым результатом после июня 2021 года.

МИРОВАЯ ТОРГОВЛЯ

Мировая логистика  
избавляется  
от перегрузок

Основные задержки в международ-
ной логистике связаны с «узкими» 
местами в инфраструктуре портов, 
аэропортов и других логистических 
узлов, а не с процессами перевозки, 
говорится в отчете Всемирного бан-
ка, приуроченном к выпуску индекса 
эффективности логистики. Так, ле-
том 2022 года 12% всех контейне-
ров находились на судах, ожидавших 
разгрузки в портах. В ВБ отмечают, 
что повысить скорость доставки гру-
зов способны инвестиции в инфра-
структуру, ускорение таможенных 
процедур и внедрение новых техно-
логий отслеживания грузов.

В среднем время задержки 
грузов в портах составляет от трех 
до девяти дней, больше всего гру-
зы простаивают в портах Ближнего 
Востока и Африки. Среднее время 
задержки, судя по данным, собран-

ным в мае—сентябре 2022 года, со-
ставляло три дня в Сингапуре и Ин-
дии, семь — в США, десять — в Гер-
мании (по России ВБ оценки не при-
водит). Средний срок поставки 
по морю составил 44 дня со стан-
дартным отклонением в 10,5 дня, 
однако лишь 60% этого времени 
приходилось на перевозку, осталь-
ное — на загрузку, разгрузку и пе-
ревалку (на контейнерные перевоз-
ки по морю как самый дешевый спо-
соб доставки приходится полови-
на поставок в стоимостном объеме, 
на авиафрахт — 35%, здесь задерж-
ки в среднем втрое короче). Со сто-
роны экспорта задержки связаны 
в первую очередь с качеством ло-
гистики (контейнер должен прибыть 
в порт заранее), при импорте же 
ограничения чаще связаны с тамо-
женным и валютным контролем. 

Основные проблемы в логи-
стике, возникшие во время панде-
мии, уже разрешились: индекс «дав-
ления» на цепочки поставок достиг 
пика в конце 2021 года (тогда он со-
ставил 4,3 стандартного отклонения 
от среднего исторического уров-
ня), к марту 2022 года — снизил-
ся до 2,8, временно вырос в апреле 
на фоне новых ограничений в тор-
говле с Россией и локдаунов в Ки-
тае, а к сентябрю упал до «почти 
нормальных» уровней (0,9). В итоге 
ставки фрахта вернулись к допанде-
мическому уровню (см. график).

Тем не менее санкции сказа-
лись на росте задержек в северо-
европейских портах (из-за ограни-
чений на деятельность российских 
судовладельцев). В свою очередь, 
уход с российского рынка крупных 
западных логистических компа-
ний вкупе с санкциями в отноше-
нии РЖД привели к переориента-
ции транзитных железнодорожных 
перевозок грузов из Китая в Европу 
на морские поставки.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА СТОИМОСТИ ФРАХТА 
И НАДЕЖНОСТИ ПОСТАВОК
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Ускоряющийся в странах Азии процесс 
энергоперехода оставляет России мало 
шансов на наращивание экспорта углево-
дородов, следует из совместного докла-
да Всемирного экономического форума 
(ВЭФ) и международной консалтинговой 
компании BCG. Крупнейшие потребите-
ли нефти из РФ Индия и Китай вслед за Ев-
ропой сейчас также разворачивают про-
граммы декарбонизации. В самой России, 
формально не отказывающейся от постав-
ленной цели достижения углеродной ней-
тральности к 2060 году, темпы декарбо-
низации оцениваются как медленные — 
при сохранении подходов к климатическо-
му вопросу эксперты российского Цен-
тра энергоэффективности прогнозируют 
не только рост объема выбросов парнико-
вых газов в РФ, но и заметные экономиче-
ские потери.

Несмотря на длинный перечень барьеров, 
препятствующих быстрому энергопереходу 
в азиатском регионе (среди них, например, 
последствия COVID-19 и недостаточное финан-
сирование), аналитики ВЭФ и BCG в своем со-
вместном докладе фиксируют намечающееся 
ускорение этого процесса.

Интерес экспертов к этому энергоперехо-
ду объясняется двумя факторами. С одной сто-
роны, от Азиатско-Тихоокеанского региона 
в этом году ждут серьезного вклада в глобаль-
ный экономический рост (по оценкам МВФ, он 
составит более 70% — подробнее см. „Ъ“ от 19 
апреля). С другой — Азия остается лидером по 
выбросам CO2, на нее приходится примерно 
51% от общего объема. 

В краткосрочной перспективе, полагают 
в ВЭФ, быстроразвивающиеся экономики, нуж-
дающиеся в значительных объемах дешевой 
энергии, будут ориентироваться на ископаемое 
топливо, но уже в среднесрочной — на зеленую 
энергетику. Хотя азиатские страны, в отличие от 

европейских, предполагают, что их энергопере-
ход может затянуться, и ожидают достижения 
заявленных целей (в том числе углеродной ней-
тральности) лишь к 2060 году, аналитики счита-
ют, что при незначительной корректировке по-
литики и увеличении финансирования это мо-
жет произойти и значительно раньше. 

Напомним, до 2022 года в вопросах углерод-
ного регулирования Россия ориентировалась 
скорее на Запад (подробнее см. „Ъ“ от 8 сентя-
бря 2022 года). Теперь же России предстоит при-
выкнуть и к тому, что повестка ускоренной де-

карбонизации актуальна и для нынешних глав-
ных потребителей углеводородов из РФ — для 
Китая и Индии. Так, например, для наращива-
ния темпов энергоперехода в Индии, на пред-
приятиях которой уже действуют сертифика-
ты возобновляемой энергетики и механизмы 
по повышению энергоэффективности, Азиат-
ский банк предоставит $25 млрд. Средства пой-
дут как на точечные меры, связанные в том чис-
ле с декарбонизацией транспорта, так и на ре-
шение системных вопросов, например — пере-
хода к экономике замкнутого цикла.

В КНР, ориентирующейся, по наблюдени-
ям экспертов, в климатических вопросах на 
ЕС и запустившей в 2021 году систему торгов-
ли квотами на выбросы парниковых газов, по-
литика декарбонизации разворачивается еще 
активнее. Введение Китаем аналога европей-
ского углеродного налога остается, вероятно, 
вопросом времени. 

Последнее обстоятельство в сочетании 
с общей ориентацией стран Востока на зе-
леную энергетику должно ускорить замед-
лившиеся за последний год темпы декарбо-
низации в РФ, полагают в российском Цен-
тре энергетической эффективности. В новом 
докладе этой организации отмечается, что 
доля ископаемого топлива в мировом энер-
гобалансе будет сокращаться гораздо бы-
стрее, чем ожидалось в 2021 году. Согласно 
прогнозам, мировое потребление природно-
го газа достигнет пика к 2030 году, нефти — 
к 2040-му, после чего будет лишь снижаться 
в обоих случаях. 

В исследовании центра описывается не-
сколько сценариев развития российского 
углеродного регулирования. Худший из них 
(сохранение санкций и текущей климатиче-
ской политики) предполагает, что к 2060 году 
объем выбросов будет на 80 млн тонн боль-
ше, чем в оптимистичном прогнозе, а ВВП — 
на 23% ниже уровня 2021 года. Лучший сцена-
рий связан с ростом государственных и част-
ных инвестиций в сферу, а также с отменой 
санкций в части импорта высокотехноло-
гичной продукции (именно с этими ограни-
чениями эксперты, в том числе исследовате-
ли РАН, связывали сокращение потенциала 
России по уменьшению выбросов). Оптими-
стичный сценарий предполагает достиже-
ние заявленной ранее цели — углеродной 
нейтральности РФ,— как и планировалось, 
к 2060 году.

Кристина Боровикова

Горький дым отечества
РФ рискует опоздать на торжество декарбонизации в Азии

Расчет российских промышлен ников «еще немного подымить» при повороте  
на Восток может не оправдаться  ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО

Белый дом определился с це-
левыми показателями страте-
гии технологического развития 
РФ до 2030 года, утвердить ко-
торую могут «в ближайшие дни». 
Среди планов — снижение коэф-
фициента технологической зави-
симости в 2,5 раза, для чего пла-
нируется повышение уровня ин-
новационной активности в 2,3 
раза, а патентной — втрое: в ито-
ге это должно дать ускорение ро-
ста предложения инновацион-
ных товаров в 1,9 раза. Помочь 
в этом должно предоставление 
венчурным инвесторам «права на 
риск», усиление налоговых льгот 
для коммерциализации резуль-
татов интеллектуальной деятель-
ности и развитие инфраструкту-
ры для опытных конструкторских 
работ. Впрочем, одна из главных 
проблем инновационного рын-
ка — отсутствие в РФ кредитова-
ния под залог интеллектуальной 
собственности для финансиро-
вания инноваторов — пока далека 
от решения. 

Первый вице-премьер Андрей Бе-
лоусов, выступая вчера в Совете фе-
дерации, раскрыл ряд целевых по-

казателей концепции технологиче-
ского развития РФ до 2030 года. Так, 
по его словам, к этому сроку коэф-
фициент технологической зависи-
мости РФ должен быть снижен в 2,5 
раза (по сравнению с 2022 годом). По-
казатель определяется соотношени-
ем числа иностранных и российских 
патентных заявок на изобретения — 
для его снижения предлагается по-
высить уровень инновационной ак-
тивности в 2,3 раза, а патентную ак-
тивность российских компаний на-
растить втрое. На выходе это должно 
обеспечить ускорение роста предло-
жения российских инновационных 
товаров в 1,9 раза — напомним, по-
сле ухода из РФ с началом военной 
операции на Украине иностранных 
компаний и введения санкций мно-
гие отрасли жалуются на дефицит 
отечественных заменителей ино-
странной продукции. 

Де-факто российской экономи-
ке предлагается сделать резкий ры-
вок в технологическом развитии. 
«За последние 20 лет эти показатели 
у нас практически вообще не изме-
нились: как мы находились на уров-
не примерно 2000 года, так и в 2020 
году, и в 2022 году они с небольшими 

колебаниями остаются у нас пример-
но на том же уровне»,— пояснил он, 
отметив, что целевая модель прави-
тельства по достижению технологи-
ческого суверенитета теперь увязана 
с макроэкономическим прогнозом 
до 2030 года. Как рассказал „Ъ“ источ-
ник в Белом доме, методики расчета 
показателей для контроля «рывка» 
предстоит разработать практически 
с нуля. По его словам, отвечают за ме-
тодику Минэкономики и Минобрна-
уки с привлечением НИУ ВШЭ и дру-
гих организаций. 

Отметим, что, по данным Инсти-
тута статистических исследований 
и экономики знаний НИУ ВШЭ, ин-
терес промышленных предприя-
тий к нововведениям, в том числе 
основанным на результатах иссле-
дований и разработок (ИР), пока не-
велик — в 2021 году в РФ инноваци-
онную деятельность осуществляли 
только 17,4% крупных и средних ор-
ганизаций (против 15,1% в 2019 году) 
и 6,9% малых предприятий (против 
5,8%). ИР выполняла в среднем ка-
ждая четвертая инновационно ак-
тивная компания (23% организаций 
крупного и среднего бизнеса и 26,7% 
МСП). Для сравнения: аналогичный 

показатель в Германии составляет 
51,9%, во Франции — 61,3%, в Ита-
лии — 67,9%. Близкие к международ-
ным показатели характерны в РФ 
только для предприятий высокотех-
нологичных отраслей (41,9% и 51,6% 
соответственно).

Для повышения инновационной 
активности бизнеса правительство 
готовится к регуляторным и органи-
зационным изменениям: значимая 
часть концепции как раз посвяще-
на снятию правовых барьеров, под-
держке технологических иннова-
ций и рынка интеллектуальной соб-
ственности. Кроме того, необходимо 
обеспечить и новые производствен-
ные возможности (см. „Ъ“ от 24 янва-
ря). Так, первый вице-премьер посе-
товал, что в стране практически от-
сутствует инфраструктура для про-
ведения опытно-конструкторских 
работ — и ее необходимо ускорен-
но развивать. Кроме того, по словам 
господина Белоусова, в промыш-
ленности нужно возродить инсти-
тут квалифицированного заказчи-
ка — институт главных конструк-
торов и главных технологов по ана-
логии с оборонно-промышленным 
комплексом. Напомним, что ранее 

Белый дом принятой технологиче-
ской таксономией определил прио-
ритеты в этой сфере на ближайшие 
годы — речь идет как о создании но-
вых производств по широкому пе-
речню отсутствующей в стране про-
дукции, так и о развитии инфра-
структуры для российского экспор-
та по новым направлениям (см. „Ъ“ 
от 18 апреля). 

Также среди идей правитель-
ства — снятие рисков администра-
тивного и уголовного преследова-
ния добросовестных инвесторов 
при недостижении целей исследо-
ваний и разработок, усиление нало-
говых льгот для коммерциализации 
ИР и ускорения оборота объектов ин-
теллектуальной собственности. Вхо-
дит в перечень и запуск кредитова-
ния под залог интеллектуальной соб-
ственности, однако сбалансирован-
ную схему разделения рисков бан-
ков и правообладателей правитель-
ству и Банку России пока найти не 
удается, что ограничивает финанси-
рование инноваторов, хотя отдель-
ные пилотные проекты в этой отрас-
ли запущены (см. „Ъ“ от 9 февраля).

Венера Петрова,  
Олег Сапожков

На пути к суверенитету расставили цифры
Правительство сформулировало ожидания от технологического развития РФ

Таким образом, добавляет адвокат Forward 
Legal Роман Гусак, вместо существующего под-
хода «налогообложение в стране фактическо-
го выполнения работы» законопроектом пред-
лагается подход «налогообложение в стране 
источника выплаты». 

Партнер МЭФ Legal Александр Ерасов напо-
минает, что если фрилансеры работают по до-
говору с организацией, не являются самозаня-
тыми или ИП и у них есть обязанность упла-
чивать российский НДФЛ, то российская ком-
пания выступает налоговым агентом. По его 

словам, «на практике сейчас есть два подхода: 
некоторые компании за тем, в какой стране 
находятся сотрудники, пристально не следят 
и уплачивают 13-процентный или 15-процент-
ный НДФЛ по старинке», даже когда необходи-
мость в этом отпадает в связи с утратой статуса 
резидента. Другие работодатели отслеживают 
резидентство и перестают уплачивать НДФЛ, 
если в соответствии с законом такая обязан-
ность перестает возникать.

Теперь же, говорит партнер Kept Донат Под-
ниек, заказчики будут обязаны устанавливать 
налоговый статус физлица-подрядчика и в за-
висимости от этого применять соответствую-

щую ставку НДФЛ. В противном случае на них 
может быть наложен штраф, пени и при опре-
деленных обстоятельствах взыскана сумма не-
удержанного НДФЛ. Сами же налоговые орга-
ны, добавляет Александр Ерасов, могут обме-
ниваться данными с погранслужбами, однако 
массовых претензий или кампаний по суще-
ственному усилению контроля за релоцировав-
шимися сотрудниками пока не наблюдается.

Впрочем, директор налоговой практики 
«Технологии доверия» Евгений Сивушков за-
мечает, что физлицам-подрядчикам по-преж-
нему не запрещается регистрироваться в каче-
стве самозанятых или ИП по упрощенной си-

стеме и платить налоги по существенно более 
низким ставкам, чем НДФЛ. По мнению прези-
дента Superjob Алексея Захарова, законопро-
ект «не принесет пользы» — «если по какой-то 
причине работать на Россию становится невы-
годно, то высококвалифицированные кадры 
найдут, на кого работать», а сами компании 
могут в связи с поправками меньше нанимать 
специалистов на фрилансе, работающих за ру-
бежом, или же оформить в штат наиболее цен-
ных сотрудников.

Евгения Крючкова,  
Вадим Вислогузов,  
Анастасия Мануйлова

НДФЛ вдогонку
с1
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Решение призывной комиссии об отправке 
гражданина в войска может быть приоста-
новлено на время судебного разбиратель-
ства. Это следует из законопроекта, вне-
сенного в Госдуму. Такая норма существо-
вала в российском законодательстве бо-
лее двух десятков лет, но в апреле 2023 
года была упразднена принятым пакетом 
поправок о цифровизации воинского учета 
(закон «О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Феде-
рации (по вопросу оповещения граждан 
о явке на мероприятия, связанные с призы-
вом на военную службу)» был принят во 
втором и третьем чтении 11 апреля и уже 
вступил в силу). Автор нынешней инициа-
тивы депутат Госдумы Сергей Шаргунов 
(КПРФ) считает наличие механизма прио-
становки решения призывной комиссии 
«условием обеспечения прав и законных 
интересов граждан». В случае принятия за-
конопроект поможет избежать призыва 
граждан, не подлежащих ему по состоянию 
здоровья, считает юрист.

Поправки к ч. 7 ст. 28 федерального зако-
на «О воинской обязанности и военной служ-
бе» внес в Госдуму депутат Сергей Шаргунов 
(КПРФ). В документ предлагается внести норму, 
которая приостанавливает решение призыв-
ной комиссии в случае его обжалования гра-
жданином до тех пор, пока не вступит «в закон-
ную силу решение суда» (либо свое решение не 
вынесет вышестоящая призывная комиссия 
«соответствующего субъекта РФ»). Сейчас в ч. 7 
ст. 28 этого закона говорится лишь о возможно-
сти гражданина в принципе обжаловать реше-
ние комиссии без каких-либо юридических по-
следствий на время разбирательств.

Автор инициативы фактически предлага-
ет вернуть норму, которая ранее существовала 
в законе. Так, текст ст. 28 не только гарантиро-
вал приостановку решения призывной комис-
сии на время суда, но и определял, что гражда-
нин может обжаловать его в течение трех меся-
цев со дня заключения комиссии, а соответству-

ющая жалоба судом должна быть рассмотрена 
в течение пяти дней. Однако в апреле 2023 года 
в Госдуму был внесен пакет поправок «О внесе-
нии изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации (по вопросу опо-
вещения граждан о явке на мероприятия, свя-
занные с призывом на военную службу)». Фор-
мально речь шла о поправках к закону о воин-
ской обязанности и военной службе, внесен-
ных еще в 2018 году и принятых во втором 
чтении 22 февраля 2022 года. Позже поправки 
были возвращены во второе чтение, а прямо 
накануне нового рассмотрения 11 апреля ны-
нешнего года существенно расширены и допол-
нены нормами о цифровых реестрах военноо-
бязанных и направленных им повесток, а так-
же собственно об электронных повестках. По-
правки были приняты сразу во втором и треть-
ем чтениях и уже вступили в силу. Теперь гра-
ждан смогут вызывать в военкомат через пор-
тал госуслуг, запрещая им до явки в военкомат 
выезд из страны, а уклонистам от явки по по-
вестке через 20 дней могут запретить водить ав-
томобиль, заключать сделки с недвижимостью, 
получать банковские кредиты и регистриро-
вать ИП. Этим пакетом и была упразднена нор-
ма, о которой говорит господин Шаргунов.

В пояснительной записке к законопроекту 
подчеркивается «особая конституционная зна-
чимость военной службы», требующая наде-
ления призываемых в войска граждан «повы-
шенными правовыми гарантиями». Механизм 
приостановки решения комиссий существовал 
в законодательстве более 20 лет (был введен 
в 1998 году), а его целью была гарантия закон-
ности, обеспечения «фундаментального пра-
ва на судебную защиту» и укрепления «дове-
рия граждан к вооруженным силам», говорит-
ся в документе. Сергей Шаргунов ссылается на 
решение Конституционного суда РФ от 20 фев-
раля 2006 года, назвавшего право на судебную 
защиту «основным неотчуждаемым правом», 
которое «не может быть ограничено ни при ка-
ких обстоятельствах». «Задача РФ как правового 
государства состоит в создании эффективных 

мер по обеспечению законности в ходе призы-
ва на военную службу»,— говорится в поясни-
тельной записке и подчеркивается, что «неза-
конные призывные мероприятия» подрывают 
«боеспособность вооруженных сил, дискреди-
тирует военную службу в глазах общества». 

Чаще всего причиной обжалования реше-
ний комиссий выступают «ошибки при опреде-
лении категории годности к военной службе» 
из-за неверных диагнозов, говорится в поясни-
тельной записке. Автор дает понять, что отме-
на механизма приостановки решений ошибоч-
на — во всяком случае, она «не закладывалась 
в качестве цели произошедших законодатель-
ных изменений». В подтверждение последнего 
тезиса в пример приводится норма об альтер-
нативной гражданской службе, которая в зако-
нодательстве все же осталась.

Адвокат Марина Агальцова говорит, что от-
сутствие нормы о приостановке решения при-
зывной комиссии на время суда может привес-
ти к направлению в войска людей с тяжелыми 
недугами. В пример она приводит своего дове-
рителя, вожатого одной из столичных школ Да-
ниила Мятина, которого в декабре 2022 года от-
правили в армию как призывника, несмотря 
на перенесенное онкологическое заболевание. 
«Даже если суд сейчас признает его призыв не-
законным, в законе отсутствует механизм воз-
врата забранных в часть людей»,— рассуждает 
госпожа Агальцова. 

«Аналогичную ситуацию, когда такой меха-
низм отсутствовал, мы наблюдали во время мо-
билизации. Это привело к многочисленным на-
рушениям прав граждан»,— сообщил „Ъ“ госпо-
дин Шаргунов. В пример он приводит мобили-
зацию 63-летнего жителя города Краснослобод-
ска Волгоградской области с диабетом и ишеми-
ей головного мозга и отправку в войска 40-лет-
него жителя Сахалина с диабетом и пластинами 
в позвоночнике. «Таких историй множество. За-
дача — вернуть норму, при которой человек, не-
годный к службе, на нее не отправится, пока суд 
не примет решение»,— добавил депутат.

Александр Воронов

Призывникам  
просят дать отсрочку на суд
В Госдуму внесены поправки  
о возможности обжаловать решение военкомата

Дистанционное электронное голо-
сование (ДЭГ) на выборах президен-
та в 2024 году смогут использовать 
только те регионы, которые к тому 
моменту уже опробуют у себя этот 
вид волеизъявления. Об этом в по-
недельник во время общения со сту-
дентами в Хабаровске заявила глава 
Центризбиркома Элла Памфилова. 
По подсчетам „Ъ“, если все подан-
ные в этом году региональными из-
биркомами заявки на ДЭГ будут одо-
брены, то голосовать в интернете 
на президентских выборах смогут 
не более 32 субъектов, то есть по-
рядка трети от их общего числа, хотя 
в 2020 году госпожа Памфилова не 
исключала стопроцентного охвата 
онлайн-голосованием к 2024 году. 
По мнению экспертов, ЦИК может 
отказать новичкам в силу техниче-
ских и организационных особенно-
стей электронных выборов, а также 
из-за дороговизны повсеместного 
внедрения ДЭГ.

Председатель Центральной избира-
тельной комиссии (ЦИК) Элла Памфи-
лова на встрече со студентами Тихоо-
кеанского государственного универси-
тета в Хабаровске 24 апреля сообщила, 
что ДЭГ на выборах президента в 2024 
году пройдет только в тех субъектах РФ, 
где оно уже было опробовано. «Ни один 
регион новый — тот, кто еще не прово-
дил,— на президентских выборах ди-
станционное электронное голосова-
ние применять не будет»,— отметила го-
спожа Памфилова (цитата по «РИА Но-
вости»). По ее словам, это нужно, чтобы 
ЦИК понимал, «насколько регион каче-
ственно проводит это голосование».

В этом году в единый день голосова-
ния, 10 сентября, ДЭГ смогут использо-
вать не более двух десятков регионов, 
хотя заявок поступило уже около трид-
цати, рассказала глава ЦИКа: «Это будет 
немногим более двух десятков по всем 
критериям, которые они (регионы.— 
„Ъ“) должны выполнить: охват интер-
нетом, охват „Госуслугами“». Двигаться 
в этом вопросе приходится осторожно, 
«потому что много внешних атак хакер-
ских», добавила она.

Напомним, ЦИК на своем заседании 
15 марта назвал 25 регионов, которые 
в этом году хотят использовать на своих 
выборах ДЭГ через федеральную плат-
форму. Соответствующие заявки присла-
ли Карелия, Крым, Хакасия и Чувашия, 
Архангельская, Белгородская, Владимир-
ская, Воронежская, Калининградская, 
Кировская, Ленинградская, Липецкая, 
Московская, Нижегородская, Новоси-
бирская, Оренбургская, Омская, Псков-
ская, Самарская, Томская, Ульяновская 
и Ярославская области, Ненецкий авто-
номный округ, Пермский и Забайкаль-
ский края. Потенциально в выборах там 
могут принять участие 23 млн человек, 
у 17,7 млн из которых есть подтвержден-
ная учетная запись на портале «Госуслу-
ги». Суммарно в этих субъектах пройдут 
458 избирательных кампаний, где будут 
выданы 1495 видов бюллетеней. Данный 
список не окончательный и может как до-
полниться, так и сократиться, а финаль-
ный перечень регионов с ДЭГ будет утвер-
жден в июне после официального старта 
избирательной кампании.

С 2019 года, когда ДЭГ впервые в экспе-
риментальном режиме был использован 
на выборах в Мосгордуму, опробовать он-
лайн-голосование успели с учетом столи-
цы в 12 регионах. Если в этом году все за-
явки на ДЭГ будут утверждены, то к этим 
12 добавятся 20 новичков (в пяти из 25 
субъектов, выразивших желание прове-
сти ДЭГ в 2023 году, онлайн-голосование 
ранее уже применялось), и таким обра-
зом, к президентской кампании опыт ис-
пользования ДЭГ на том или ином уров-
не выборов потенциально будут иметь 32 
региона (см. справку).

Федеральная платформа ДЭГ была 
впервые протестирована в 2020 году 

в двух регионах с одинаковым уровнем 
кампаний (довыборы в Госдуму по од-
номандатным округам), затем с каждым 
годом задача усложнялась, и в 2022-м 
через нее проголосовали уже семь реги-
онов в трех часовых поясах и с разным 
уровнем выборов. Руководство ЦИКа 
неоднократно заявляло, что примене-
ние ДЭГ будет последовательно расши-
ряться, а в декабре 2020 года Элла Пам-
филова не исключила, что в масштабах 
всей страны онлайн-голосование мо-
жет быть осуществлено уже на следую-
щей федеральной кампании в 2024 году 
(то есть на выборах президента).

По мнению зампреда территориаль-
ной избирательной комиссии (ТИК) 
ДЭГ на предыдущих выборах Олега Ар-
тамонова, причин для того, чтобы не 
расширять список регионов—участни-
ков ДЭГ на президентских выборах, мо-
жет быть несколько. «Первая — это тех-
нические возможности „Ростелекома“ 
как оператора дата-центров, в которых 
работает система ДЭГ. Дело в том, что во 
время трехдневного голосования боль-
шинство людей голосует утром первого 
дня, и это в один конкретный момент 
создает очень высокую нагрузку на да-
та-центры»,— поясняет господин Арта-
монов. Поэтому от «Ростелекома» тре-
буются большие усилия по распределе-
нию мощностей имеющихся дата-цен-
тров, чтобы в первый день система 
успешно справлялась с нагрузкой.

Вторая причина, по словам эксперта, 
организационная: с расширением при-
менения ДЭГ часть полномочий цент-
рализованной ТИК ДЭГ, которая до 2023 
года была одна и располагалась в Мо-
скве, неизбежно должна делегировать-
ся регионам. «ТИК ДЭГ работает единым 
блоком со всеми регионами, невзирая 
на часовые пояса и количество дней го-
лосования, и это создает организацион-
ные проблемы»,— отмечает Олег Арта-
монов. Одна из таких проблем — снятие 
или восстановление кандидата в регио-
не за день до начала голосования. Кро-
ме того, все регионы хотят приступать 
к подсчету результатов незамедлитель-
но, а не ждать, когда голосование закон-
чится в самом западном часовом поясе, 
подчеркивает эксперт. «Но прежде чем 
делегировать полномочия ТИКам в ре-
гионах, необходимо удостовериться, 
что они справляются со всеми процеду-
рами. И я думаю, что это и есть главный 
фактор решения не добавлять новые ре-
гионы на президентских выборах»,— 
заключает Олег Артамонов.

Политтехнолог и бывший глава яро-
славского избиркома Олег Захаров счи-
тает, что на решение ЦИКа не допускать 
новичков к ДЭГ на президентских вы-
борах повлияли два фактора: объектив-
ный и неожиданный. «Объективно на-
ращивание ДЭГ требует технических 
мощностей, оборудования, программ 
и соответствующих затрат. Допускаю, 
что с кратным увеличением числа по-
тенциальных избирателей в ДЭГ затра-
ты на их голоса возрастают уже не крат-
но, а многократно, а оборудование вы-
росло в цене из-за санкций»,— объяс-
няет он. Что же касается неожиданного 
фактора, то, по мнению эксперта, скеп-
тицизм граждан по отношению к циф-
ровизации выборов может усиливать-
ся из-за недавнего решения о введении 
электронных повесток призывникам, 
рассылаемых через «Госуслуги». «Это не 
добавляет гражданам оптимизма в циф-
ровизации, могут возникнуть сложно-
сти с приращением числа голосующих 
онлайн. Но все же первая причина мне 
кажется более весомой: сохранить ДЭГ 
на прежнем техническом уровне с уче-
том заявок заинтересованных регио-
нов было необходимо, но переходить 
на всеохватный ДЭГ, видимо, оказалось 
слишком дорого, а лишних денег в бюд-
жете сейчас нет»,— резюмирует госпо-
дин Захаров.

Елена Рожкова

В ДЭГ идут одни старики
К онлайн-голосованию в президентской 
кампании могут допустить только 
регионы с опытом электронных выборов

В понедельник общество «Зна-
ние» открыло свой пятый прос-
ветительский марафон «Время 
действий». Мероприятие ориен-
тировано прежде всего на моло-
дежь, и в офлайн-режиме на 
нем присутствуют в основном 
школьники. Первый день мара-
фона во многом оказался посвя-
щен политическому просвеще-
нию. Первый заместитель главы 
администрации президента 
Сергей Кириенко наставлял мо-
лодежь, что каждый должен 
внести «свой вклад в победу». 
Гендиректор «Росатома» Алек-
сей Лихачев напомнил, как США 
получали выгоду от всех миро-
вых войн, а СССР создал свое 
ядерное оружие лишь в ответ на 
их действия. Врио главы ДНР 
Денис Пушилин объяснил, что 
нынешняя ситуация имеет свои 
корни в «государственном пере-
вороте», выросшем из Евромай-
дана. Ну а пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков под-
робно рассказал, что такое ложь 
Запада и как с ней бороться.

Для своего пятого марафона 
«Знание» выбрало модный стиль 
киберпанк, который часто исполь-
зуется в фильмах и видеоиграх 
в жанре утопии и антиутопии. Вы-
ступлениям спикеров предшест-
вовал видеоролик в сиренево-си-
них тонах, на кадрах которого мож-
но было различить башни Крем-
ля, металлическую фигуру бале-
рины, мосты, небоскребы и т. д. За-
канчивался ролик изображением 
дерева, тоже в ярких тонах и куби-
ческих формах, что наводило на 
мысль о его технологическом, а не 
природном происхождении. В це-
лом же первый день марафона был 
в основном посвящен политиче-
скому просвещению.

С приветственной речью перед 
участниками марафона традици-
онно выступил первый замести-
тель главы администрации прези-
дента (АП) Сергей Кириенко, кото-
рый и курирует эту площадку, став-
шую, по сути, реинкарнацией об-
щества «Знание» советской эпохи. 
Он начал с привычного перечисле-
ния «войн» (первый замглавы АП 
регулярно произносит на публи-
ке именно это слово), которые, по 
его оценке, ведутся сейчас против 
России. Это и «горячая война в зоне 
специальной военной операции», 
и экономическая — в связи с санк-
циями, и информационно-психо-
логическая, перечислял предста-
витель Кремля. Марафон же назы-
вается «Время действий», так как 
России брошен «цивилизацион-
ный вызов», разъяснил он: «Цель 

у тех, кто пытается воевать сегодня 
с Россией, очень понятная. Они пе-
рестали ее скрывать: они хотят, что-
бы Россия перестала существовать».

Основная же мысль, которую го-
сподин Кириенко доносил до участ-
ников марафона, состояла в том, 
что нынешняя ситуация — это «вы-
зов для каждого из нас» и каждый 
должен найти свой способ внести 
«свой вклад в победу». Заодно он 
призвал молодежь не только идти 
путем импортозамещения, но и со-
здавать принципиально новые тех-
нологии. «Сегодня первый высту-
пающий — Алексей Евгеньевич 
Лихачев, руководитель „Росатома“, 
который будет рассказывать о том, 
как когда-то, не так давно, знания 
превратились в создание мощней-
шего ядерного щита нашей стра-
ны, который по сей день гаранти-
рованно защищает суверенитет на-
шей страны»,— анонсировал Сер-
гей Кириенко выход на сцену сле-
дующего оратора.

Господин Лихачев господина 
Кириенко не подвел. Его выступле-
ние началось как экскурс в исто-
рию исследования радиации: в его 
рассказе нашлось место и Марии 
Склодовской-Кюри, и Эрнесту Ре-
зерфорду. Дойдя же до «Манхэттен-
ского проекта» (программа США по 
разработке ядерного оружия), гла-
ва «Росатома» добавил в свою речь 
и геополитический аспект. «Вооб-
ще, здесь можно немножко остано-
виться и посмотреть на историю се-
годняшнего дня. Парадокс и однов-
ременно закономерность состо-
ит в том, что любая мировая вой-
на приводит к кратному увеличе-
нию сил Америки. Так было во вре-
мя Первой мировой войны, когда 
были сформированы огромные за-

долженности европейских стран 
перед банками США и Соединен-
ные Штаты фактически стали моде-
рировать глобальный финансовый 
рынок. Так произошло и во время 
Второй мировой войны: и большое 
количество военных заказов, и фи-
нансовые займы, но еще и приток 
большого количества ученых»,— 
пояснил Алексей Лихачев, призвав 
в связи с этим при анализе текущей 
ситуации не забывать о том, что 
проблемы Европы и России приво-
дят к росту экономической и поли-
тической мощи США.

Ядерный удар по Хиросиме и На-
гасаки, по словам главы «Росатома», 
не имел никакого военного смы-
сла, а являлся демонстрацией но-
вого оружия Советскому Союзу. Со-
ветское же руководство взялось за 
разработку атомной бомбы только 
в ответ на действия США, а до того 
занималось в основном технологи-
ями ядерной энергетики. Но это не 
помешало СССР в рекордные сроки 
добиться ядерного паритета, напом-
нил выступающий. «И когда я смо-
трю на эти документы, все время ду-
маю: вот что было бы, если бы атом-
ную бомбу делали по 44-му зако-
ну (закон о госзакупках.— „Ъ“)? Чи-
новники знают, о чем я говорю. Мы 
бы, наверное, до сих пор ее создава-
ли»,— то ли искренне задумался, то 
ли призвал к каким-то государствен-
ным решениям Алексей Лихачев.

Еще одним спикером первого 
дня марафона стал врио главы До-
нецкой народной республики Де-
нис Пушилин. Он сразу пояснил, 
что «все началось» не со специ-
альной военной операции, а еще 
в 2014 году. «Почему Донецкая на-
родная республика была создана? 
Зачем она была создана?» — обра-

тился он к залу. «Я полагаю, что про-
изошло вооруженное восстание за 
отстаивание своих интересов на 
востоке Украины, и с этого все нача-
лось»,— с готовностью ответил ему 
молодой человек в очках. «В 2014 
году произошел изначально Евро-
майдан, который перерос в полно-
ценный полномасштабный госу-
дарственный вооруженный пере-
ворот по всей стране. Это застави-
ло нас среагировать»,— скорректи-
ровал его версию господин Пуши-
лин. А затем начал долгий рассказ 
о том, почему была провозглашена 
ДНР и зачем она присоединилась 
к России. Главная причина этих со-
бытий, по его версии, была в том, 
что украинские власти не пошли 
навстречу жителям Донбасса, ког-
да они пытались добиться своих 
прав мирными демонстрациями. 
Всю эту историю Денис Пушилин 
излагал без кулуарных подробно-
стей, но пообещал когда-нибудь на-
писать более подробные мемуары.

Дмитрий Песков, как и Сергей 
Кириенко, тоже не побоялся про-
изнести слово «война», заявив, 
что против России ведется ее ги-
бридная разновидность. Проти-
востояние же этим нападкам тре-
бует «креатива» и веры в свою пра-
воту, подчеркнул пресс-секретарь 
президента. После этого он пере-
шел к разоблачению «лжи», кото-
рую, по его словам, распространя-
ют оппоненты России. «Первое — 
Россия во всем виновата в том, что 
происходит. Агрессивная Россия, 
которая начала специальную воен-
ную операцию, ничем не спрово-
цированную и без каких-либо при-
чин на это. Это чудовищная ложь. 
Те, кто говорят об этом, они никог-
да не рассказывают всю предысто-
рию. И они никогда не показывают 
у себя нашего президента Владими-
ра Путина, когда он об этом расска-
зывает»,— просвещал молодежь го-
сподин Песков. Так, Запад, по сло-
вам чиновника, замалчивал, как 
восемь лет в Донбассе гибли мир-
ные жители, в том числе старики 
и дети. Среди других примеров по-
добной «лжи» Дмитрий Песков на-
звал, в частности, сообщения за-
падных СМИ и высказывания за-
падных политиков о разрушении 
российской экономики санкция-
ми, о двойниках Владимира Пути-
на и его проблемах со здоровьем. 
«Потребляя всю эту информацию, 
никогда не нужно быть таким лег-
коверным. Всегда нужно любую 
информацию подвергать сомне-
нию и пытаться ее перепроверять 
в различных источниках»,— поды-
тожил господин Песков.

Андрей Винокуров

Политинформация на высшем уровне
Молодым участникам марафона общества «Знание»  
рассказали о прошлом, настоящем и будущем

К О Н Т Е К С Т
К А К  Р А С Ш И Р Я Л О С Ь  
О Н Л А Й Н - Г О Л О С О В А Н И Е  В  Р О С С И И

Впервые онлайн-голосование в России было применено в 2019 году на выборах в Мосгордуму 
в трех одномандатных округах. Москва имеет собственную платформу ДЭГ, остальные регионы 
голосуют через федеральную платформу, оператором которой является «Ростелеком». В начале 
каждого года субъекты, желающие провести у себя онлайн-голосование, подают заявки в ЦИК, 
который отбирает наиболее готовые к этому регионы, оценивая в первую очередь уровень покрытия 
интернетом и количество пользователей портала «Госуслуги».

Федеральную платформу впервые протестировали в 2020 году в Курской и Ярославской 
областях, где проводились довыборы в Госдуму по одномандатным округам. В 2021 году через 
федеральную платформу ДЭГ голосовали уже шесть регионов: к Ярославской и Курской областям 
присоединились Нижегородская, Мурманская и Ростовская области, а также Севастополь. Все они 
расположены в одном часовом поясе, но при этом ДЭГ впервые задействовали на двух уровнях 
выборов: федеральном и региональном (в Мурманской, Нижегородской и Курской областях избира-
лись депутаты заксобраний).

В 2022 году ДЭГ применили уже семь реги онов в трех часовых поясах: помимо Курской и Яро-
славской областей его опробовали Калининградская, Новгородская, Псковская, Калужская и Томская 
области. В этом же году появилась возможность применять ДЭГ только на муниципальных кампани-
ях: в Псковской области избирали глав районов и более 500 муниципальных депутатов, а всего там 
состоялось 28 кампаний. В Калининградской, Новгородской, Ярославской и Томской областях через 
ДЭГ впервые выбирали губернаторов.

В 2023 году в ЦИК, по данным на середину марта, поступили заявки из 25 регионов: если все они 
будут утверждены, то ДЭГ пройдет уже в семи часовых поясах. 20 из 25 заявителей относятся к «нович-
кам»: это Карелия, Крым, Хакасия и Чувашия, Архангельская, Белгородская, Владимирская, Воронеж-
ская, Кировская, Ленинградская, Липецкая, Московская, Новосибирская, Оренбургская, Омская, Са-
марская, Ульяновская области, а также Ненецкий автономный округ, Пермский и Забайкальский края. 
Правда, правительство Хакасии во главе с коммунистом Валентином Коноваловым выступило против 
применения ДЭГ на выборах главы республики, сославшись на «отсутствие качественного интернета на 
отдаленных территориях». Утверждать окончательный список регионов для ДЭГ ЦИК будет в июне.  

Елена Рожкова
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Глава «Росатома» Алексей Лихачев рассказал молодежи 
о том, как СССР в рекордно короткие сроки дал весомый 
ответ на создание американцами первой атомной бомбы
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Как стало известно „Ъ“, всту-
пил в силу приговор многодетно-
му контрактнику, получившему 
пять с половиной лет общего ре-
жима за самовольное оставле-
ние военной части в период мо-
билизации (ч. 5 ст. 337 УК РФ). 
По мнению защиты, приговор 
был излишне суров и не учиты-
вал, что на иждивении у рядово-
го Маткина, служившего в бере-
говой части Северного флота, 
трое малолетних детей и супру-
га, а контракт с ним должны были 
расторгнуть.

Согласно материалам уголовно-
го дела, Виталий Маткин проходил 
службу в воинской части, дислоци-
рованной в Североморске. Контракт 
он заключил 27 июля 2022 года и был 
определен машинистом команды не-
потопления в береговую часть.

26 сентября контрактник, полу-
чив разрешение командования на 
«убытие» из расположения воинской 
части со сроком возвращения к 15 
часам тех же суток, без уважитель-
ных причин в нее не прибыл. Тем са-
мым, по мнению СКР, Виталий Мат-
кин «противоправно исключил себя 
из сферы воинских правоотноше-
ний с целью временно уклониться 
от прохождения военной службы». 
«Желая отдохнуть от исполнения 
служебных обязанностей», он снача-
ла выехал в Рязань, где находилась 
его семья, а затем — в Ставрополь, 
где Маткины имели квартиру.

Зарабатывать на жизнь отец тро-
их малолетних детей стал част-
ным извозом. 15 декабря его маши-
на была остановлена сотрудниками 
ГИБДД в Невинномысске. Его доста-
вили в полицию, где выяснилось, 
что он является военнослужащим, 
находится в базе «Розыск», посколь-
ку в отношении него возбуждено уго-
ловное дело из-за оставления части.

В ходе следствия Виталий Маткин 
признал вину, однако, как рассказа-

ла „Ъ“ его адвокат Светлана Василье-
ва, которая защищала его на процессе 
в Ставрополе, он не прошел испыта-
тельный срок по контракту, который 
в соответствии с этим должен был 
быть расторгнут. Кроме того, у само-
го Маткина было много претензий 
к командованию в связи с тем, что об-
ещанные в контракте условия не со-
блюдались ни в денежном довольст-
вии, ни даже в выдаче спецодежды. 
«В итоге они прислали ему отрица-
тельную характеристику, хотя ни од-
ного взыскания у него за время служ-
бы не было»,— отметила защитник.

В апелляционной жалобе, ко-
торую адвокат писала в Южный 
окружной военный суд, она отме-
чала — Ставропольский гарнизон-
ный военный суд при вынесении 
приговора не учел, что Виталий Мат-
кин бывший сотрудник УФСИН, ра-
нее к уголовной ответственности не 
привлекался, является ветераном 
боевых действий на Северном Кав-
казе, а на его иждивении помимо де-
тей неработающая супруга.

Еще один защитник Владимир Са-
неев также отмечал, что Маткин яв-
ляется единственным кормильцем 
в семье, а в приговоре «нет оценки 
влияния назначенного наказания» 
на условия ее дальнейшей жизни. 
По его мнению, суд также оставил 
без внимания отсутствие по делу от-
ягчающих наказание обстоятельств.

Доводы защиты в ходе апелля-
ции, которая была рассмотрена на 
днях, были оставлены без внима-
ния, а приговор Ставропольского 
гарнизонного суда — без изменения. 
Срок в пять лет шесть месяцев коло-
нии общего режима судебная колле-
гия по уголовным делам посчитала 
«справедливым и соразмерным соде-
янному», а также соответствующим 
общественной опасности совершен-
ного преступления.

Александра Ларинцева,  
Пятигорск

Бывший контрактник 
не вернулся 
к мобилизации
Пять с половиной лет 
назначили многодетному отцу, 
покинувшему военную часть

Несмотря на признание 
Дарьей Треповой вины 
в теракте, в результа-
те которого погиб воен-
кор Владлен Татарский, 
и ее ежедневные молитвы 
о здоровье около 40 чело-
век, пострадавших от это-
го преступления, Мосго-
рсуд отказался изменить 
обвиняемой меру пре-
сечения в виде содержа-
ния в СИЗО «Лефортово» 
на домашний арест. Раз-
бирательство из-за тайны 
следствия снова проходи-
ло в закрытом режиме.

В заседании апелляцион-
ной инстанции Дарья Трепо-
ва участвовала в режиме ви-
деоконференции. После того 
как судья установила ее лич-
ность, Трепова сообщила, 
что «безумно сожалеет о про-
изошедшем и каждый день 
молится о здоровье потер-
певших». Но договорить ей 
не дала судья, отметившая, 
что она сможет подробно вы-
ступить в ходе дальнейше-
го заседания. Выступать ей 
пришлось уже за закрыты-
ми дверями, так как руково-
дитель следственной груп-
пы ГСУ СКР Виктор Кваша 
заявил ходатайство о выд-
ворении публики из зала за-
седания, так как в ходе раз-
бирательства могли быть 
разглашены данные, состав-
ляющие тайну следствия.

Адвокат Даниил Берман 
выступил резко против. «Ког-
да я вошел в это дело, то сра-
зу понял, что оно будет иметь 
скандальный характер,— 
заявил защитник.— Поэто-
му тут же удалил не только 
все профили в соцсетях, но 
и пообещал не давать жур-
налистам комментарии до 
окончания процесса». Зато, 
заявил защитник, следст-
вие через своих журнали-
стов подает в СМИ полуправ-
ду, которая хуже лжи. «В этом 

мы поменялись со следстви-
ем местами,— заявил адво-
кат Берман,— поменялись 
потому, что это следствие те-
перь активно политизирует 
дело, а не защита». По версии 
адвоката, в данном деле нет 
каких-то секретов, а если та-
кие и появятся, то в этот мо-
мент можно попросить жур-
налистов и публику выйти из 
зала. «Считаю необходимым, 
чтобы процесс шел в откры-
том режиме»,— подытожил 
защитник. Но председатель-
ствующая удовлетворила тре-
бование обвинения, поддер-
жанное Генпрокуратурой.

Журналистов вернули 
в зал минут через 20. Пока су-
дья совещалась, Дарье Тре-
повой пытались задавать во-
просы, но ни на один из них 
она не ответила. Кто-то из 
журналистов предположил, 
что в перерыве в зале от-
ключили связь с СИЗО, хотя 
было отчетливо слышно, как 
обвиняемая Трепова бараба-
нила пальцами по столу, за 
которым находилась.

Председательствующая 
ожидаемо оставила в силе 
решение Басманного суда 
о заключении Дарьи Трепо-
вой под стражу. Услышав это, 

следователь и адвокат по-
кинули зал, отказавшись от 
комментариев.

Как уже сообщал „Ъ“, по 
версии ГСУ СКР, 2 апреля 
в Санкт-Петербурге на встре-
че с военкором Владленом 
Татарским Дарья Трепова пе-
редала ему статуэтку, в кото-
рой была бомба на основе 
пластита. В результате взры-
ва военкор погиб, а еще око-
ло 40 человек получили ра-
нения различной степени 
тяжести. Девушку задержали 
в квартире Дмитрия Касин-
цева, которого самого потом 
отправили под домашний 

арест за несообщение о пре-
ступлении (ст. 205.6 УК РФ). 
Еще одним фигурантом стал 
гражданин Украины Юрий 
Денисов, который передал 
девушке бюст с бомбой, а по-
том улетел в Турцию. Его объ-
явили в розыск.

4 апреля Басманный суд 
арестовал Дарью Трепову до 
2 июня. При этом ей было 
предъявлено обвинение в те-
ракте и незаконном обороте 
взрывных устройств (ст. 205 
и 222.1 УК РФ), совершенных 
в составе организованной 
группы.

Алексей Соковнин

Молитвы не освободили
Мосгорсуд отклонил жалобу защиты Дарьи Треповой

Первое уголовное дело в отно-
шении целой группы иностран-
цев, воевавших за Украину, 
рассмотрит военный суд в Рос-
тове-на-Дону. Ранее слушания 
по нему проводились в ДНР, влас-
ти которой не исключали, что об-
виняемым в наемничестве будет 
назначена смертная казнь, од-
нако в итоге дело вернули в СКР, 
а по обвинению, предъявленному 
уже по Уголовному кодексу Рос-
сии, передали в суд, к юрисдик-
ции которого относятся дела о во-
енных преступлениях на новых 
российских территориях.

В Южный окружной военный суд, 
расположенный в Ростове-на-Дону, 
поступило уголовное дело в отноше-
нии граждан Великобритании Джо-
на Хардинга, Эндрю Хилла, Дилана 
Хили, шведа Матиаса Густавссона 
и хорвата Векослава Прибегу, кото-
рым инкриминируется совершение 
преступлений, предусмотренных 
ст. 278 и 359 (насильственный за-
хват власти или удержание ее, а так-
же участие наемника в вооружен-
ном конфликте или пособничество 
в этом) УК РФ. Если по первой статье 
предусмотрено до 20 лет лишения 
свободы, то по второй — до 15 лет.

Дело поручено бывшему зампре-
ду Ростовского гарнизонного воен-
ного суда Денису Галкину, который 
около трех лет назад ушел на повы-
шение в окружной суд. Решение по 
распределенным ему материалам 
судья пока не принял, при этом уже 
очевидно, что ему не так просто бу-
дет совмещать рассмотрение сразу 
двух громких дел. С февраля он ведет 
судебное следствие по делу участни-
ков признанного террористической 
организацией и запрещенного в Рос-
сии так называемого боевого крыла 
вирда последователей Батал-Хаджи 
Белхороева (баталхаджинцев). Они 
обвиняются в серии нападений на 
начальника центра противодейст-
вия экстремизму МВД Ингушетии 
Ибрагима Эльджаркиева, которые 
завершились его убийством вместе 
с братом.

Большинство из обвиняемых 
в наемничестве были взяты в плен 
весной прошлого года в Мариуполе. 

Наиболее опытным из них оказал-
ся Джон Хардинг, поучаствовавший 
еще в конфликте 1982 года с Аргенти-
ной за Фолклендские острова и дру-
гих боевых действиях, а за два года 
до захвата подписавший контракт 
с запрещенным в России и признан-
ным террористическим подразделе-
нием ВСУ «Азов». В нем же инструкто-
ром числился имевший опыт войны 
в Афганистане Эндрю Хилл, а также 
рядовой Густавссон. Свою вину ни-
кто из них не признавал, отмечая, 
что украинские законы разрешают 
службу иностранцам в вооружен-
ных силах по контракту. При этом 
пленные, а потом и обвиняемые ут-
верждали, что непосредственного 
участия в боевых действиях с рос-
сийской армией не принимали.

Дело в отношении пятерки ино-
странцев стало вторым, которое в ав-
густе прошлого года передали в Вер-
ховный суд ДНР. Вначале, в июне 
прошлого года, тот же суд пригово-
рил к смертной казни подданных 
Великобритании Шона Пиннера 
и Эйдена Аслина, а также мароккан-
ца Брагима Саадуна, также обви-
няемых в наемничестве и других 
преступлениях по УК Донецкой ре-
спублики. Впрочем, до исполнения 
судебного решения так и не дошло — 
их в числе других фигурантов при 
посредничестве наследного прин-
ца Саудовской Аравии Мухаммеда 
бен Сальмана Аль Сауда обменяли 
на пленных россиян и задержанных 
на Украине политиков, в том числе 
Виктора Медведчука. Пиннер и Ас-
лин, по некоторым данным, уже вер-
нулись воевать на Украину.

Комментируя процесс над второй 
группой наемников телеканалу «Рос-
сия 1», глава ДНР Денис Пушилин не 
исключил, что им также могут назна-
чить высшую меру наказания, одна-
ко в итоге разбирательство было 
приостановлено, а дело возвращено 
на дополнительное расследование. 
В ходе него статьи кодекса ДНР заме-
нили на российский УК, отчего обви-
нение стало несколько мягче, а раз-
бирательство над предполагаемыми 
наемниками решили проводить уже 
в российском военном суде.

Николай Сергеев

Украинских 
наемников вызвали 
в донецкий суд
Граждан трех стран будут судить 
за военные действия против России

Как стало известно „Ъ“, 235-й 
гарнизонный суд начал рассмо-
трение громкого дела о хищении 
более 260 млн руб., выделенных 
Росгвардии на закупку спецтех-
ники для охраны арктических пор-
тов. По данным следствия, осе-
нью 2019 года на Крайний Север 
было поставлено пять боевых ка-
теров, корпуса которых были сде-
ланы из низкокачественного ма-
териала и пришли в негодность 
уже через несколько недель. 
В материалах дела говорится, что 
сотрудники главного управления 
вневедомственной охраны (ГУВО) 
Росгвардии и их коллеги из де-
партамента реализации госпро-
грамм (ДГП), получив откат в раз-
мере 30 млн руб., закрыли глаза 
на недостатки боевых судов, 
а также на завышенную стоимость 
приобретаемых ведомством сне-
гоходов и вездеходов. Предпо-
лагаемый организатор махина-
ций, экс-руководитель одного из 
управлений ведомства Шалва Му-
селиани, скрылся и находится 
в розыске, а на скамье подсуди-
мых оказались как экс-росгвар-
дейцы, так и бизнесмены.

По делу, которое начал рассматри-
вать 235-й гарнизонный суд, прохо-
дят 12 обвиняемых. Почти половина 
из них — ранее высокопоставлен-
ные сотрудники ГУВО и ДГП Росгвар-
дии, которые подготовили и прове-
ли закупки: бывшие глава отдела 
по формированию единой техни-
ческой политики ГУВО Сергей Во-
робьев, его заместитель Александр 
Швецов, заместитель начальника 
управления госзакупок Александр 
Жиляков, начальник отдела закупок 
средств связи, автоматизированно-
го управления войсками и спецтех-
ники ДГП Иван Макавеев и глава 
управления контрактной службы 
департамента Сергей Рыжкин. Так-
же фигурантами дела, по данным 
„Ъ“, являются экс-росгвардейцы Ро-
ман Харитонов, Андрей Черных, 
Константин Дружинин и Иван Буду-
рович, принимавшие неисправную 
технику на местах, а также бизнесме-
ны Николай Журков, Павел Вакулов 
и София Болквадзе. Предпринимате-
лям инкриминируется особо круп-
ное мошенничество (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ), бывшим росгвардейцам — зло-
употребление должностными пол-
номочиями или подстрекательст-
во к этому преступлению (ст. 285 УК 
РФ). Помимо этого, господам Воро-
бьеву и Жилякову инкриминирует-

ся получение взяток (ст. 290 УК РФ), 
а господам Вакулову и Журкову — пе-
редача взятки в особо крупном раз-
мере (ст. 291 УК РФ). 

Еще одним фигурантом расследо-
вания является бизнесмен Александр 
Бескровный — по данным „Ъ“, един-
ственный, кто признал вину, заклю-
чив досудебное соглашение. Его дело 
выделено в отдельное производство.

Никто из подсудимых вину не 
признает. На прошедшем недавно 
предварительном заседании воен-
ный суд отказал в ходатайстве об-
виняемых о возврате материалов 
в прокуратуру. Отметим, что процесс 
проходит в здании Западного окруж-
ного военного суда: в гарнизонном 
не оказалось зала для размещения 
всех его участников.

Дело о хищении средств, выде-
ленных Росгвардии на закупку бо-
евой техники, расследовалось три 
года. Как уже рассказывал „Ъ“, оно 
было возбуждено после того, как зи-
мой 2019/20 года корпуса и рубки 
пяти катеров, поставленных на бое-
вое дежурство в арктических портах 
Провидения, Тикси, Певек и Сабет-
та, неожиданно начали деформи-
роваться и трескаться. Вначале рас-
следование велось в отношении 
неустановленных сотрудников чу-
котского отдела вневедомственной 
охраны Росгвардии, однако вскоре 
материалы были переданы в цент-
ральный аппарат СКР, где им заня-
лось управление по расследованию 
преступлений, совершенных долж-
ностными лицами правоохрани-
тельных органов. После чего в деле 
появились и другие эпизоды, свя-
занные с закупкой спецтехники для 
нужд Росгвардии, 25 мая 2021 года 
был задержан Сергей Воробьев, а за-
тем еще восемь его коллег. 

Как следует из материалов дела, 
в апреле 2018 года тогдашний на-
чальник управления анализа, ор-
ганизации и выработки мер по ан-
тикриминальной защищенности 
объектов ГУВО полковник Шалва Му-
селиани, который в мае того же года 
собирался в отставку, решил зарабо-
тать на поставках техники для своего 
ведомства. Офицер хорошо знал как 
номенклатуру закупок, так и испол-
нителей госконтрактов. Для реали-
зации коррупционного плана госпо-
дин Муселиани, считает следствие, 
в период с апреля по ноябрь 2018 
года создал преступную группу, в ко-
торую вошли его сослуживцы Сергей 
Воробьев, Александр Жиляков, Иван 
Макавеев, Сергей Рыжкин, а также 

предпринимательница София Болк-
вадзе. Женщина спустя короткое вре-
мя убедила, как считает следствие, 
присоединиться к группе бизнесме-
нов Николая Журкова, Павла Вакуло-
ва и Александра Бескровного.

По разработанному господином 
Муселиани плану, говорится в деле, 
росгвардейцы должны были полу-
чить откат от бизнесменов при за-
купках Росгвардией мобильных 
комплексов нестационарной защи-
ты. Они приобретались в рамках го-
спрограммы социально-экономиче-
ского развития Арктической зоны РФ 
и предназначались для охраны аква-
тории четырех арктических морских 
портов. Предполагалось закупить 
три вездехода, пять катеров и восемь 
снегоходов с установленными на 
них комплексами допоборудования.

Как следует из материалов дела, 
подбор исполнителей контрактов 
позволял организатору коррупцион-
ной схемы контролировать весь про-
цесс проведения госзакупок и до-
биться необоснованного завышения 
максимальной цены контракта уже 
на стадии подготовки первичных 
документов. Это делало проведе-
ние торгов простой формальностью. 
А уже получив откат, Сергей Воробь-
ев, должен был обеспечить беспре-
пятственную приемку продукции, 
подписание соответствующих ак-
тов, скрыв, таким образом, все сле-
ды хищений.

В апреле 2018 года господин Во-
робьев, говорится в деле, формируя 
первичную заявку, внес в нее деся-
типроцентный откат, и эти расчеты 
были переданы господам Макавее-
ву и Рыжкину. Те, взяв их за основу, 
подготовили техзадание и осталь-
ную документацию для проведения 
тендера. Причем, желая подстрахо-
ваться на случай проверок расчетов, 
в августе 2018 года госпожа Болквад-
зе получила от малоизвестных питер-
ских ЗАО «Вектор» и НК «Содружество 
Шелковый путь» фиктивные коммер-
ческие предложения по переоборудо-
ванию гражданских снегоходов и ве-
здеходов под военные нужды. Они, 
по данным следствия, на 22,9 млн 
руб. превышали реальную стоимость 
подобных работ. Женщина с помо-
щью WhatsApp отправила предложе-
ния господину Воробьеву, который 
переправил их исполнителям в зда-
ние ДГП на Маросейке, 12 в качест-
ве дополнения к документации тен-
дера. Пакет документов для тендера 
был готов 21 августа 2018 года, после 
чего объявление о его проведении 

появилось на Единой электронной 
торговой площадке. Единственным 
участником торгов стало санкт-пе-
тербургское НПП «Авиационная 
и морская электроника», входящее 
в концерн «Оборонные технологии», 
которое и было признано победите-
лем. 12 ноября 2018 года с победите-
лем был подписан контракт. Общая 
сумма договора составила 376,2 млн 
руб., из которых 239,1 млн руб. при-
ходились на закупку пяти катеров. 
При этом победитель, считает след-
ствие, не имел ни опыта, ни техниче-
ской возможности для выполнения 
госконтракта. Поэтому коммерсан-
ты, говорится в деле, привлекли суб-
подрядчика в Мурманске, который 
занялся переоборудованием везде-
ходов, и нашли катера, непригод-
ные для эксплуатации в условиях 
Крайнего Севера. Главным их недо-
статком был материал, из которого 
были построены корпуса и рубки су-
дов. Как следует из материалов дела, 
это был полиэтилен плохого качест-
ва. К тому же, согласно выводам след-
ствия, катера не соответствовали за-
явленным в госконтракте размерам 
и были оборудованы неисправными 
приборами. Ущерб по делу оценива-
ется в 262 млн руб.

В марте 2019 года Шалва Мусе-
лиани и Сергей Воробьев, говорит-
ся в деле, в ресторане недалеко от 
здания ГУВО встретились с совла-
дельцем «Оборонных технологий» 
Александром Бескровным и замди-
ректора ЦКБ «Нептун» Николаем 
Журковым. Во время разговора го-
сподин Муселиани, который при-
шел в ресторан в полковничьей 
форме, объяснил, что поставляемая 
техника будет принята без нарека-
ний лишь в случае выплаты 30 млн 
руб. Бизнесмены согласились и 21 
марта в районе улиц Ямского Поля 
передали офицеру первые 20 млн 
руб. После чего уже госпожа Болк-
вадзе привезла из Санкт-Петербурга 
недостающую сумму, которую пере-
дала Сергею Воробьеву траншами по 
5 млн руб. в арендованных машинах. 

Деньги, по данным следствия, рас-
пределялись неравномерно: Шал-
ве Муселиани досталось 19 млн руб., 
еще 7 млн руб. забрал себе господин 
Воробьев, а 4 млн руб. достались Алек-
сандру Жилякову, причем 3 млн руб. 
сослуживцы вручили ему прямо в слу-
жебном кабинете. Остальные рос-
гвардейцы, считает следствие, денег 
не получали, а рассчитывали в даль-
нейшем на поощрения по службе.

Владислав Трифонов

Катера оказались не той системы
Судят обвиняемых в хищении средств на технику для Росгвардии

Дарью Трепову  оставили под арестом, несмотря на ее заверения, что она сожалеет о теракте   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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Сексу на столбе не место
В Госдуму внесен законопроект о штрафах за рекламу интимных услуг

Петербургские парламента-
рии внесли в Госдуму законо-
проект об административной от-
ветственности за размещение 
рекламы сексуальных услуг в об-
щественных местах. Депутаты 
предлагают дополнить КоАП РФ 
соответствующей статьей с санк-
цией для нарушителей-физ-
лиц в сумме от 20 тыс. до 50 тыс. 
руб., для юрлиц — 500 тыс. руб. 
Глава питерских единороссов 
Павел Крупник уточнил, что ини-
циатива направлена не на борьбу 
с проституцией, которая «не зря 
считается самой древней про-
фессией», а лишь с засильем со-
ответствующей рекламы.

Петербургские депутаты от фрак-
ции «Единой России» Павел Круп-
ник, Денис Четырбок и Всеволод Бе-
ликов предлагают штрафовать за 
«размещение или распространение 
в общественных местах рекламы 
сексуальных услуг с предложениями 
знакомств, времяпрепровождения 
(отдыха) с мужчинами и (или) жен-
щинами, в том числе содержащей 
скрытое предложение» с указанием 
контактной информации. Они на-
стаивают на включение ст. 14.3.2 «Ре-
клама сексуальных услуг» в КоАП РФ. 
Сумма штрафа составит от 20 тыс. до 
50 тыс. руб. для физлиц, от 50 тыс. до 
100 тыс. руб. для должностных лиц, 
от 100 тыс. до 500 тыс. руб. для юр-
лиц. Внесенный парламентом Пе-
тербурга законопроект появился 
в электронной базе Госдумы.

Прежде всего авторы дали опре-
деление сексуальным услугам. Под 
этим понимается «половое сноше-
ние, мужеложство, лесбиянство», 
а также другие действия сексуально-
го характера, которые совершаются 
за денежное или иное вознаграж-
дение. Объявление со «скрытым 
предложением» парламентарии 
определили как «словесное или ви-
зуальное представление сексуаль-

ных услуг», которое напрямую пред-
ложение не содержит.

В пояснительной записке к зако-
нопроекту говорится, что объявле-
ния с предложением подобных услуг 
размещаются на водосточных тру-
бах, остановках, столбах, стенах до-
мов. «Рекламораспространители не 
ограничиваются одним или несколь-
кими объявлениями: в листовках 
оказывается значительная площадь 
указанных выше поверхностей»,— 
уточняют авторы проекта. По их мне-
нию, это «наносит ущерб имуществу 
и искажает внешний вид города».

«Для меня неприемлем тот разгул, 
который мы наблюдаем в послед-
ние годы,— рассказал глава фрак-
ции „Единой России“ Павел Крупник 
„Ъ“.— Гости нашего города первое, 
что видят при выходе из Московско-
го вокзала,— объявления на билбор-
дах, автобусных остановках». Он уточ-
нил, что борется с засильем рекламы: 
«Проституция не зря считается самой 
древней профессией, даже при ком-
мунистах была. Я не ставлю перед со-
бой целью победу над проституцией. 
Считаю это просто абсурдом. Всег-
да найдутся люди, которые желают 
„приобрести“ эту услугу, и те, кто го-
тов ее предоставить. Но реклама по-
добных услуг не имеет права быть на 
улицах Петербурга. Кому нужно, най-
дет это объявление на других ресур-
сах. Но наши пенсионеры, блокадни-
ки, стоя на остановке на Невском со 
своими внуками, не должны видеть 
и читать подобные объявления».

Питерские депутаты практически 
единогласно поддержали инициати-
ву. Несколько законотворцев от голо-
сования отказались, и только один 
выступил против — депутат от фрак-
ции КПРФ Алексей Зинчик. «Мне так 
и не ответили (во время обсужде-
ния законопроекта.— „Ъ“) порядок 
исполнения закона и состав адми-
нистративного правонарушения,— 
пояснил он в разговоре с „Ъ“.— Я за-

давал несколько вопросов. Как будет 
устанавливаться его состав? Жен-
ское имя и номер телефона — это бу-
дет считаться составом администра-
тивного правонарушения? Кто будет 
нарушителем: тот, кто повесил объ-
явление, или тот, кто по номеру от-
ветит? Я посчитал, что закон полно-
стью неисполним».

Партнер коллегии адвокатов 
Pen & Paper Роман Пархоменко на-
поминает, что это не первая попыт-
ка бороться с рекламой сексуаль-
ных услуг: «В Петербурге уже более 
десяти лет назад установлена ад-
министративная ответственность 
за „организацию распростране-
ния и распространение рекламной 
и иной информационной печатной 
продукции эротического характе-
ра, содержащей в том числе скрытое 
предложение сексуальных услуг“». 
Штраф составляет от 500 руб. до 
1 тыс. руб. для физлиц. Реклама сек-
суальных услуг фактически запре-
щена и на федеральном уровне, по-
лагает господин Пархоменко, так 
как действующим законодательст-
вом запрещено занятие проституци-
ей. «Представляется, что инициатива 
в первую очередь обусловлена тем, 
что город своими силами не справля-
ется с проблемой распространения 
такой рекламы. Это и немудрено — 
протоколы об административных 
правонарушениях вправе состав-
лять должностные лица комитета по 
вопросам законности, правопорядка 
и безопасности. К тому же скромные 
штрафы не отбивают охоту занимать-
ся теневым бизнесом,— отмечает 
юрист.— Безусловно, установление 
значительного штрафа может умень-
шить количество желающих „найти 
себя“ в сфере распространения по-
добной рекламы. Однако в первую 
очередь важна неотвратимость санк-
ции, а не ее размер. Насколько поли-
ция, и так перегруженная полномо-
чиями и сферами ответственности, 

будет эффективно пресекать данное 
нарушение, выявлять и привлекать 
к ответственности виновных?»

Председатель комиссии по пра-
вам человека при Совете адвокат-
ской палаты Санкт-Петербурга 
адвокат Андрей Чертков назвал за-
конопроект примером «законода-
тельного зуда». «Если мы пережи-
ваем о чистоте города, то неважно, 
реклама ли это сексуальных услуг 
или благотворительного фонда, за-
кон должен быть единым для всех. 
Если нельзя в определенных местах 
размещать объявления, то это долж-

но пресекаться вне зависимости от 
их контекста»,— настаивает он. Кро-
ме того, обращает внимание госпо-
дин Чертков, в законодательстве сей-
час нет понятия сексуальных услуг, 
а есть лишь «проституция». «Пола-
гаю, что обилие любой незаконной 
рекламы неприемлемо для горо-
да,— подчеркнул он.— Решением 
проблемы должны заниматься соот-
ветствующие комитеты и правоох-
ранительные органы — у них есть 
все необходимые  рычаги».

Не подержало, отметим, в своем 
отзыве законопроект и правитель-

ство РФ. «КоАП устанавливает адми-
нистративную ответственность за 
нарушение норм и правил, установ-
ленных федеральными законами 
и иными правовыми актами РФ,— 
отметили в кабмине.— В связи с этим 
до закрепления в федеральном зако-
нодательстве соответствующего по-
ложения (запрета) и мониторинга 
его применения установление про-
ектируемой административной от-
ветственности представляется пре-
ждевременным».

Надежда Ярмула,  
Санкт-Петербург

Университетам  
придется стать гибче
„Ъ“ спросил мнение экспертов  
о новой образовательной реформе

Неделю назад глава Минобрнауки Ва-
лерий Фальков представил «уникаль-
ную отечественную систему высше-
го образования», которая в прошлом 
году была анонсирована как заме-
на Болонской системе. На первый 
взгляд, новая схема не сильно отлича-
ется от действующей: студентам так 
же предлагается три ступени высшего 
образования, правда, без одинаковых 
для всех программ сроков обучения. 
Часть опрошенных „Ъ“ экспертов счи-
тают, что реформа даст университе-
там большую гибкость и сможет удов-
летворить кадровые запросы рынка. 
Другие же указывают на возможные 
проблемы: недовольство уставших 
от реформ преподавателей, а также 
трудности с международным сотруд-
ничеством вузов.

19 апреля Валерий Фальков предста-
вил российским ректорам новую систему 
отечественного высшего образования. По 
его словам, студенты и университеты по-
лучат гибкие сроки обучения и конкурен-
цию программ, а высшая школа сможет 
«уйти от противопоставления бакалаври-
ата и специалитета».

• Болонская система подразумевает сопо-
ставимость образовательных программ 
стран-участниц: взаимное признание ди-
пломов, а также повышение мобильно-
сти для обмена студентами и преподава-
телями. В 2003 году Россия присоединилась 
к Болонской системе и перешла на систему 
«бакалавриат (четыре года)—магистра-
тура (два года)—аспирантура (не менее 
трех лет)». При этом бакалавр может по-
лучить магистратуру уже по другому на-
правлению. Часть политиков, ректоров 
и бизнеса регулярно высказывали широкий 
спектр претензий к Болонской системе, 
от «ориентированности на Запад» до ут-
верждений, что бакалавриат — это «неза-
конченное» высшее образование. В послед-
ние годы их голоса становились все гром-
че, а после начала «спецоперации» против-
ники Болонской системы быстро одержа-
ли победу. В мае 2022 года секретарь Сове-
та безопасности РФ Николай Патрушев 
призвал вернуться к отечественной обра-
зовательной модели, его поддержал глава 
 Минобрнауки.
Новая модель предусматривает три 

ступени: базовую, специализированную 
и аспирантуру. Согласно предложению 
господина Фалькова, базовое — основ-
ное — образование будет соответствовать 
существующим ныне бакалавриату и спе-
циалитету. Студентам придется учиться от 
четырех до шести лет, сроки должны быть 
установлены университетами, работода-
телями и регуляторами. Господин Фаль-
ков заявил, что сейчас магистратура явля-
ется «продолжением первого уровня» и не 

дает углубленных знаний. Специализиро-
ванный же уровень предусматривает как 
структурные, так и содержательные изме-
нения образовательных программ. Здесь 
обучение будет длиться один-два года; ряд 
направлений будет недоступен для сту-
дентов, не прошедших первой ступени 
по той же или смежной специальности. 
Третья ступень образования — аспиран-
тура — будет доступна тем, кто окончил 
базовую ступень со сроком обучения не 
менее пяти лет либо получил специализи-
рованное высшее образование. Господин 
Фальков отметил, что этот уровень являет-
ся подготовкой научных и научно-практи-
ческих кадров.

Доцент кафедры политических и об-
щественных коммуникаций Института 
общественных наук РАНХиГС Николай 
Кульбака рассказал „Ъ“, что многие со-
трудники вузов не поддерживают новую 
реформу хотя бы потому, что система выс-
шего образования «только начала более 
или менее спокойно работать» после пре-
дыдущей. Впрочем, ректор Московского 
городского педагогического универси-
тета Игорь Реморенко (в 2004–2013 годах 
работал в Минобрнауки) отмечает, что ре-
форма не так радикальна, как могла бы 
быть. «Все боялись, что после отказа от 
магистратуры будет один „моноуровень“, 
после которого можно сразу поступить 
в аспирантуру. Поскольку все три уров-
ня сохранились, думаю, переход (к новой 
системе.— „Ъ“) будет несложным»,— го-
ворит он. А сопредседатель профсоюза 
«Университетская солидарность» Павел 
Кудюкин и вовсе называет реформу «все-
го-навсего переименованием трех сту-
пеней высшего образования, которые 
были определены законом об образова-
нии 2012 года».

Господин Кудюкин признает, что Бо-
лонская система так и не была в полной 
мере реализована в России, но задается 
вопросом, сохранятся ли ее успешно ра-
ботающие элементы, «например система 
кредитов, которая дает возможность за-
считывать прослушанные курсы при пе-
реходе из одной образовательной органи-
зации в другую, в том числе и за рубежом». 
Господин Кульбака также уверен, что но-
вая система осложнит как международ-
ное взаимодействие учебных заведений, 
так и процедуру признания российских 
дипломов другими странами — «эта про-
блема будет решаться, скорее всего, через 
какие-то двусторонние договоры».

Директор ИСАА МГУ Алексей Маслов 
утверждает, что Россия так и не получи-
ла полностью возможностей междуна-
родного сотрудничества, о которых го-
ворилось при включении в Болонский 
процесс. «Мы должны были получать воз-
можности академической мобильности, 

все наши российские студенты должны 
были получить возможность ездить в ев-
ропейские университеты. Но Россия этого 
не получила. И даже система Erasmus+, ко-
торая предполагает обмен между универ-
ситетами ЕС и России, так до конца и не 
заработала. Поэтому система, за которую 
многие так боролись, была неэффектив-
на»,— говорит он.

Господин Маслов считает, что старая мо-
дель высшего образования «во многом из-
жила себя и не соответствовала многим 
российским национальным интересам». 
«То, что предлагает Фальков,— значитель-
но более гибкая схема, связанная с более 
глубокой профессионализацией образова-
ния,— уверен он.— Многие университеты 
предлагали автоматически вернуться к си-
стеме специалитета, то есть к пяти годам 
обучения. Но это автоматически разруша-
ет связи с университетами Азии, посколь-
ку в Китае, Корее, Индонезии и других 
странах система двухуровневая — четы-
ре плюс два года. При этом никакой Болон-
ской системы там не существует».

С этим соглашается экс-глава Рособр-
надзора, научный руководитель Центра 
мониторинга качества образования ВШЭ 
Виктор Болотов. «По разным направле-
ниям подготовки могут быть разные сро-
ки реализации программ, разные тре-
бования к компетенциям, которыми 
овладевают выпускники в зависимости 
от потребности рынка труда,— отмеча-
ет он.— Есть, конечно, угроза, что этими 
предложениями некоторые прикроют 
просто „смену табличек“. Был бакалаври-
ат, теперь — базовое образование. Но, ду-
маю, министерство вместе с Рособрнадзо-
ром не допустит этого».

«Такая уровневая подготовка дает боль-
ше возможностей для внедрения образо-
вательных программ, отвечающих по-
требностям работодателей и запросам 
студентов»,— считает ректор НИТУ МИ-
СиС Алевтина Черникова. Так, для иссле-
довательской магистратуры важно со-
хранить двухгодичный срок обучения, 
который дает необходимые знания для 
построения научной карьеры, «в то же 
время для подготовки ИТ-специалистов 
в ряде случаев достаточно и одного года», 
говорит ректор.

«Успех или неуспех высшего образова-
ния зависит не от того, является ли система 
Болонской или нет, а от финансирования, 
сотрудничества с сильными зарубежными 
вузами и включенности в международную 
научную среду,— подчеркнул господин 
Кульбака.— То есть действительно серьез-
ных изменений не происходит, и россий-
ское высшее образование так и остается со 
своими проблемами».

Эмилия Габдуллина,  
Александр Черных

Да ты хоть бейся об пол
Минюст запретит менять гендерный маркер 
без реально проведенной операции

В России запретят менять пол в паспорте без 
реально проведенной медицинской опера-
ции. По словам министра юстиции Констан-
тина Чуйченко, это будет «одним из первых 
шагов по закреплению семейных ценностей 
в российском законодательстве». Специ-
алисты подведомственных Минздраву РФ 
структур поддержали инициативу. По их сло-
вам, соответствующие предложения будут 
проработаны медицинским сообществом. 
Юристы, работающие с транслюдьми, ука-
зывают, что это, напротив, усложнит жизнь 
и без того уязвимой категории граждан.

Минюст намерен запретить менять пол в па-
спорте и иных документах, заявил министр юсти-
ции Константин Чуйченко. Для этого ведомство 
в ближайшее время начнет работу по внесению 
изменений в закон об актах гражданского состоя-
ния. Также потребуется внесение изменений в за-
кон «Об основах охраны здоровья граждан в РФ» 
и в ряд нормативных актов. Такие меры, по сло-
вам господина Чуйченко, могут быть «одним из 
первых шагов по закреплению семейных ценно-
стей в российском законодательстве».

Министр напомнил, что возможность менять 
пол юридически появилась у жителей России 
в 1997 году. В то время, отметил он, различные 
международные организации, в том числе Все-
мирная организация здравоохранения, «задава-
ли тон в формировании тех или иных норм». Гра-
жданин, решивший сменить гендерный маркер, 
должен пройти специальную комиссию с участи-
ем психиатра, сексолога, клинического психоло-
га и руководителя медорганизации или его зама. 
Диагноз «транссексуализм» дает возможность че-
ловеку совершить переход хирургическим пу-
тем и изменить документы. «При этом обязатель-
ность проведения хирургических вмешательств 
для получения лицом справки об изменении 
пола не предусматривается»,— уточнил Констан-
тин Чуйченко. Он сослался на статистику загсов, 
согласно которой с 2018 года, когда начали дейст-
вовать механизмы, позволяющие изменять пол 
в паспорте, по 2022 год было зарегистрировано 
более 2,7 тыс. случаев смены пола (по докумен-
там), после было зарегистрировано порядка 190 
браков с участием этих людей. По словам минис-
тра, также возникают вопросы, с какого возраста 
человек, сменивший пол на бумаге, может выхо-
дить на пенсию, в какое исправительное учре-
ждение его направлять, если нарушит закон: «Мы 
имеем не просто юридические коллизии, связан-
ные с вопросом изменения пола, но и прежде все-
го несоответствие текущим концептуальным до-
кументам и конституционным приоритетам».

Специалисты подведомственных Минздра-
ву РФ структур поддержали инициативу Миню-
ста. Ректор санкт-петербургского педиатрическо-
го медуниверситета Димитрий Иванов сказал 
„Ъ“, что медицинские показания к смене пола 
связаны с генетическими отклонениями от нор-
мы — это менее 0,1% от всех людей. «Предложе-
ния будут проработаны медицинским сообще-
ством,— заверил господин Иванов.— Общество 
должно эту новеллу поддержать. Ценность тра-
диционной семьи — это моральная основа рос-
сийского общества, то, что его скрепляет. И наша 
страна обязана защищать себя и своих граждан».

Заведующий гинекологическим отделением 
детского и юношеского возраста НМИЦ акушер-
ства, гинекологии и перинатологии имени Ку-

лакова Елена Уварова рассказала, что в центре за 
10 лет было три пациентки, которые, являясь ге-
нетическими мальчиками, получили свидетель-
ство о рождении как девочки из-за несоответст-
вующего строения наружных половых органов. 
«Для таких исключительных случаев может быть 
предусмотрен соответствующий механизм доку-
ментального оформления. Вопрос мог бы решать 
консилиум врачей с очень убедительным обосно-
ванием»,— уверена госпожа Уварова.

По словам юриста Татьяны Глушковой, смена 
гендерного маркера не создает каких-либо право-
вых коллизий: «Например, трансгендерные муж-
чины встают на воинский учет. Они идут в во-
енкомат, там проходят медкомиссию. Согласно 
расписанию болезней, которым пользуются во-
енкоматы, у них расстройство половой иденти-
фикации. Это является основанием для призна-
ния их ограниченно годными либо негодными 
к службе в армии». Поэтому инициатива, по ее 
мнению, обусловлена стремлением привести за-
конодательство в соответствие с понятием «тра-
диционные семейные ценности».

Адвокат Максим Оленичев (признан иноаген-
том) напоминает, что до 2017 года транслюдям 
приходилось добиваться права гендерного пере-
хода в судебном порядке, так как загсы отказыва-
ли вносить изменения в актовых записях о рожде-
нии. В 2017 году Минздрав издал форму справки, 
которая была предусмотрена еще законам о за-
гсах 1997 года, стали образовываться врачебные 
комиссии — и процесс несколько упростился. По 
словам психолога, координатора проекта досту-
па трансгендерных людей к услугам здравоохра-
нения Егора Бурцева, сейчас российское законо-
дательство гуманно к транслюдям, несмотря на то 
что такие комиссии работают лишь в нескольких 
регионах РФ (услуга стоит около 30 тыс. руб.). Од-
нако предлагаемые изменения «исключат эту ка-
тегорию граждан отовсюду». Число трансперсон 
в России неизвестно. Согласно мировой стати-
стике, это 0,2–0,5% населения. В России, отмечает 
Егор Бурцев, речь может идти о сотнях тысяч че-
ловек. Они, указывает господин Бурцев, как пра-
вило, находятся и так «в не очень хорошем психо-
логическом состоянии», и подобные меры могут 
увеличить риски суицидов в этой группе.

Доцент кафедры психиатрии РУДН Роман Су-
лейманов говорит, что далеко не все желающие 
сменить пол решаются на хирургическое вме-
шательство как в силу дороговизны, так и из-за 
возможных последствий для здоровья. Часть па-
циентов останавливается на гормональной те-
рапии и коррекции лица, либо удовлетворяется 
частичными косметическими изменениями, на-
пример, мастэктомией. «Для этой группы паци-
ентов важнее общее восприятие их субъективно-
го пола социумом, чем сексуальные отношения. 
Существует также понятие „отказа от пола“, при 
котором пациент не идентифицирует себя ни 
с одним полом, стремясь избежать любого сек-
суального интереса как со стороны мужчин, так 
и женщин»,— говорит господин Сулейманов. От-
мена возможности смены пола в паспорте, пола-
гает психиатр, не решит проблемы, а создаст до-
полнительные, ущемит в правах определенную 
часть пациентов, «являющихся нашими согра-
жданами и, в силу биологических, а не политиче-
ских обстоятельств, родившихся с расстройства-
ми половой идентификации».

Наталья Костарнова
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Припомнил он США применение 
ядерного оружия в отношении Хиро-
симы и Нагасаки, «беззаконные бом-
бардировки Югославии», «постыдное 
вторжение в Ирак», «агрессию против 
Ливии», организацию «цветных рево-
люций» в Грузии и Киргизии, «крова-
вый госпереворот в Киеве в феврале 
2014 года», «попытки силового захва-
та власти в Белоруссии в 2020 году». 

Особое внимание Сергей Лавров 
уделил ситуации вокруг Украины. 
Украинские власти и их западных 
партнеров он обвинил в подрыве 
Минских договоренностей и нежела-
нии договариваться с Россией по во-
просу о гарантиях безопасности. США 
он отдельно раскритиковал за «вскар-
мливание откровенно расистского 
режима в надежде на всемерное осла-
бление России в русле стратегическо-
го курса на устранение конкурентов».

«Мы вновь, как и в годы холодной 
войны, подошли к опасной, а может 
быть, еще более опасной черте»,— 
предупредил Сергей Лавров, повто-
рив, что «ооноцентричная система 
в результате действий Запада рассы-
пается на наших глазах». «Подлинная 
многосторонность на современном 
этапе требует адаптации ООН к объек-
тивным тенденциям формирования 
многополярной архитектуры между-
народных отношений. Необходимо 
ускорить реформу Совета Безопасно-
сти за счет расширения представлен-
ности в нем стран Азии, Африки и Ла-
тинской Америки. Нынешняя запре-
дельная перепредставленность Запа-
да в этом главном органе ООН подры-
вает принцип многосторонности»,— 
заявил глава МИД РФ.

В заключении своей почти 25-ми-
нутной речи он обратился к миро-
вым СМИ. «Ваших коллег из россий-
ских средств массовой информации 
сюда не пустили. Посольство США 
в Москве издевательски сообщило 
о готовности выдать им паспорта с ви-
зами в тот момент, когда наш самолет 
взлетел,— сообщил он.— Поэтому 
к вам огромная просьба: компенси-
ровать отсутствие российских журна-
листов. Постарайтесь сделать свои ре-
портажи такими, чтобы передать ау-
дитории полную многосторонность 
суждений и оценок». После этого Сер-
гей Лавров вернулся к выполнению 
функций председателя Совбеза.

О том, каким будет содержание 
речи того или иного представите-
ля других стран, заявивших о жела-
нии принять участие в дебатах, мож-
но было судить буквально по пер-
вым двум фразам из выступлений. 
Дипломаты из дружественных Рос-
сии или нейтральных по отноше-

нию к ней стран приветствовали 
и Антониу Гутерриша, и Сергея Лав-
рова. Представители западных госу-
дарств — лишь генсека.

Ну а далее участники из первой 
группы (Китай, Бразилия, ОАЭ, Га-
бон, Гана, Мозамбик и другие) гово-
рили в основном о важности рефор-
мирования системы ООН и между-
народных финансовых институтов 
с целью придания им более предста-
вительного характера, о необходи-
мости диалога и доверия, решения 
глобальных проблем сообща. Об Ук-
раине они не вспоминали вовсе или 
вспоминали «через запятую».

Дипломаты из второй группы 
(США, Великобритания, Франция, 
Швейцария и другие), наоборот, го-
ворили в основном об Украине. Они 
критиковали Россию за нарушение 
базовых принципов Устава ООН, та-
ких как соблюдение территориаль-
ной целостности и суверенитета го-
сударств, невмешательство в их вну-
тренние дела, отказ от применения 
силы.

Принятие резолюций по итогам 
прений не предусматривалось. По-
сле дебатов Сергей Лавров провел 
отдельную встречу с Антониу Гутер-
ришем. Во вторник глава МИД РФ бу-
дет председательствовать на еще од-
ном заседании Совбеза — на сей раз 
по Ближнему Востоку.

В режиме «без прессы»
Напомним, Россия председатель-
ствует в Совбезе ООН с 1 апреля. 
Эта функция перешла к ней на ме-
сяц по давно заведенному в СБ ООН 
принципу ротации: председатель-
ство в алфавитном порядке перехо-
дит на месяц к каждой из 15 стран 
Совбеза (в этом органе пять посто-
янных членов и десять непостоян-
ных). До России в СБ главенствовал 
Мозамбик, после нее у руля встанет 
Швейцария. Страны-председате-
ли не имеют в Совбезе каких-либо 
особых привилегий, но оказывают 
значительное влияние на форми-
рование повестки этого механиз-
ма. В последний раз Россия предсе-

дательствовала в СБ ООН в февра-
ле 2022 года.

Из-за конфликта вокруг Украины 
ряд стран потребовал на сей раз ли-
шить Россию роли председателя, одна-
ко процедурами ООН такие меры не 
предусмотрены. «Некоторые страны 
полагают, что они могут решать, кого 
они хотят или не хотят видеть в кресле 
председателя СБ ООН. Пока существу-
ет текущий мировой порядок, пока 
существует Совет Безопасности ООН, 
изменений в правилах процедуры не 
будет»,— заявил по этому поводу по-
стпред РФ при ООН Василий Небензя.

Постпред США при ООН Линда 
Томас-Гринфилд тем не менее поо-
бещала «использовать любую воз-
можность, чтобы помешать им (рос-
сийской стороне.— „Ъ“) использо-
вать свое место во главе Совбеза для 

распространения дезинформации 
и получения поддержки». Председа-
тельство России она назвала «перво-
апрельской шуткой».

Видимо, в рамках борьбы с «де-
зинформацией» власти США реши-
ли не выдать в срок визы журнали-
стам пула МИД РФ, которые должны 
были сопровождать Сергея Лавро-
ва в Нью-Йорк. Ранее американская 
сторона уже не раз затягивала про-
цесс выдачи виз членам российских 
официальных делегаций, направ-
лявшихся в ООН, или же не выдава-
ла их вовсе, но такого, чтобы никто 
из заявленных представителей СМИ 
не получил визы до вылета, не было.

Власти США пока детальных ком-
ментариев по поводу сложившей-
ся ситуации не давали. Координа-
тор по стратегическим коммуника-

циям Белого дома Джон Кирби вче-
ра лишь заявил в интервью телека-
налу CNN, что «российские государ-
ственные СМИ — это органы пропа-
ганды». «Мы считаем важным отстаи-
вать свободу прессы, независимость 
прессы, которая должна свободно де-
лать свою работу»,— добавил он.

Официальный представитель 
МИД РФ Мария Захарова в ответ на-
помнила, что в пуле министерства 
работают не только представители 
госСМИ. «А во-вторых, визы посоль-
ством США были выданы „государ-
ственным СМИ“, но только когда са-
молет уже улетел. Каким образом по-
добными пакостями американские 
власти „отстаивают свободу прес-
сы“?» — прокомментировала она вы-
сказывание американского коллеги 
в своем Telegram-канале. 

Между тем американские СМИ 
не исключают, что позиция Вашин-
гтона связана в том числе с недав-
ним арестом на территории РФ кор-
респондента газеты The Wall Street 
Journal Эвана Гершковича (см. „Ъ“ от 
19 апреля). По обвинению в шпиона-
же ему грозит до 20 лет тюрьмы. Лин-
да Томас-Гринфилд в своей речи от-
дельно остановилась на ситуации 
вокруг его задержания, в очередной 
раз призвав власти РФ освободить 
журналиста. В Госдепартаменте вче-
ра, однако, не дали прямого ответа 
на вопрос о связи ситуации с россий-
скими журналистами с делом в отно-
шении их американского коллеги. 

В постпредстве РФ при ООН вы-
разили надежду, что «руководство 
ООН и профильные международные 
структуры проявят должное внима-
ние к этой возмутительной ситуа-
ции (невыдаче виз российским жур-
налистам.— „Ъ“) и предпримут не-
обходимые шаги в отношении нару-
шителя». В офисе Антониу Гутерри-
ша проблему, однако, вчера не ком-
ментировали.

Сергей Лавров же перед выле-
том в Нью-Йорк заявил собравшим-
ся во Внуково-2 журналистам свое-
го пула, что «страна, которая назы-
вает себя самой сильной, умной, 
свободной и справедливой, струси-
ла и сделала глупость, показав, чего 
стоит на самом деле ее клятвенные 
заверения о защите свободы слова 
и доступа к информации». «Будьте 
уверены, что мы это не забудем и не 
простим»,— заверил министр жур-
налистов.

Елена Черненко

МИД уполномочен разгромить

«Призываем Российскую Федера-
цию наконец выполнить свое обяза-
тельство по пункту 6 Трехсторонне-
го заявления, ликвидировав неза-
конную блокаду коридора и обеспе-
чив вывод азербайджанских сил со 
всей зоны безопасности Лачинского 
коридора»,— говорится в заявлении 
МИД Армении.

В Степанакерте (азербайджанское 
название — Ханкенди) также бьют 
тревогу. По словам лидера НКР Ара-
ика Арутюняна, для осажденного 
Нагорного Карабаха «настал судьбо-
носный момент». Он призвал армян 
«встать рядом с Арцахом (армянское 
название Нагорного Карабаха.— „Ъ“) 
и предотвратить новую общенацио-
нальную трагедию». Ранее Совбез не-
признанной республики заявил, что 
России следует начать обсуждение 
снятия блокады и «предоставления 
реальных гарантий безопасности для 
народа Арцаха».

На появление КПП отреагировал 
и Запад. Госдепартамент США зая-
вил, что шаг Баку подрывает доверие 
в мирном процессе. Там отметили, 
что в Лачинском коридоре передви-
жение людей и товаров должно быть 
свободным. Замглавы пресс-служ-
бы Госдепартамента Ведант Патель 
призвал стороны воздержаться от 
провокаций и вернуться к перегово-
рам. В похожем ключе высказалась 
и Франция. Париж заявил, что дейст-
вия Баку противоречат обязательст-
вам, принятым в рамках заявлений 
о прекращении огня.

Однако эти заявления особого 
впечатления на Баку не произвели. 
Свои действия там назвали законны-
ми. «Решение Азербайджана об уста-
новке КПП на границе с Арменией 
легитимное и соответствует всем 
нормам международного права. 
Тем более что Армения на встречах 
в Праге и Сочи признала территори-
альную целостность Азербайджана. 
Исходя из этого, Армения должна 
уважать и принять право Азербайд-
жана контролировать въезд и выезд 

на свою территорию»,— отметили 
в МИД Азербайджана (цитата по «Ин-
терфаксу»). При этом Азербайджан 
обвинил Армению в том, что армян-
ская сторона использует дорогу для 
незаконной перевозки оружия и бо-
еприпасов, а также для ротации в Ка-
рабахе армянских военных. Обвине-
ния в подготовке «этнической чист-
ки» там назвали абсурдными.

Армянский премьер Никол Па-
шинян по поводу КПП по состоя-
нию на вечер понедельника не вы-
сказался. И это стало поводом для от-
дельного раздражения внутри Арме-
нии. Оппозиция назвала виновни-
ком ситуации руководство страны, 
которое, в свою очередь, апеллирует 
к международному сообществу. Так, 
посол по особым поручениям, сорат-
ник Никола Пашиняна Эдмон Мару-
кян считает шаги Азербайджана по 
установлению полного контроля над 
Лачинской дорогой результатом не-
способности международного сооб-
щества «реагировать на продолжа-
ющиеся грубые нарушения прав че-
ловека, а также терпимости к прош-
лым зверствам, совершенным Азер-
байджаном».

Депутат от фракции оппозици-
онного блока «Честь имею» Тигран 
Абраамян в разговоре с „Ъ“ одноз-
начно обвинил во всем армянское 
руководство. «На прошлой неделе 
Пашинян простым, доступным язы-
ком дал зеленый свет Азербайджану. 
Он фактически говорит, что отвеча-
ет только за вопросы, касающиеся 
исключительно Армении. Поэтому 
Азербайджан, столь агрессивно дей-
ствуя в Нагорном Карабахе, подчер-
кивает, что операция проводится „на 
суверенной территории Азербайд-
жана“. И для правящего режима Ар-
мении это также является Азербай-
джаном»,— возмутился господин 
Абраамян.

Эксперт аналитического цент-
ра APRI Armenia Сергей Мелконян 
выделил две причины того, почему 
Азербайджан именно сейчас пред-
принял столь радикальные дейст-
вия в Нагорном Карабахе. «Ильхам 

Алиев (президент Азербайджана.— 
„Ъ“) пользуется моментом, посколь-
ку Россия все больше увязает на Ук-
раине и ждет контрнаступления. Аб-
солютно все ее ресурсы аккумулиро-
ваны там. Второе, Алиев опирается 
на заявление Пашиняна о призна-
нии территориальной целостности 
Азербайджана»,— отметил в беседе 
с „Ъ“ господин Мелконян. По его сло-
вам, с точки зрения Ильхама Алиева 
есть легитимные основания для пе-
ресмотра трехстороннего заявления 
от 9 ноября 2020 года: «Азербайджан 
за пять месяцев блокировки Лачин-
ского коридора конвертировал свое 
несиловое давление, присутствие 
так называемых экоактивистов в ма-
териальное, военное присутствие».

Собеседник „Ъ“ в российских гос-
структурах, знакомый с ситуацией 
в регионе, назвал ход событий там 
по сути закономерным. По его сло-
вам, Баку недоволен тем, что с мо-
мента подписания Трехстороннего 
заявления в ноябре 2020 года с мер-
твой точки не сдвинулись вопросы 
делимитации границы между Арме-
нией и Азербайджаном, а также во-
просы коммуникаций (в том числе 
такого принципиального аспекта, 
как «сшивание» страны путем про-
кладки коридора в Нахичевань). «По-
этому давят где могут»,— отметил со-
беседник „Ъ“. «Ясно было, что Али-
ев не отступит. Насчет КПП Баку дав-
но поднимал вопрос, но хотел дого-
вориться. Каждый раз тема отводи-
лась. В итоге пошли на то, что просто 
поставили перед фактом»,— отметил 
собеседник „Ъ“.

Ситуация с КПП, таким образом, 
показала, что Азербайджан способен 
продавливать свои интересы силой 
без особых последствий. Еревану не-
чем ответить, кроме как заявления-
ми и обращениями к международно-
му сообществу. Но и крупные игроки 
ограничиваются ритуальными фра-
зами о своей озабоченности ситуаци-
ей. Следовательно, сила дает резуль-
тат, и можно продолжать наступать.

Аршалуйс Мгдесян, Ереван;  
Владимир Соловьев

Армению поставили  
перед пунктом

Российские дипломаты во главе с Сергеем Лавровым (в центре) призвали всех своих коллег озаботиться тем,  
что «ооноцентричная система» (слева: генсек организации Антониу Гутерриш) «рассыпается на наших глазах»  ФОТО  JOHN MINCHILLO / AP
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Nikkei 225 28593,52 (+29,15)
РТС 1020,88 (+1,67)
FTSE 100 7912,2 (–1,93)

DAX 15863,95 (–99,23)
DJIA* 33817,98 (–17,71)
NASDAQ Composite* 11995,78 (–76,68)

*На 19:42. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.04.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25.04.23
Австралийский доллар 54,2589
Английский фунт 100,7641
Белорусский рубль 27,6660
Гонконгский доллар* 10,3746

Дирхам ОАЭ 22,1324
Доллар США 81,2745
Евро 89,4589
Индийская рупия** 99,1810

Казахский тенге** 17,7579
Канадский доллар 60,0299
Китайский юань 11,7700
СДР 109,5645

Сингапурский доллар 60,8388
Турецкая лира* 41,8982
Украинская гривна* 22,0059
Шведская крона* 78,7643

Швейцарский франк 91,3505
Японская иена** 60,6164
*За 10. **За 100. 

Бульдозеры раскатывают госзаказ
Продажи российской дорожной техники в первом квартале выросли на 24%

Продажи отечественной дорож
ностроительной техники (ДСТ) 
и спецтехники растут почти 
на четверть в первом  квартале. 
Годом ранее отрасль столкну
лась с перебоями доставки 
комплектующих, но сейчас, 
как констатируют в «Росспец
маше», заводы в основном 
решили проблемы, а спрос 
на технику подогревают инфра
структурные проекты. Однако 
некоторые участники рынка 
 говорят о сложностях со сбытом 
техники у небольших игроков 
и  опасаются стагнации продаж.

В первом квартале отечествен-
ные машиностроители нарастили 
продажи ДСТ на 24%, до 17,7 млрд 
руб., подсчитали в ассоциации «Рос-
спецмаш». При этом выпуск уве-
личился на 30%, до 19,9 млрд руб. 
В СДМ (входит в Объединенную ма-
шиностроительную группу) схоже 
оценивают динамику рынка: по их 
оценкам, за первые два месяца про-
дажи ДСТ выросли на 20%.

«Для большинства моделей заво-
ды смогли в кратчайшие сроки заме-
стить комплектующие в основном 
за счет переориентации на россий-
ские аналоги и благодаря развитию 
собственного производства»,— от-
мечают в «Росспецмаше». Но в ряде 
случаев предприятия все-таки не 
успели наладить собственный вы-
пуск компонентов в достаточных 
объемах, что сказывается на выпу-
ске. Также влияет «агрессивный им-
порт», полагают в ассоциации, и тот 
факт, что по некоторой технике (на-
пример, грейдерам) отгрузки еще 
не начались.

Так, в январе—марте сократи-
лись отгрузки на внутренний ры-
нок в количественном выражении 
экскаваторов-погрузчиков (на 73%), 
кранов-манипуляторов (на 23%), ав-
тогрейдеров (на 22%) и гусеничных 
бульдозеров (на 19%). В то же вре-
мя росли продажи экскаваторов 
(в 5,9 раза), кранов-трубоукладчи-
ков (в 3 раза), мини-погрузчиков (на 
22%), катков (на 14%), а также фрон-
тальных погрузчиков (на 1%).

В ОМГ СДМ, впрочем, фиксиру-
ют наиболее значительный рост 
продаж в сегменте автогрейдеров, 
колесных экскаваторов и фронталь-
ных погрузчиков. Также там говорят 
об увеличении продаж гусеничных 
экскаваторов. Компания «планиру-

ет расти вместе с рынком и увели-
чивать объемы продаж». В 2023 году 
ОМГ СДМ представила новый экс-
каватор и фронтальный погрузчик, 
а также обновила линейку средних 
и тяжелых грейдеров: «В течение 
года будут представлены новые ма-
шины и в других сегментах».

Спросу на технику способству-
ет реализация инфраструктурных 
проектов и тот факт, что «крупные 
компании все чаще отдают пред-
почтение спецтехнике из России», 
отмечают в «Росспецмаше». В ассо-
циации полагают, что средства на 
субсидирование должны выделять-
ся в соответствии со спросом, а усло-
вия льготного лизинга должны быть 
расширены по аналогии с програм-

мами «Росагролизинга» для сельхоз-
техники. Кроме того, там видят не-
обходимость в выделении не менее 
10 млрд руб. ежегодно в виде гран-
тов на выпуск комплектующих.

Гендиректор ассоциации «Спе-
цавтопром» Денис Кудрявцев, на-
против, скептически оценивает си-
туацию на рынке, отмечая проблемы 
с рабочими и специалистами (свар-
щики, токари, технологи-конструк-
торы) и наличием необходимого 
количества комплектующих (двига-
тели отечественного производства, 
элементы гидропривода). Во многом 
замещение комплектующих евро-
пейского производства прошло че-
рез переориентацию на поставщи-
ков из Китая, а это длинные сроки 

доставки. «Технологий производст-
ва инновационной техники во мно-
гом нет, а на создание собственного 
продукта нужно время и инструмен-
ты поддержки»,— продолжает он, 
добавляя, что пока работает только 
инструмент грантов ФРП, а другие 
меры государственной поддержки 
(пилотные партии и НИОКР) не ре-
ализуются. Господин Кудрявцев за-
ключает, что «фактически крупные 
заказчики перешли на китайские 
марки техники, поскольку парал-
лельный импорт — сложно и дорого, 
крупные заводы работают по госза-
казу, а остальная часть рынка испы-
тывает сложности с заказом».

Директор по продажам промыш-
ленной техники «Четра» Ирина Ма-
шенькина отмечает, что в первом 
квартале фиксировался «неболь-
шой всплеск продаж» техники брен-
да, так как компании-потребители 
стараются успеть произвести закуп-
ку техники с использованием про-
граммы льготного лизинга. При 
этом на фоне роста инфляции она 
ожидает стагнации рынка.

Гендиректор ООО «Техцентры Со-
транс» Александр Клубачук отмечает, 
что в начале года на рынке были про-
блемы из-за нехватки европейских 
комплектующих: «Сейчас ситуация 
изменилась благодаря китайским 
поставщикам. Сыграла свою роль 
и ценовая доступность: техника ста-
ла дешевле и, как следствие, повыси-
лась возможность ее приобретения». 
По его мнению, если курс юаня силь-
но не вырастет и «не будет проблем 
с границами», то по итогам года ком-
пания ждет роста продаж до 20%.

Ольга Никитина
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Попытки власти США остановить 
эрозию потолка цен на российскую 
нефть вылились в конкретные ре-
зультаты. По данным Bloomberg, за-
регистрированный в США клуб вза-
имного страхования American Club 
отозвал страховку от разлива нефти 
для 34 танкеров компании Gatik Ship 
Management. Эта компания зареги-
стрирована в Мумбае и возникла в ка-
честве одного из крупнейших в мире 
операторов нефтяных танкеров толь-
ко в 2022 году, после введения санк-
ций против России, менее чем за год 
скупив с рынка 53 относительно ста-
рых судна (средним возрастом 17 лет). 
Все эти суда, способные перевозить 
совокупно более 30 млн баррелей, 
по данным S&P Global, были актив-
но задействованы в торговле россий-
ской нефтью. По мнению источни-
ков Bloomberg, отзыв страховки был 
связан с тем, что Gatik собиралась пе-

ревозить российскую нефть по цене 
выше потолка. При этом еще в марте 
глава American Club Дэниэл Тадрос 
говорил Bloomberg, что страховщи-
ки получили от Gatik уведомление 
о том, что перевозимая нефть купле-
на с соблюдением санкций.

Нарушение потолка — само по 
себе не новость, однако в апреле его 
масштабы могли резко вырасти из-за 
повышения цен на нефть Brent. В ре-
зультате не только российская нефть 
марки ESPO, но и часть партий Urals 
начали продаваться выше потолка 
в $60 за баррель. Минфин США в сере-
дине апреля призвал американские 
компании внимательнее следить 
за попытками обойти потолок цен 
(см. „Ъ“ от 18 апреля).

Отзыв страхового покрытия — на-
верное, самый сильный инструмент, 
который еще остался у стран Запада 
для вмешательства в торговлю рос-
сийской нефтью. Более 90% рынка 
морского страхования приходит-
ся на ЕС, Великобританию и США, 
а поскольку ущерб от разливов неф-
ти может достигать огромных сумм, 
не так просто найти альтернативных 
страховщиков и перестраховщиков 
подобных рисков в дружественных 
странах.

Для Gatik отсутствие страховки оз-
начает, что танкеры не смогут войти 
ни в один крупный порт, а также про-
ходить через черноморские проли-
вы. Возможно, компания попробует 
найти страховщика в России, Индии 
или ОАЭ. Но, как говорят мои собе-
седники, более вероятен иной сцена-
рий. Так как Gatik не владеет, а только 
управляет танкерами (кому они при-
надлежат, неизвестно), то, возможно, 
проще будет создать новое юридиче-
ское лицо, перевести в него танкеры 
и команду, начав бизнес с чистого ли-
ста. Щедрые выплаты какому-нибудь 
европейскому страховщику позво-
лят тому закрывать глаза на историю 
этих танкеров и не слишком придир-
чиво относиться к заверениям, что 
перевозимая нефть куплена в рам-
ках потолка. Конечно, в определен-
ный момент могут возникнуть вопро-
сы и схему придется повторить, но 
ставки фрахта на российскую нефть, 
выросшие с начала конфликта в пять 
раз, покроют эти затраты.

Отзыв страхового 
покрытия — навер-
ное, самый сильный 
инструмент, который 
еще остался у стран 
Запада для вмеша-
тельства в торговлю 
российской нефтью

Банки будут дружить должниками 
ЦБ предложил стандарт решения проблем закредитованных граждан

Банки смогут совместно принимать 
решение о предоставлении реструк
туризации должнику, имеющему кре
дитные продукты сразу в нескольких 
финансовых организациях. Это следует 
из новых стандартов, опубликованных 
ЦБ. Такая инициатива позволит креди
торам лучше понимать положение сво
его клиента и разрабатывать решение, 
соответствующее интересам всех сто
рон. Однако текущая редакция требует 
доработки, в том числе и определения 
«тяжелого положения» заемщика.

Банк России предложил механизм взаи-
модействия для решения проблемы должни-
ков, попавших в «сложную жизненную ситу-
ацию». Это касается заемщиков, имеющих 
кредиты в разных банках. «Кредиторы или не 
знают друг о друге, или не полностью доверя-
ют друг другу и не могут договориться о вре-
менном совместном снижении платежей, 
чтобы заемщик мог обслуживать оба креди-
та»,— отмечает ЦБ. И если один из банков взы-
скивает долг через суд, то это может привести 
к тому, что «заемщик теряет жилье и становит-
ся банкротом», указывает регулятор.

Применение стандарта позволит решать 
эту проблему на условиях, приемлемых для 

всех сторон, считают в ЦБ. Так, все обязатель-
ства заемщика перед конкретными креди-
торами сохраняются, права требования по 
кредитному договору остаются у банка, изна-
чально выдавшего продукт, никаких допол-
нительных счетов не предполагается. Кроме 
того, у заемщика будет право принять или не 
принять предлагаемые условия реструктури-
зации. При этом новый стандарт не касается 
микрозаймов.

• Из отчета Банка России за 2022 год  следует, 
что с марта по декабрь банки предоставили 
реструктуризацию по почти 1 млн потреб-
кредитов на сумму 455 млрд руб. При этом 
основная часть пришлась на собственные 
 программы реструктуризации банков.
«Конфликтность просрочки очень часто за-

ключается в том, что заемщик пропадает, не 
выходит на связь с кредитором, не объясняет 
происходящего, не подает признаков добро-
совестного поведения. Очень часто это про-
исходит потому, что заемщик, располагая со-
кратившимися ресурсами, в первую очередь 
погашает залоговые обязательства»,— отме-
чает руководитель проекта ОНФ «За права за-
емщиков» Евгения Лазарева. Поэтому при 
всей полноте информации о существующих 
обязательствах будет проще разработать ме-

ханизм равномерного погашения в интере-
сах всех кредиторов, да и самих заемщиков, 
уверена она.

Ряд банков уже используют подобные 
методики. Директор дивизиона «Рознич-
ное взыскание и урегулирование» Сбербан-
ка Денис Кузнецов считает, что предложен-
ное комплексное урегулирование «помогает 
комфортно вернуться в график выплат по 
кредитам, выданным разными банками, 
и избежать накапливания долгов». При этом 
банк реализует такие сделки с партнерами, 
в частности с Росбанком. Как указывает ди-
ректор департамента по работе с просро-
ченной задолженностью Росбанка Евгений 
Сеньковский, «споров относительно взаимо-
действия не возникает — правила работы из-
вестны, программы реструктуризации у мно-
гих банков находятся в открытом доступе». 
Однако, по его словам, пока клиентов, вос-
пользовавшихся программой комплексного 
урегулирования, немного и «ожидать сущест-
венного роста не стоит».

Однако в текущем виде инициатива регу-
лятора требует существенных доработок, счи-
тают эксперты и участники рынка. «Непрео-
долимыми барьерами в реализации идеи 
могут стать неготовность участников рын-

ка к отказу от преимуществ судебного взы-
скания ради урегулирования на досудебной 
стадии и разница в видах реструктуризации, 
включая готовность ряда кредиторов к спи-
санию»,— перечисляет председатель совета 
СРО «МиР» Эльман Мехтиев. Сейчас в подоб-
ной ситуации участники рынка обычно от-
казывают заемщикам, так как не уверены, 
что конкуренты будут действовать в их инте-
ресах, согласен руководитель департамента 
финансового урегулирования ВТБ Евгений 
Новиков. Кроме того, в документе сохраня-
ется достаточно нечеткое определение «труд-
ная жизненная ситуация», которая является 
основанием для пересмотра условий кредит-
ного договора, отмечает председатель правле-
ния Международной конфедерации обществ 
потребителей Дмитрий Янин. «Не вполне по-
нятна процедура выбора оператора по ком-
плексному урегулированию задолженности. 
Указано наличие процедуры согласования 
оператора всеми кредиторами, но сама про-
цедура не регламентирована»,— указывает 
управляющий директор по валидации «Экс-
перт РА» Юрий Беликов.

В Банке России не ответили на запрос „Ъ“.
Полина Трифонова,  
Юлия Пославская

Туристы постучались в Европу
Спрос на визы и туры немного подрос

Несмотря на сложности с полу
чением шенгенских виз, рос
сийские туроператоры стали 
предлагать туры в страны Ев
росоюза. Однако объем спроса 
на европейский отдых состав
ляет всего 15–20% от уровня, 
который был в допандемий
ном 2019 году. Дальнейшее вос
становление турпотока будут 
сдерживать не только сохраня
ющиеся визовые трудности, 
но и проблемы с логистикой 
полетов. 

В апреле 30–40% запросов клиен-
тов на оформление виз приходится 
на страны Шенгенского соглаше-
ния, в то время как год назад было 
20%, сообщила „Ъ“ замруководите-
ля миграционно-визового отдела 
Continent Express Юлия Отвагина. 
До начала геополитического кризи-
са показатель достигал 70–80%, до-
бавляет она. Управляющий партнер 
«Визахода» Марина Широкова отме-

чает в апреле сезонное оживление 
спроса на запись в визовые центры 
европейских стран: к марту актив-
ность выросла примерно на 15%.

Вице-президент Российского со-
юза туриндустрии Дмитрий Горин 
говорит, что сейчас в страны Шен-
генского соглашения совершается 
не более 15–20% поездок от докри-
зисного 2019 года. Начальник от-
дела визовой поддержки «Аэроклу-
ба» Алина Проценко говорит, что 
спрос деловых туристов на переле-
ты в страны ЕС составляет лишь 15% 
от объема 2019 года.

Господин Горин указывает, что 
многие ведущие туроператоры 
в этом году формируют ассорти-
ментные программы в Европу, вы-
купая блоки мест на рейсах зарубеж-
ных компаний из Турции, Еревана 
и Кувейта. В прошлом году коли-
чество подобных предложений на 
рынке было минимальным, вспо-
минает он. В Fun & Sun пояснили 

„Ъ“, что полетная программа, в част-
ности, на Кипр в этом году будет осу-
ществляться на блоках кувейтской 
Jazeera Airways.

По оценкам OneTwoTrip, зару-
бежные направления 1–20 апреля 
сформировали 17,5% продаж ави-
абилетов, что на 71,5% выше год 
к году. Наиболее востребованны-
ми в компании называют класси-
ческие туристические страны — 
Францию, Италию и Испанию. По 
оценкам «Яндекс.Путешествий», на 
перелеты по европейским направ-
лениям приходится 1,3% от общего 
объема бронирований против 0,9% 
годом ранее. В Ostrovok.ru добав-
ляют, что страны Шенгенского со-
глашения составляют 12% от обще-
го объема продаж отелей, с начала 
года этот показатель стабилен.

Объем поездок по европейским 
направлениям резко сократился на 
фоне пандемийных ограничений, 
военных действий на территории 

Украины и последующего роста ге-
ополитической напряженности. 
Госпожа Отвагина вспоминает, что 
в апреле прошлого года количество 
принимаемых консульствами евро-
пейских стран документов сократи-
лось на 70–80%. За год сама проце-
дура, по ее словам, стала сложнее: 
количество свободных слотов для 
подачи документов ограниченно, 
срок их рассмотрения вырос, тре-
буются дополнительные подтвер-
ждения. «В начале осени оформить 
европейскую визу можно было за 
одну-две недели, сейчас срок со-
ставляет от трех недель»,— говорит 
 эксперт.

Юлия Отвагина отмечает, что за 
год число отказов в выдаче шенген-
ских виз выросло на 10–20%. Чаще 
всего их причинами служат некор-
ректное использование предыду-
щих виз, недостаток средств на сче-
тах, перечисляет эксперт. Марина 
Широкова указывает, что на пода-

чу документов в визовые центры 
Испании и Франции сейчас край-
не сложно записаться, но в случае 
с Италией и Грецией слоты оста-
ются в доступе. Также, по словам 
эксперта, есть места для записи на 
оформление виз Германии, но на-
правление не пользуется популяр-
ностью у туристов.

Именно визовые сложности го-
спожа Широкова считает одним из 
основных сдерживающих факто-
ров для поездок в Европу. Путеше-
ственникам известно о сложностях, 
многие из них переориентируются 
на другие направления, например, 
планируют поездки в Китай, гово-
рит она. Хотя Дмитрий Горин счи-
тает, что визовый вопрос частично 
решился за счет спада волны ажи-
отажного спроса. Более значимым 
для путешественников ограниче-
нием эксперт называет сложную 
логистику маршрутов.

Александра Мерцалова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Попутный литий
Нефтегазовым компаниям нашли источник дополнительных доходов

Нефтегазовые компании могут зара-
ботать до $13 млрд в год от продажи 
 лития, полученного из подземных вод 
на своих месторождениях, подсчитали 
аналитики компании «Выгон Консал-
тинг». Извлечение рассольного метал-
ла может стать самым выгодным спо-
собом его производства в РФ, считают 
аналитики, оптимистично оценивая 
добычу лития на нефтегазовых место-
рождениях в 397 тыс. тонн к 2040 году. 
Пока компании в РФ лишь проводят пи-
лотные проекты добычи лития на сква-
жинах, ожидая более точных финансо-
вых результатов.

Доход нефтегазовых компаний от добычи 
лития из подземных рассолов из скважин на 
своих месторождениях к 2040 году может со-
ставить до $13 млрд в год, подсчитали анали-
тики компании «Выгон Консалтинг». Для это-
го им нужно будет добывать и продавать по 
397 тыс. тонн LCE (карбоната лития) в год, что 

позволит покрыть 10% прогнозируемого ми-
рового спроса на литий. Причем нефтегазо-
вые компании, по оптимистичным прогно-
зам, уже к 2030 году могут добывать по 56 тыс. 
тонн LCE в год, а к 2035-му — по 206 тыс. тонн.

• В России не ведется добыча лития. До 2022 
года РФ импортировала по 9 тыс. тонн LCE 
в год в основном из Чили и Аргентины, а сейчас, 
вероятно, покупает металл в Боливии. Боль-
шую часть лития в РФ используют в оборонно-
промышленном комплексе, космической 
и атомной отрасли. В перспективе литий 
 нужен РФ для производства литий-ионных 
 батарей для выпуска электромобилей.
Пока нефтегазовые компании РФ не ведут 

промышленную добычу лития на своих сква-
жинах, а только заявляют о пилотных проек-
тах. Наиболее известный — добыча лития из 
подземных вод Ковыктинского месторожде-
ния «Газпрома», начало которой запланиро-
вано к 2025 году на экспериментальной сква-
жине. В госкомпании сказали „Ъ“, что ведут 

геологоразведку. Аналитики «Выгон Консал-
тинг» отмечают, что ресурсная литиевая база 
сосредоточена в Лено-Тунгусской нефтегазо-
вой провинции, в Урало-Поволжье и на Се-
верном Кавказе. Там добычу ведут «Роснефть», 
«Газпром нефть», ЛУКОЙЛ и «Татнефть», где не 
дали комментариев „Ъ“.

Себестоимость добычи лития из подзем-
ных вод, по оценкам «Выгон Консалтинг», 
может оказаться сопоставимой с рудными 
проектами, а на готовой нефтегазовой ин-
фраструктуре показатель может быть даже 
ниже из-за сокращения CAPEX. Так, при до-
быче лития и сопутствующих минералов 
(бром, йод, магний) из рассолов уже пробу-
ренной скважины себестоимость составит 
$4–5 тыс. за тонну LCE, что сопоставимо с по-
казателями на похожих проектах в Аргенти-
не, Боливии и США. Мировые цены на литий 
в разы выше: сейчас стоимость тонны состав-
ляет $60 тыс., а к 2040 году постепенно может 
 опуститься до $35 тыс.

Пока самые проработанные проекты в РФ 
предполагают добычу лития из руды. Круп-
нейший проект в Мурманской области на Кол-
мозерском месторождении ведут «Росатом» 
и «Норникель»: они планируют к 2030 году вы-
пускать по 45 тыс. тонн карбоната и гидрокси-
да лития в год (см. „Ъ“ от 8 февраля). На всех 
проектах добычи лития из руды к 2030 году 
в РФ планируют выпускать по 68 тыс. тонн 
LCE, а спрос внутри РФ, по оценкам «Выгон 
Консалтинг», составит лишь 20,5 тыс. тонн.

Аналитики «Выгон Консалтинг» считают, 
что Россия будет экспортировать львиную 
долю лития за рубеж из-за нарастающего ми-
рового дефицита. По их прогнозам, глобаль-
ный спрос на литий за счет роста продажи 
электромобилей к 2040 году может достигнуть 
примерно 4,5 млн тонн LCE, а предложение со-
ставит лишь 3,5 млн тонн. Россия могла бы по-
крыть более половины дефицита при добыче 
по 0,6 млн тонн LCE в год из рассолов и руды. 
А литиевая отрасль РФ по экспортным доходам 

могла бы занять пятое место, обойдя черные 
металлы, уголь и пшеницу, подчеркивается 
в исследовании. «Для масштабного разверты-
вания литиевой добычи на нефтегазовых про-
мыслах российским компаниям уже сейчас 
необходимо включать эту опцию в свои стра-
тегии развития»,— говорит управляющий ди-
ректор «Выгон Консалтинг» Григорий Выгон.

Управляющий директор рейтинговой 
службы НРА Сергей Гришунин отмечает, что 
делать выводы о перспективах рассольной 
добычи на нефтегазовых месторождени-
ях можно будет только после запуска проек-
та на Ковыктинском месторождении. Важно 
убедиться, что себестоимость добычи дейст-
вительно окажется приемлемой и ниже по 
уровню, чем себестоимость рудной добычи. 
Эксперт считает, что Россия сможет продавать 
литий в Китай, Индию, Вьетнам и другие стра-
ны Азии и Ближнего Востока.

Полина Смертина, Татьяна Дятел, 
Дмитрий Козлов

Инвесторы впадают в транш
Банки тестируют различные варианты  
выпуска ипотечных бумаг

Эксперты оценили перспекти-
вы выпуска многотраншевых 
ипотечных ценных бумаг (ИЦБ). 
Пока их эмиссии значительно от-
стают по объему от однотранше-
вых ипотечных облигаций, вы-
пускаемых в рамках «Фабрики 
„Дом.РФ“». Однако многотранше-
вая технология может использо-
ваться при выпуске ИЦБ, обес-
печенных нецелевыми ипотеч-
ными кредитами, а также при 
объединении разноплановых 
 кредитов.

Рейтинговое агентство АКРА оце-
нило привлекательность трехтран-
шевой секьюритизации ипотечных 
кредитов, которая была совершена 
в первом квартале этого года. Выпу-
щенные в рамках этой сделки ипо-
течные облигации на 3,14 млрд руб. 
обеспечены ипотечными кредита-
ми банка БЖФ (оригинатор сделки) 
со средним сроком погашения око-
ло 13 лет и средней ставкой 14,5% го-
довых. В рамках такой структуры, как 
уточняет АКРА, старший класс обли-
гаций, которому присваивается кре-
дитный рейтинг, размещается среди 
широкого круга инвесторов, а млад-
ший долг может быть выпущен как 
в форме облигаций, так и в виде кре-
дита. При этом продажа мезонинного 
транша в полном объеме или частич-
ная продажа долей облигаций мезо-
нинного и младшего траншей ква-
лифицированным инвесторам ведет 
к сокращению удерживаемых бан-
ком-оригинатором позиций. Кроме 
того, теоретически это позволяет де-
консолидировать баланс эмитента, 
а также баланс банковской группы, 
поскольку банк-оригинатор переста-
ет быть единственным держателем 
риска секьюритизированного пор-
тфеля, отмечают в агентстве.

По данным АКРА, за период с нача-
ла 2020 года по первый квартал 2023 
года были реализованы четыре ры-

ночные сделки по выпуску двух- 
и трехтраншевых ИЦБ общим объе-
мом 16,3 млрд руб. При этом в банках 
считают, что перспектива у много-
траншевых выпусков ипотечных бу-
маг достаточно неплохая на среднес-
рочном горизонте. В ВТБ отмечают, 
что такие бумаги составят конкурен-
цию доминирующим сейчас одно-
траншевым ипотечным облигациям, 
выпускаемым в рамках программы 
«Фабрика „Дом.РФ“» (см. „Ъ“ от 26 де-

кабря 2022 года). В прошлом году объ-
ем выпуска таких бумаг составил по-
чти 400 млрд руб., уступив лишь 1% 
показателю 2021 года.

Как отмечает один из авторов обзо-
ра — старший директор АКРА Тимур 
Искандаров, многотраншевая секью-
ритизация может быть интересна 
«для банков, занимающихся нецеле-
вым ипотечным кредитованием, по-
скольку данный продукт не соответ-
ствует стандартам „Фабрики «Дом.
РФ»“». ИЦБ, выпущенные „Фабри-
кой“, «имеют крайне низкие риск-ве-
са при расчете норматива достаточ-
ности капитала по причине наличия 
квазигосударственной гарантии (бла-
годаря поручительству АО „Дом.
РФ“.— „Ъ“), поэтому банкам-ориги-
наторам зачастую выгодно переупа-
ковать ипотечный портфель в пор-
тфель агентских ИЦБ и выкупить их 

на свой баланс для существенной раз-
грузки капитала», пояснил эксперт. 
Так, согласно раскрытию информа-
ции, из 15 размещений, проведен-
ных в 2022 году, в 12 случаях заклю-
чались всего одна—три сделки.

Вместе с тем, как пояснил дирек-
тор инвестиционно-торгового депар-
тамента Абсолют-банка Сергей Ми-
хайлов, многотраншевые выпуски по 
структуре и рейтингу, не хуже и не луч-
ше однотраншевых, они, как правило, 
получают рейтинг на уровне страново-
го. Главный вопрос секьюритизации, 
по его словам,— кто будет инвестором, 
который готов купить ипотечные об-
лигации, и какой будет ликвидность 
бумаги. «Проведение подобных сде-
лок расширит перечень возможно-
стей инвестирования и рефинансиро-
вания на внутреннем рынке, позволит 
осуществлять „тонкую настройку“ фи-
нансовых инструментов для нужд как 
банков-оригинаторов, так и инвесто-
ров»,— уверены в ВТБ.

При этом эксперты отмечают, что 
банки продолжают использовать ме-
ханизм многотраншевых ИЦБ, так 
как он отличается большей гибко-
стью. В частности, позволяет рефи-
нансировать ипотечные портфели 
с низкими ставками или объединять 
портфели нескольких банков в один, 
сокращая совокупные издержки на 
выпуск. Директор по рейтингам ин-
струментов структурированного фи-
нансирования «Эксперт РА» Леонид 
Бельченко ожидает роста количест-
ва новых сделок многотраншевой се-
кьюритизации по мере нормализа-
ции регулирования. Этот механизм 
«позволяет эмитентам с невысоким 
кредитным рейтингом привлечь фи-
нансирование на рыночных услови-
ях, сопоставимых с крупнейшими 
эмитентами, без использования бюд-
жетных программ субсидирования 
и поддержки»,— поясняет он.

Максим Буйлов

У Сбербанка переводятся юани
Китайская валюта обрастает новыми сервисами

Сбербанк объявил о запуске 
 переводов со счета на счет в сто-
ронних банках в юанях.  Услуга 
позволяет перечислять  средства 
без расходов на конвертацию, 
но предусматривает комиссию 
в 1%. В первую очередь, учиты-
вая нынешние ограничения 
в валютном законодательстве, 
сервис может быть интересен 
как переводы самому себе со сче-
та на счет в различных банках. 
Сбербанк уже дважды повышал 
ставки по юаневым вкладам 
в этом году и признавался в де-
фиците валютной ликвидности.

Сбербанк 24 апреля сообщил 
о запуске переводов по номеру счета 
в китайских юанях по РФ, а также в бе-
лорусских рублях в любой банк Бело-
руссии. Для перевода клиент должен 
иметь счет в соответствующей валю-
те в банке отправителе и получателе. 

Сейчас валютные переводы по Рос-
сии между резидентами разрешены 
в случаях, если средства переводятся 
на свой счет, открытый в другом бан-
ке РФ, либо близкому родственнику 

(при предъявлении документов), по-
яснили в пресс-службе Сбербанка. 
Такие ограничения были введены 
в ответ на санкции. Ранее в Сбербан-

ке была доступна услуга перевода со 
счета на счет в традиционно наиболее 
распространенной валюте. «Сервис 
рассчитан на тех клиентов, которые 
диверсифицируют свои накопления 
в альтернативную валюту и имеют 
счета или вклады в юанях в разных 
банках»,— пояснили в банке.

Сбербанк не первый, но крупней-
ший игрок, запустивший переводы 
в юанях. Такие переводы есть у бан-
ков из числа крупнейших, в частно-
сти у ВТБ и Газпромбанка. На фоне 
роста популярности объем кредитов 
и депозитов в юанях в целом по сис-
теме достиг около 1% к началу 2023 
года, по данным ЦБ. Спрос на креди-
ты в китайской валюте также растет 
(см. „Ъ“ от 7 марта).

Ранее отмечалось, что банки рез-
ко увеличили с конца марта привле-
чение китайских юаней у ЦБ. Центро-
банк начал в 2023 году проводить на 
валютном рынке интервенции в ки-
тайских юанях, а также запустил сво-
пы в юанях для поддержки банков во 
время дефицита ликвидности. «В ка-
кие-то моменты, да, когда нам не хва-

тает ликвидности для закрытия, мы 
занимали. Но в целом ситуация не-
плохая, мы видим сейчас спрос на 
кредитные ресурсы... Постепенно по-
вышаем ставки по юаневым депози-
там»,— отмечал в минувшую пятницу 
глава Сбербанка Герман Греф. В пятни-
цу же Сбербанк увеличил максималь-
ную ставку по вкладу в юанях с 2,59% 
до 3,35% годовых. Максимальный 
процент в этом году повышается бан-
ком уже не первый раз. По данным 
портала «Банки.ру», сейчас макси-
мальная ставка по юаневым депози-
там на банковском рынке составляет 
3,85% годовых, при этом ближайший 
конкурент Сбербанка ВТБ предлагает 
доходность по таким вкладам 2,72%.

С распространением юаней в Рос-
сии будут развиваться и сопутству-
ющие услуги, в том числе переводы 
между физлицами, говорит млад-
ший директор по банковским рей-
тингам «Эксперт РА» Анатолий Пер-
фильев. «Отсутствие данной опции 
усложняет возможности переме-
щения китайской валюты между 
банками: клиенту либо необходи-
мо конвертировать юани для осу-
ществления рублевого перевода 
с последующей обратной конверта-
цией, что обуславливает дополни-
тельные потери, либо физически 
снять  средства и перевезти в другой 
банк,— поясняет он.— Поэтому пе-
реводы юаней между счетами в рос-

сийских банках имеют потенциал 
быть  востребованными». 

Для Сбербанка профит заключает-
ся в дополнительных комиссионных 
доходах, указывает он. По оценкам 
независимого эксперта Андрея Бар-
хоты, сейчас объем остатков на сче-
тах населения в юанях менее 1 трлн 
руб. «Депозиты в юанях — одна из 
немногих форм сохранения валют-
ных накоплений для населения.— 
отмечает он.— Переводы в юанях для 
Сбербанка — это источник безриско-
вого комиссионного дохода со страте-
гическим ожиданием опережающего 
роста вкладов и счетов в юанях».

Ксения Дементьева,  
Юлия Пославская

Переход  
на использование рубля, 
валют дружественных 

стран, цифровых валют — 
вот наше сегодняшнее  

и наше будущее  
для проведения  

финансовых расчетов
— Антон Силуанов,
министр финансов,  

на марафоне «Знание. Первые»  
24 апреля 2023 года
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Инициатива об обязательной 
предустановке российской ОС на но-
утбуки и ПК поможет избежать неле-
гальных поставок ОС Windows Mi-
crosoft, которая в том числе не полу-
чает обновлений безопасности, счи-
тает председатель совета директоров 
«Базальт СПО» Алексей Смирнов.

По данным Holodilnik.ru, в первом 
квартале 2023 года доля ноутбуков 
без операционной системы в денеж-
ном выражении составила 21,2% про-
даж (годом ранее — 8,3%). При этом 
доля ОС Windows практически не из-
менилась, составив 55,6%. Доля DOS 
в первом квартале сократилась почти 
в два раза, до 7,6% рынка, доля Mac OS 

(Apple) снизилась год к году на 4 про-
центных пункта (п. п.), до 12%. По 
данным ритейлера, за первый квар-
тал всего было продано ноутбуков 
на 45,5 млрд руб. В сегменте настоль-
ных ПК доля устройств без ОС в день-
гах за год увеличилась на 17 п. п., до 
47,7%. Доля Windows сократилась на 
15 п. п., до 32%, а дола DOS выросла 
на 5 п. п., до 16,2% рынка. Всего было 
продано ПК на 11,7 млрд руб.

Представитель РАТЭК (объединя-
ет «М.Видео-Эльдорадо», DNS, «Си-
тилинк» и др.) Антон Гуськов заявил, 
что введение обязательной пред-
установки российских ОС на постав-
ляемые устройства негативно ска-
жется на рынке. «Если обяжут пред-
устанавливать российскую ОС вме-

сто уже установленной производи-
телем, следствием станет удорожа-
ние продукции. Установка же двух 
ОС одновременно реализуема не 
на всех устройствах»,— говорит он. 
«Если ритейлеров обяжут предуста-
навливать российскую ОС, то трудо-
затраты специалистов в магазинах 
будут закладываться в конечную сто-
имость оборудования»,— соглашает-
ся источник „Ъ“ в крупном иностран-
ном производителе. По его словам, 
при этом ни один из ведущих вен-
доров не сможет предустанавливать 
российскую ОС на производстве, 
поэтому и объем электроники этих 
брендов может сократиться.

Тимофей Корнев,  
Юлия Тишина

Linux кладут на полку

Растущая популярность элек-
тронной торговли стимулирует 
предпринимателей активно за-
пускать собственные магазины 
для торговли на маркетплейсах. 
Аналитики Avito зафиксирова-
ли рост спроса на создание та-
ких магазинов с нуля в 2,6 раза 
год к году. По мнению экспер-
тов, популярность подобных 
услуг продолжит расти, однако 
уже в ближайшее время можно 
ожидать консолидацию селле-
ров на крупных интернет-пло-
щадках, что увеличит порог вхо-
да в этот сегмент для новичков 
e-commerce.

В первом квартале 2023 года спрос 
на услуги по созданию «под ключ» 
и покупку готовых магазинов для 
торговли на маркетплейсе вырос 
в 2,6 раза год к году, подсчитали по за-
просу „Ъ“ в Avito. К концу марта это-
го года в общей структуре спроса на 
готовый бизнес на Avito доля подоб-
ных магазинов выросла почти вдвое, 
до 9%. Интерес к созданию и покупке 
готовых магазинов для торговли на 
маркетплейсах руководитель макро-
категории «Готовый бизнес и фран-
чайзинг» и «Оборудование для бизне-
са» на Avito Илья Дудковский объяс-
няет тем, что это позволяет запустить 
продажи на крупных онлайн-плат-
формах с невысоким порогом входа. 

По прогнозу Data Insight, в 2022 
году объем рынка интернет-торгов-
ли вырос на 38%, до 5,7 трлн руб. При 
этом во втором полугодии 2022 года 
доля маркетплейсов в общем объеме 

продаж впервые превысила 50%, а об-
щее количество заказов достигло 73%.

Повышенный интерес на покуп-
ку готовых магазинов для работы на 
маркетплейсах совпадает с трендом 
роста числа селлеров на онлайн-плат-
формах, говорит исполнительный 
директор Oborot.ru Иван Кургу-
зов. В частности, по данным серви-
са аналитики маркетплейсов Mon-
eyplace, в марте количество продав-
цов у двух крупнейших маркетплей-
сов — Wildberries и Ozon — выро-
сло на 85% год к году, составив почти 
303 тыс. и 238 тыс. соответственно. 
Кроме того, согласно опросу «Почты 
России», 26% респондентов планиру-
ют стать селлерами, 29% уже продают 
товары на онлайн-площадках.

В то же время все больше пред-
принимателей предпочитают пе-

редавать процесс создания он-
лайн-бизнеса сторонним специали-
стам, отмечает директор платфор-
мы для роста онлайн-продаж Tinkoff 
eCommerce Илья Кретов. При этом, 
по его словам, некоторые начинаю-
щие предприниматели недооцени-
вают объем работы для старта бизне-
са на маркетплейсах. Так, по оценке 
Tinkoff eCommerce, около половины 
селлеров с оборотом менее 70 тыс. 
руб. в месяц перестают продавать на 
маркетплейсах в течение полугода. 
При этом одной из наиболее частых 
причин прекращения бизнеса ста-
новится недостаток знаний и опы-
та торговли на онлайн-платформах, 
уточняет господин Кретов.

В то же время сегмент купли-про-
дажи уже готового и действующего 
бизнеса в виде магазина на маркет-
плейсе пока не особо развит в Рос-
сии. Такая практика существует на 
Западе, но в нашей стране этот тренд 
еще формируется, указывает эксперт.

По мнению Ивана Кургузова, ко-
личество селлеров на маркетплей-
сах, а следовательно, и востребован-
ность услуг по созданию магазинов 
для торговли на них продолжат ра-
сти в течение нескольких лет, пока 
большинство дистрибуторов не по-
пробует поработать на онлайн-плат-
формах. Однако эксперты преду-
преждают, что подавляющий объем 
продаж на маркетплейсах приходит-
ся на несколько сотен крупнейших 
продавцов, а порог входа для новых 
селлеров уже значительно вырос.

Алина Савицкая

Магазины в широкой продаже
Спрос на готовые решения для онлайн-торговли растет

Потенциально в России 
через маркетплейсы  

могут торговать  
около 500 тыс. селлеров

— Даниил Федоров,
финансовый директор Ozon,  

в феврале 2021 года

Ц И Т А Т А

После покупки товарных остат-
ков ушедшей из России IKEA 
«Яндекс Маркет» решил продол-
жить развивать категорию ме-
бели и нанял экс-менеджеров 
российского подразделения 
шведского ритейлера. Новая 
команда, в частности, займет-
ся разработкой сервисов для за-
каза кухонь или гардеробных 
систем. Другие маркетплейсы 
также развивают сегмент круп-
ногабаритной мебели. Однако 
производители пока относят-
ся к продаже таких товаров на 
онлайн-площадках скептично, 
предпочитая реализовывать 
через маркетплейсы некруп-
ную мебель и DIY-товары.

«Яндекс Маркет» нанял команду 
менеджеров из IKEA во главе с Аллой 
Котюга, которая последние несколь-
ко лет руководила закупочным биз-
несом шведского ритейлера в Рос-
сии, рассказал „Ъ“ гендиректор Ас-
социации предприятий мебельной 
и деревообрабатывающей промыш-
ленности России (АМДПР) Тимур Ир-
туганов. Информацию подтвердили 
в «Яндекс Маркете». В конце прошло-
го года маркетплейс выкупил все то-
варные запасы российского подра-
зделения IKEA, объявившего об ухо-
де из страны.

В компании отметили, что в этом 
году «Яндекс Маркет» сфокусирует-
ся на создании сервиса в виде он-
лайн-конструктора для подбора ме-
бели с большим количеством эле-
ментов, например кухонь или гар-
деробных систем. Кроме того, ко-
манда экс-менеджеров IKEA займет-

ся увеличением числа поставщиков 
и производителей мебели на пло-
щадке, а также внедрением новых 
решений по упаковке и перевозке 
крупногабаритной мебели. Поми-
мо этого год назад «Яндекс Маркет» 
вслед за Ozon и Wildberries анонси-
ровал продажи мебели и товаров 
для дома от прямых российских по-
ставщиков и производителей IKEA.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров считает, что пе-
ред «Яндекс Маркетом» стоит задача 
сохранить привлекательность кате-
гории «мебель и товары для дома» 
после распродажи товарных запа-
сов IKEA. Мебель стала одной из са-
мых быстрорастущих категорий на 
онлайн-площадках. Так, за 2022 год 
количество поставщиков мебели на 
«Яндекс Маркете» выросло втрое, ас-
сортимент — в четыре раза. Коли-
чество купленных предметов мебе-
ли на Ozon в 2022 году выросло бо-
лее чем в 2,2 раза год к году, а число 
локальных производителей и по-
ставщиков на маркетплейсе — бо-
лее чем на 70%. Продажи мебели на 
Wildberries в натуральном выраже-
нии в первом квартале 2023 года уве-
личились на 133% год к году, утвер-
ждают в компании.

В Ozon говорят о росте спроса 
на онлайн-покупки более сложных 
и крупногабаритных категорий ме-
бели: корпусной, мягкой мебели, 
мебели для сна, а также столов и сту-
льев. В Wildberries отмечают, что 
с первого квартала этого года тести-
руют продажи сверхгабаритных то-
варов и мебели, при ее покупке 
можно заказать услугу по сборке 

и установке, а также вывозу и ути-
лизации старой мебели.

По словам президента АМДПР 
Александра Шестакова, раньше он-
лайн продавались только самые 
простые предметы мебели, одна-
ко теперь есть перспективы в про-
дажах более сложного товара, на-
пример кухонь. На фоне снижения 
розничных офлайн-продаж мебе-
ли российские производители та-
кой продукции стали активнее вы-
ходить на онлайн-площадки. На-
пример, специальные коллекции 
для маркетплейсов уже разработа-
ли «Ангстрем», Mr.Doors и Первая 
мебельная фабрика. В «Ангстреме» 
отмечают, что вывели в продажу на 
маркетплейсах линейку предметов 
малых форм. Эти товары не требуют 
специальной доставки и сборки, ко-
торую маркетплейсы пока не могут 
оказывать, говорят в компании.

Однако многие потребители 
по-прежнему остерегаются совер-
шать дорогие покупки онлайн без 
просмотра вживую, говорит Алек-
сандр Шестаков. По мнению экс-
перта, крупногабаритную мебель 
приобретают без осмотра для ин-
вестиционного жилья или если по-
купатель уже был знаком с выбран-
ной моделью.

По оценке «Infoline-Аналитики», 
доля онлайн-продаж в сегменте ме-
бели для дома составляет около 37%, 
или 200 млрд руб. Александр Шес-
таков полагает, что такие темпы ро-
ста объема онлайн-продаж мебе-
ли сохранятся в перспективе одно-
го-двух лет.

Алина Савицкая

Мебель пакуют онлайн
Бывшие менеджеры IKEA обживаются на «Яндекс Маркете»

Департамент культуры Москвы 
с 1 июля приказал подведомст-
венным театрам снизить раз-
мер агентского вознагражде-
ния по всем договорам на про-
дажу билетов до 4%. Сейчас воз-
награждение частных операто-
ров может доходить до 15% от 
стоимости билета. Участники 
рынка считают, что инициати-
ва стимулирует билетные серви-
сы вводить дополнительную на-
ценку или отказываться рабо-
тать с театрами. А театры могут 
переключиться на работу с ту-
ристической платформой пра-
вительства Москвы RussPass, по-
лагают источники „Ъ“.

Департамент культуры Москвы 21 
апреля разослал руководителям под-
ведомственных государственных те-
атрально-концертных организаций 
письмо (есть у „Ъ“) с приказом уста-
новить с 1 июля 2023 года размер 
агентского вознаграждения не бо-
лее 4% по всем договорам на реализа-
цию билетов на театрально-зрелищ-
ные мероприятия. Речь идет о прода-
жах билетов на мероприятия через 
сторонние информационные ресур-
сы. В департаменте „Ъ“ подтвердили 
достоверность письма.

Сейчас продажа билетов на спек-
такли и концерты государственных 
театров осуществляется не только их 
собственными кассами, но и через 

разные электронные ресурсы и сер-
висы, принадлежащие частным опе-
раторам, объясняют в департамен-
те: «За свои посреднические услуги 
такие компании берут вознаграж-
дение с каждого проданного биле-
та, которое определяется индивиду-
ально от 3% до 15% и составляет зна-
чительную сумму от выручки теа-
тров». В целях единого подхода и оп-
тимизации накладных расходов теа-
тров «решено, что с 1 июля подобные 
операции могут осуществляться при 
агентском вознаграждении не более 
4%», говорят в департаменте.

Агентское вознаграждение билет-
ных сервисов и операторов состав-
ляет от 6% до 5%, еще 10% — сервис-
ный сбор, рассказывает источник 
„Ъ“ на рынке. По его словам, обяза-
тельное снижение агентского воз-
награждения до 4% сделает невыгод-
ным сотрудничество частных билет-
ных операторов с театрами: «Это мо-
жет быть мерой стимулирования те-
атров реализовывать билеты через 
платформу комитета по туризму го-
рода Москвы RussPass».

• Туристическая платформа 
RussPass была разработана прави-
тельством Москвы совместно с Мин-
цифры и запущена летом 2020 года. 
Сервис доступен на четырех языках  
с круглосуточной службой поддержки. 
С помощью RussPass можно, в част-
ности, купить авиабилеты и забро-

нировать гостиницу, спланировать 
пребывание в Москве, включая посе-
щение культурных мероприятий.
Собеседники „Ъ“ на рынке билет-

ных агрегаторов утверждают, что пе-
ревод продаж театральных билетов 
на RussPass должен стать логичным 
шагом развития сервиса: «Он дол-
жен стать полноценным билетным 
агрегатором». Однако ситуация гро-
зит убытками для частных билетных 
операторов, в первую очередь Ticket-
land (принадлежит МТС), на который 
приходится сейчас до 35% продаж те-
атральных билетов в столице. В Russ-
Pass и Ticketland не ответили „Ъ“.

Приказ столичного департамента 
может обернуться убытками для би-
летных операторов, говорит испол-
нительный директор сервиса InTick-
ets Татьяна Кондратенко. С ней согла-
шается гендиректор билетной систе-
мы «Единое поле» Антон Марченков. 
По его словам, «Единое поле», напри-
мер, работает в двух сегментах: пре-
доставляет свою систему для прода-
жи билетов на сайте самого театра 
(агентское вознаграждение составля-
ет 4–5%) и продает билеты непосред-
ственно как билетный оператор (раз-
мер вознаграждения — 9%). «В случае 
снижения агентского вознагражде-
ния билетные операторы могут на-
чать вводить дополнительную нацен-
ку»,— считает топ-менеджер.

Юлия Юрасова

Нет ли лишнего процентика
Московские власти ограничивают доходы билетных операторов

Продолжительность DDoS-атак 
на российские IT-ресурсы сокра-
тилась более чем в шесть раз 
с прошлого года и стала в сред-
нем равна двум суткам, под-
считали аналитики. Злоумыш-
ленники стали более тщатель-
но выбирать жертв, а также пе-
рестали использовать дорогие 
инструменты для нападений 
и сейчас предпочитают атако-
вать незащищенные ресурсы 
самыми экономичными спосо-
бами, говорят эксперты.

„Ъ“ ознакомился с отчетом ком-
пании по защите от интернет-уг-
роз Qrator Labs за первый квар-
тал, посвященным хакерским 
DDoS-атакам (атака на сервер по мо-
дели «отказ в обслуживании»). Ис-
следователи обнаружили, что по 
сравнению с первым кварталом 
2022 года длительность DDoS-атак 
сократилась более чем в шесть раз. 
Так, если в первом квартале 2022 
года максимальная продолжитель-
ность нападений составляла более 
десяти дней, то в 2023 году этот по-
казатель стал равен менее чем двум 
суткам. Самые продолжительные 
атаки, пишут в Qrator Labs, были 
зафиксированы на операторов фи-
скальных данных (ОФД, 22 часа), 
сферу онлайн-образования (20 ча-
сов), медиа (20 часов) и программ-
ные сервисы (10 часов).

При этом за весь 2022 год продол-
жительность атак значительно вы-
росла: только за первые три месяца 
несколько раз был обновлен рекорд 
их максимальной длительности — 
одна из DDoS-атак, начавшись в мае, 
продолжалась почти 29 дней (см. „Ъ“ 
от 21 июля 2022 года).

В «РТК-Солар» оценили сокра-
щение времени, которое россий-
ские ресурсы в среднем находились 
под атакой хакеров, в четыре раза 
по сравнению с первым кварталом 
2022 года. Но в компании отмечают, 
что фиксировали и атаки длительно-
стью до 32 дней, причем целями та-
кого DDoS стали организации самых 
разных сфер экономики: страхова-
ния, ритейла, промышленности.

Сокращение максимальной дли-
тельности DDoS-атак в первом квар-
тале года можно связать с расшире-
нием спектра целей атак у злоумыш-
ленников, считает основатель и ген-
директор Qrator Labs Александр Ля-
мин. Сейчас, по его словам, они не 
фокусируются на отдельно взятых 
ресурсах, пробуя «положить» их в те-
чение длительного периода: в слу-
чае неудачи хакеры просто не тра-
тят время на продолжение нападе-
ния, а ищут новые жертвы.

Действительно наблюдается из-
менение вектора атак с хаотичных 
на более качественные, соглашают-
ся в компании DDoS-Guard. Атакую-
щие проводят анализ ресурсов и вы-
бирают в роли жертв тех, кто не име-
ет защиты от DDoS или использу-
ет слабую. Наиболее пострадавши-
ми от таких атак за первый квартал 
стали региональные СМИ, развлека-
тельные ресурсы, обучающие плат-
формы, сферы бухгалтерского уче-
та и банковский сектор, говорят 
в DDoS-Guard.

С трендом на сокращение дли-
тельности атак согласны и в Softline: 
«Это можно объяснить тем, что мно-
гие компании начали блокировать 
входящий трафик по геолокации, 
что, в свою очередь, делает неэффек-

тивными атаки из-за рубежа. В свя-
зи с этим на серых рынках выросли 
в цене российские socks-сервера, что 
сделало мощную DDoS-атаку очень 
дорогой в реализации».

Раньше у злоумышленников 
были не очень качественные инстру-
менты «замера успешности атак». 
Они могли продолжать направлять 
вредоносный трафик на жертву дол-
гое время, не зная, что бот, проверя-
ющий успешность атаки, заходя на 
ресурс, уже заблокирован, рассужда-
ет Александр Лямин: «Сейчас у хаке-
ров улучшилось качество монито-
ринга, и при неудовлетворительном 
результате они фиксируют это сразу 
и останавливают атаку, не увенчав-
шуюся успехом».

Если сравнивать март 2022 и 2023 
годов, можно отметить существенное 
(с 38% до 8,5%) сокращение доли более 
дорогих DDoS-атак (заключаются в от-
правке большого количества запро-
сов в достаточно короткий срок), тог-
да как доля атак, не требующих бот-
нета, выросла более чем в два раза 
(с 5% до 12%), поскольку они дешев-
ле в реализации, подтверждает ру-
ководитель направлений WAF и An-
ti-DDoS компании «РТК-Солар» Алек-
сей Пашков. Этот тренд подтвержда-
ет и ситуация с другими типами ки-
бератак: время, которое стало необ-
ходимо злоумышленникам на взлом 
IT-инфраструктуры жертвы в 2023 
году, сократилось примерно на 20% 
по сравнению с началом прошлого 
года (см. „Ъ“ от 13 апреля). Этому спо-
собствуют новые инструменты, в том 
числе продажи на специализирован-
ных форумах необходимых недоро-
гих кодов для совершения атак.

Татьяна Исакова

Атаки эконом-класса
Хакеры начали экономить свое время и ресурсы

с1
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Высокие технологии позволяют пред-
лагать гражданам различные финан-
совые продукты без посещения бан-
ковских офисов и брокерских ком-
паний. И постепенно эту нишу ди-
станционной розницы занимают 
финансовые маркетплейсы. О рас-
ходах на запуск бизнеса, особенно-
стях работы с клиентами, конкурен-
ции с финансовыми организациями 
и другими маркетплейсами рассказал 
„Ъ“ гендиректор «Сравни.ру» Сергей 
 Леонидов.

— В 2020 году вы говорили об IPO, кото-
рое может состояться в течение пяти лет. 
Насколько сейчас эти планы актуальны?
— Мы не отказываемся от этой идеи, 
но мы понимаем, какие рынки сейчас. Очень 
сложно строить какие‑то планы по срокам, 
поэтому мы отталкиваемся от конъюнктуры 
рынка. У нас нет задачи во что бы то ни ста‑
ло уложиться в пять лет. Наша команда скон‑
центрирована на том, чтобы растить ком‑
панию, развивать ее как по выручке, так 
и по количеству клиентов.
— Какой из параметров роста основной 
для вашей компании?
— Важны три параметра. Это рост выруч‑
ки, рост прибыли и количество клиентов. 
В 2021 году мы выросли более чем в 2,5 раза, 
получили выручку 3,7 млрд руб. В 2022 году 
выручка составила почти 4 млрд руб. Если 
говорить про направления нашего бизнеса, 
то в 2022 году в сегменте страхования мы вы‑
росли на 50% по выручке. Нам также удалось 
увеличить выручку в направлении микро‑
займов на 36%. В кредитовании 2022 год был 
сложным, но даже на фоне падения рынка 
нам удалось сохранить свою долю. В 2023 
году мы ожидаем общий рост выручки пра‑
ктически в два раза.
— В 2021 году компания показала убы-
ток по РСБУ. Каков финансовый резуль-
тат по итогам 2022 года? Какой ожидае-
те в 2023 году?
— В 2022 году мы, к сожалению, остались 
в небольшом убытке по МСФО. Однако 
мы сократили этот показатель по отноше‑
нию к 2021 году. С акционерами мы избрали 
стратегию быстрого роста.

Мы понимаем, что привлечение одного 
пользователя обходится дорого, но также по‑
нимаем, что каждый посетитель, приходя‑

щий на нашу площадку, совершает не одну 
сделку, а несколько. Один раз он приходит 
и оформляет продукты ОСАГО, в следую‑
щий раз он приходит за кредитом. И за каж‑
дый оформленный продукт мы получаем ко‑
миссию от банков или страховых компаний. 
В перспективе двух‑трех лет мы будем полу‑
чать прибыль от действий этих клиентов. 
В этом году мы планируем быть прибыль‑
ными.
— Сколько вложено денег за последние 
два года в стратегию агрессивного роста?
— Более 3,5 млрд руб., в основном это затра‑
ты на телевизионную и интернет‑рекламу. 
Если говорить о финансовом маркетплей‑
се, где мы выдаем онлайн‑кредиты, то объ‑
ем инвестиций составил 0,5 млрд руб. Это 
сумма, которую мы потратили на команду, 
на построение всего процесса маркетплей‑
са, получение лицензии в ЦБ и создание про‑
дукта и интеграцию с банками. В этом году 
мы планируем потратить на маркетплейс 
еще около 0,5 млрд руб.
— Сколько потратили на разработку мо-
бильного приложения?
— За прошлый год инвестиции составили 
около 200 млн руб. К лету мы планируем вы‑
пустить принципиально новый продукт. 
Но пока не буду раскрывать все карты.
— Какова сейчас себестоимость выдачи 
одного онлайн-кредита через платформу, 
учитывая размер комиссии банков?
— Это зависит от количества трансакций. 
Сейчас для нас каждая сделка — достаточ‑
но дорогостоящая, просто потому, что сде‑
лок мало. Но мы рассчитываем, что, когда 
выйдем на существенные обороты, эта сто‑
имость будет снижаться и эффективность бу‑
дет повышаться.

— Почему сейчас эффективность не очень 
высокая?
— Конверсия в выдачу онлайн‑кредитов 
не достигла целевых показателей ввиду но‑
визны процесса и для нас, и для клиента. 
Наша цель на этот год — сделать процесс по‑
лучения кредита для клиента максимально 
удобным и выгодным.
— Но эта модель работы не новая. 
К клиенту выезжает курьер, проводит 
идентификацию, и в результате офор-
мляется продукт. Можно вспомнить 
Тинькофф-банк…
— Не совсем. Потому что нам клиенту все‑та‑
ки нужно объяснить, как это работает. А ра‑
ботает это нестандартно. Мы привыкли, ког‑

да приезжает кредитная карта к тебе домой, 
но все‑таки кредит наличными в основном 
люди берут в офисах. Здесь иной подход: 
клиент заполняет заявку, после ему показы‑
ваются предложения от различных банков. 
Сейчас на платформе у нас шесть кредитных 
организаций — Промсвязьбанк, «Ак Барс», 
«Синара», «Ренессанс кредит», «Хлынов» и Ло‑
ко‑банк. Клиент выбирает среди реальных 
предложений, которые предлагают банки 
для этого пользователя.

Зачастую те ставки, которые предлагают 
банки в своей рекламе, отличаются от тех, 
которые человек получает реально. А мы для 
каждого конкретного пользователя банка 
предлагаем условия, по которым банки го‑
товы предоставить кредит. И человек выби‑
рает тот банк, в котором он готов оформить 
кредит. Далее он назначает встречу с нашим 
представителем и после уже в онлайн‑режи‑
ме подписывает договор с банком.

В привычном процессе человек приходит 
в отделение, ему говорят ставку, которую го‑
тов предложить банк, и на самом деле ниче‑
го не остается делать, как согласиться на эти 
условия или уйти. И поэтому у человека зача‑
стую нет выбора.
— Он может зайти в соседнее отделение...
— Может, если это соседнее отделение есть. 
А может и уйти. Мы же говорим о том, что 
практически любой банк на территории 
России может через нас кредитовать любого 
пользователя в России. То есть если банк на‑
ходится в одном регионе, то он может креди‑
товать на всю страну без отделений.

И в этом принципиальное отличие. 
Мы берем работу с клиентом полностью 
на себя, тем самым позволяя банку предо‑
ставить свои услуги кредитования по всей 
стране. И иметь удобные условия по комис‑
сии, которую мы забираем. То есть мы стро‑
им новый канал дистрибуции для банков, 
который ориентирован на активных поль‑
зователей интернета.
— А если такой пользователь просто сам 
просмотрит сайты банков?
— Там все равно будет показана рекламная 
ставка. Для того чтобы получить реальную 
ставку, вам нужно будет пройти по этим 30 
банкам.

— Но ваша модель может стать успеш-
ной, только если у вас не шесть парт-
неров, а триста, например, или десять 
из системно значимых банков?
— Да, конечно. Главное, чтобы из этих шести 
был банк, который имеет хорошие условия 
для конкретного пользователя. На рынке 
на самом деле нет трех сотен банков, кото‑
рые кредитуют в России, их намного мень‑
ше. Но мы собираемся в ближайшее время 
увеличить количество банков на платформе, 
которые работают через маркетплейс.
— Какое число партнеров вы ожидаете 
привлечь в ближайшие годы?
— Мы считаем, что если у нас будет десять 
банков, то это будет очень хорошо.

— То, что Сбербанк не планирует подклю-
чаться ни к одному из маркетплейсов, осла-
бит позиции таких площадок, как ваша?
— Я думаю, что нет, потому что, скорее всего, 
мы сможем всегда предложить условия кон‑
кретному пользователю лучше, чем Сбер‑
банк. Лучше, потому что Сбербанк не всегда 
имеет возможность кредитовать всех людей 
в России по наилучшей ставке. Конечно же, 
у него хорошие ставки, но если наш клиент 
не является его зарплатным клиентом, то за‑
частую мы можем говорить о ставке лучшей, 
чем в Сбербанке.
— А ВТБ планирует с вами работать?
— Мы работаем с ВТБ и надеемся, что в бли‑
жайшем будущем он появится в нашем мар‑
кетплейсе.
— Какой объем онлайн-кредитов был вы-
дан через площадку?
— Первую сделку, техническую, мы провели 
в мае 2022 года. К концу прошлого года выш‑
ли на показатель 180 сделок на 76 млн руб. 
За первый квартал 2023 года провели 100 
сделок на 53 млн руб. Конечно, мы рассчи‑
тываем на более серьезные цифры, надеем‑
ся, что 2023 год у нас будет годом, который 
изменит подходы к потребителю и действи‑
тельно сможет полностью поменять подход 
к выдаче потребительских кредитов. Когда 
пользователь сможет легко сравнить став‑
ки на рынке, выбрать лучшую ставку и полу‑
чить кредит очень быстро, онлайн.
— На какие цифры рассчитываете в бу-
дущем?
— Мы еще не открывали процесс на весь 
наш поток клиентов. Это связано в том числе 

с географией, а именно с организацией лич‑
ных встреч с представителями «Сравни.ру», 
которые идентифицируют клиентов, в раз‑
ных городах России. На данный момент воз‑
можность онлайн‑кредитования доступна 
в 40 крупных городах.

Считаем, что мы способны выйти на по‑
казатель 5 тыс. сделок в месяц в третьем квар‑
тале этого года. При этом наша цель — вы‑
дать 10 тыс. кредитов в месяц к концу года.
— Помимо кредитов вы будете запускать 
и вклады?
— Да. Мы уже работаем с тремя банками, 
в этом году настроены выпустить сервис 
оформления онлайн‑вкладов.
— С какими проблемами вы столкнулись 
в процессе «обкатки» сервиса?
— Если не считать долгие и тяжелые интег‑
рации с партнерами, то самое сложное для 
нас — это выход в офлайн. Основная компе‑
тенция компании всегда была в онлайне, 
и нам было сложно перестроиться, чтобы 
научиться мыслить процессами за предела‑
ми сети.
— Этого банки от вас требуют?
— И банки в том числе, и ЦБ. Процесс офор‑
мления банковских продуктов требует фи‑
зической встречи с клиентом. Мы получили 
необходимый статус от Банка России, он нас 
контролирует, мы постоянно сдаем отчет‑
ность, которую просматривает регулятор.
— Как часто регулятор проводит про-
верки?
— У нас были две большие проверки, во вре‑
мя которых мы предоставляли необходи‑
мую информацию в рамках стандартных 
процедур.
— Что проверял ЦБ? На что обращал вни-
мание?

— Основное внимание уделялось, конеч‑
но же, вопросам безопасности. Чтобы дан‑
ные хранились безопасно, по ГОСТу. И что 
важно, так как мы были IT‑компанией, 
мы построили процессы, которые не усту‑
пают банковским. По сути, мы построи‑
ли банк со всеми внутренними процес‑
сами, мы первые в России, кто построил 
защищенный контур в «Яндекс.Облако» 
по  ГОСТу, как это сделано в банках в соб‑

ственных ЦОДах. И прошли полный аудит 
информационной безопасности.
— Какие KPI вам ставят акционеры 
на следующий год?
— Акционеры нас видят лидером на этом 
рынке. Наш акционер ожидает роста выруч‑
ки, кратного роста прибыли и кратного ро‑
ста клиентской базы довольных клиентов. 
Мы хотим стать лидером, изменить привыч‑
ки россиян. Смотрите, по ОСАГО в 2022 году 
мы сэкономили людям больше 1,5 млрд руб.
— А сколько вы при этом заработали 
на комиссиях?
— Вся выручка нашей компании — это ко‑
миссии, которые нам платят банки и страхо‑
вые компании. Мы никогда не берем комис‑
сий с клиента и не увеличиваем стоимость 
услуги. Это наш основной принцип, для кли‑
ента всегда наши услуги бесплатны.
— У маркетплейса «Финуслуги» более 
95% комиссионного дохода приходится 
на ОСАГО. У вас какая структура доходов?
— У нас диверсифицированная выручка, 
но она плавает месяц от месяца. Если го‑
ворить грубо, примерно около 40% — это 
 ОСАГО.
— У банков тоже появляются маркет-
плейсы. Например, площадка Сбербан-
ка по ОСАГО. Как это отражается на ва-
шем бизнесе?
— Приход крупного игрока позитивно ска‑
жется на развитии всего рынка, в том числе 
и на увеличении доли онлайн‑оформлений. 
Мы считаем, что места на рынке найдется 
всем.
— В то же время вы отбираете у банков 
часть маржи…
— Не совсем корректно говорить о том, что 
мы отбираем чью‑то маржу, потому что есть 

взаимодействие двух сторон, партнерство. 
Оно может происходить только на взаимо‑
выгодных условиях. Для банков и страхо‑
вых компаний мы предоставляем большое 
количество клиентов. Если говорить о выда‑
че онлайн‑кредитов на маркетплейсе, то за‑
частую для многих банков это является од‑
ним из самых больших каналов привлече‑
ния клиентов. Потому что многим банкам 
очень сложно привлечь себе клиента. Это 
достаточно дорогостоящая телевизионная 
и интернет‑реклама. Мы же предоставляем 
возможность привлекать клиентов по опре‑
деленной фиксированной стоимости за од‑
ного клиента. И это выгодно банкам. Если 
мы будем отбирать у банков маржу, то они 
не будут работать с нами.
— Среднесрочная цель, которую вы ра-
нее озвучивали, по количеству клиен-
тов, которые должны воспользоваться 
вашими сервисами,— 20 млн клиентов 
ежегодно. Приблизились ли вы к этим 
цифрам?
— Наш сайт посещает 12 млн.
— Как вы смотрите на то, что появляется 
больше маркетплейсов? Вы только кон-
курируете или сотрудничаете в чем-то?
— Мы являемся конкурентами, но, с другой 
стороны, понимаем, что вместе развиваем 
рынок. Например, почти все сервисы появ‑
ляются на «Банки.ру» после того, как они по‑
являются у нас. Я считаю это нормально, это 
заставляет нас быстрее бежать, двигаться эф‑
фективнее. 
— Но ведь чем больше игроков, тем боль-
ше попыток занять вашу долю рынка?
— Рынок финансовых маркетплейсов в Рос‑
сии еще формируется. Например, в сегмен‑

те страхования 20% от всех оформленных по‑
лисов электронного ОСАГО уже продаются 
на маркетплейсах. В кредитах по факту этого 
рынка вообще нет. Поэтому мы считаем, что 
сейчас говорить о переделе рынка еще рано, 
сначала нужно его построить.
— Насколько для вас актуален вопрос 
M&A?
— В данный момент мы стараемся расти, 
сделки не рассматриваем, но, наверное, 
и не будем отвергать их.
— В прошлой отчетности аудиторы ука-
зывали на то, что средний уровень зар-
платы в ваших компаниях превышает 
среднеотраслевой. С чем это связано?
— Чтобы строить подобные сервисы, нужны 
очень квалифицированные люди. И, конеч‑
но же, их непросто найти. Хотя раньше это 
было делать намного сложнее, чем сейчас. 
Все‑таки сейчас рынок труда более лоялен.
— Вы говорите про IT-специалистов?
— Про всех. Около 200 человек из нашей ко‑
манды — это IT‑специалисты высокого уров‑
ня, разработчики. Всего в компании работа‑
ет 380 человек. Мы превратились в продук‑
товую IT‑компанию. Технологические реше‑
ния, которые для нас требуются, очень похо‑
жи на банковские, часть сервисов повторя‑
ют банковские приложения. Это сложные 
решения. Поэтому, конечно же, нам нужны 
люди, которые работают в банках и крупных 
IТ‑компаниях.
— Курьеры, которые выезжают к клиен-
там от вас, работают не в штате?
— Мы как маркетплейс обязаны взять на ра‑
боту человека, который проводит иден‑
тификацию клиента. Поэтому мы берем 
их на работу. Зачастую это небольшая сум‑
ма, но мы дополнительно оплачиваем рабо‑
ту за каждую сделку.
— Ваша компания до сих пор принад-
лежала Baring Vostok и Goldman Sachs. 
На текущий момент сохраняется ли этот 
состав владельцев?
— Наши владельцы считают нашу компа‑
нию одной из лучших портфельных инвес‑
тиций. Они нас поддерживают и верят, что 
мы станем лидером рынка.
— После начала СВО мы наблюдали мас-
совый исход иностранных инвесторов 
из России. Допускаете ли вы, что и ваши 
инвесторы захотят выйти из капитала 
российского проекта?
— Этот вопрос вам лучше адресовать нашим 
инвесторам.

Интервью взяла Ольга Шерункова

«Если мы будем отбирать у банков маржу, 
то они не будут работать с нами»
Гендиректор «Сравни.ру» Сергей Леонидов о бизнесе маркетплейсов

Мы строим новый канал дистрибуции для банков, 
который ориентирован на активных пользователей 
интернета

Основная компетенция компании всегда была 
в онлайне, и было сложно перестроиться 
под процессы за пределами сети

Сейчас для нас каждая сделка — достаточно 
дорогостоящая, просто потому, что сделок мало

первые лица

C O M P A N Y  P R O F I L E О О О  « С Р А В Н И . Р У »

Основано в 2008 году, нынешнее название получило в 2009 году. Это онлайн-сервис, который пози-
ционируется как супермаркет финансовых и страховых услуг. Компания получает комиссионное воз-
награждение от банков и страховых компаний на основе общей интернет-модели: стоимость за лиди-
рование (СРL), стоимость за клик (CPC), стоимость за действие (CPA), стоимость за миллион (CPM) 
и т. д. За март 2023 года, по данным Similarweb, посещения сайта составили 13,4 млн клиентов.

В настоящее время 100% долей принадлежит кипрской Sravni Midco Holding Ltd. В 2014 году 
«Сравни.ру» привлекла венчурные инвестиции фонда Tinkoff Digital (его акционерами являлись Олег 
Тиньков, Артем Яманов и банк Goldman Sachs). Чуть позже были привлечены инвестиции и от Baring 
Vostok. Осенью 2020 года, как сообщали «Ведомости», Олег Тиньков продал свою долю в «Сравни.ру» 
фондам Baring Vostok и Goldman Sachs. В конце 2022 года Baring Vostok объявил о разделении бизне-
са на две независимые компании. Российские активы могут перейти холдингу «Восток Инвестиции», 
однако сделка пока не закрыта. РБК в январе 2023 года сообщал, что Goldman Sachs передал часть 
российских активов местным топ-менеджерам. Однако неизвестно, затронуло ли это «Сравни.ру».

Согласно отчетности по РСБУ, выручка «Сравни.ру» по итогам 2022 года составила 3,29 млрд руб., 
расходы — около 3,7 млрд руб. Чистый убыток составил 458 млн руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Л Е О Н И Д О В  С Е Р Г Е Й  И В А Н О В И Ч

Родился в городе Дубне Московской области 31 мая 1979 года. В 2002 году окончил Московский го-
сударственный технический университет им. Н. Э. Баумана по специальности «электронные техноло-
гии». В 2002–2010 годах являлся совладельцем компании Armex, которая специализировалась на ав-
томатизации полиграфических предприятий и издательств. С 2010 по 2015 год был вице-президентом 
и руководителем управления разработки и продвижения интернет-проектов в Тинькофф-банке. 
В 2015 году присоединился к команде «Сравни.ру» в качестве гендиректора. После окончания пяти-
летнего срока контракта в марте 2020 года был переизбран на новый срок. Также занимает аналогич-
ный пост в созданном в конце 2020 года финансовом маркетплейсе «Сравни.ру».

ГЛ
Е

Б
 Щ

Е
Л

К
У

Н
О

В



культура
11Коммерсантъ   l   Вторник 25 апреля 2023 №72   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Издательство «Белое яблоко» выпустило книгу  Тима 
Лоуренса «Любовь спасет мир: История американ-
ской диско-музыки 1970–1979», которая в мель-
чайших подробностях описывает становление ди-
ско-культуры 1970-х. Игорь Гаврилов прочитал 
ее и практически кончиками пальцев ощутил связи 
между понятиями «диск», «диско» и «дискотека».

есмотря на то что Тим Лоуренс — многолетний 
и вдумчивый исследователь американских субкультур 
и вслед за книгой «Любовь спасет мир» он выпустил ряд 
не менее важных трудов, посвященных американской 
музыкальной сцене, данный текст стоило бы рассматри‑
вать в другом ряду — в ряду популярных книг, раскры‑
вающих сложное устройство простых вещей. Книга Ло‑
уренса о диско производит такое же впечатление, как 
«История сахара» Питера Макинниса или «Политиче‑
ская история брюк» Кристин Бар. Ритмичные движения 
под музыку — такая же понятная и повседневная вещь, 
как сахар или брюки, но, если за дело берется профессор 
культурологии, можно не сомневаться: читателю откро‑
ется целый мир.

Повествование в книге «Любовь спасет мир» начина‑
ется еще в 1950‑е, а в 1960‑е ночные танцы в Нью‑Йор‑
ке и других крупных городах США были полноценной 
индустрией со своими внутренними законами и кон‑
фликтами. Главным источником энергии в ней было 
нью‑йоркское гей‑сообщество. Не стоит сразу искать 
в русскоязычной версии книги пропаганду запретной 
любви: для Тима Лоуренса ЛГБТ‑сообщество «Большо‑
го яблока» — чисто функциональная единица, такая 
же часть огромной танцевальной машины, как и произ‑
водство танцевальных систем или политика диджеев, 
ставящих песни в радиоэфире. В этом и состоит самый 
впечатляющий прием Лоуренса. Он исследует тонкие 
связи между особенностями гей‑комьюнити конца 
1960‑х, конструкцией аудиосистем и технологиями све‑
дения треков диджеями и получает ответы на культуро‑
логические и общественно‑политические вопросы.

В одном интервью у солиста Deep Purple Яна Гилла‑
на спросили, не надоело ли ему на протяжении 40 лет 
каждый вечер петь «Smoke on the Water». На что певец 
ответил: «Я просто каждый раз пытаюсь воссоздать ощу‑
щения того вечера, когда мы исполнили эту песню впер‑
вые, и никто в зале ее еще не знал».

Вот и «Любовь спасет мир» рассказывает нам о том, 
что однажды случился момент, когда диджей поставил 
песню встык с предыдущей, без паузы, а до него никто 
так не делал, потому что есть же художественная целост‑
ность произведения. А другой диджей однажды совме‑
стил коду одной песни с битом другой, и до него так тоже 
никто не делал. Тим Лоуренс называет это «исследова‑
тельскими комбинациями». Еще один диджей когда‑то 
рискнул впервые поставить на дискотеке Барри Уайта. 
Нам кажется, что Барри Уайт был всегда, а когда‑то это 
была целая революция. И история Глории Гейнор на‑
чалась не с «I Will Survive», которую сегодня знают все, 
а с «Never Can Say Goodbye» — первого хита, который 

раскрутило не радио, а диск‑жокеи. При этом европей‑
скому диско, которое в буквальном смысле перепахало 
когда‑то советские дискотеки, в книге уделено далеко 
не так много внимания, как можно было ожидать. Хотя 
его влияние на танцполы, судя по книге, вполне сравни‑
мо с «британским вторжением» 1960‑х.

Тим Лоуренс крайне скрупулезно описывает все рево‑
люционные аспекты диско, в том числе все, что касается 
экономики процесса. Даже сама возможность заменить 
ансамбль в заведении одним парнем с вертушками уже 
в корне изменила ситуацию на рынке труда. «Все своди‑
лось к „декономике“ — стоимости диджея и пары его 
дек (то есть вертушек) в сравнении с расходами на целую 
группу музыкантов»,— пишет Лоуренс. Интересно смо‑
треть сквозь призму этой революции на все последую‑
щие метаморфозы клубного рынка.

Фигура диджея с годами не исчезла, несмотря 
на то что под рукой у него есть программы, которые 
сами подбирают музыку и сводят бит в бит. Более того, 
эта фигура приобрела особый блеск, и многие диджеи 
стали настоящими поп‑звездами. Впрочем, в то, что пер‑
вопроходцы клубной культуры вроде Дэвида Манкузо, 
Ники Сиано и Фрэнки Наклза были настоящими худож‑
никами, верится легче, чем в композиторские таланты 
героев сегодняшнего EDM вроде Дэвида Гетты и Марти‑
на Гаррикса. У пионеров диско не было больших студий 
и продюсерских команд. Были только огромный энтузи‑
азм и страсть коллекционеров.

В книге Тима Лоуренса так много имен и названий 
клубов, что по началу от них рябит в глазах. Но вся эта 
вязь взаимоотношений диджеев, владельцев клубов, 
танцоров‑геев, коррумпированных полицейских, про‑
моутеров, журналистов и кинозвезд в конце концов 
выстраивается в стройную картину, где социальные 
особенности эпохи, расовый и гендерный состав город‑
ского населения, традиционные ценности и технологи‑
ческие инновации ведут к рождению новой культуры 
и меняют облик индустрии.

ПРЕМЬЕРА КНИГА

Выжить на танцполе
На русском языке вышла книга об истории диско

Н

Московский международный ки-
нофестиваль (ММКФ), открыв-
шийся 20 апреля, продолжает 
свою работу. Об отечественных 
картинах, показанных в рамках 
основного конкурса и программы 
«Русские премьеры», рассказы-
вает Юлия Шагельман.

этом году в основном кон‑
курсе ММКФ два российских филь‑
ма, оба — режиссеров, которые уже 
участвовали в фестивале раньше. 
В 2019 году Светлана Проскурина 
показывала здесь практически гого‑
левскую драму «Воскресенье» о на‑
сквозь коррумпированном провин‑
циальном чиновнике. На этот раз 
она возвращается с фильмом «Пер‑
вая любовь», синопсис которого об‑
ещает триллер, но получается ско‑
рее печальное размышление на тему 
участи одинокой русской женщины, 
вынужденной влюбляться в первого 
совсем неподходящего встречного 
просто в силу отсутствия других ва‑
риантов.

Терапевт Анна Ивановна (Марина 
Брусникина) и медсестра Лена (Лиза 
Кугай) вместе едут отдохнуть на зна‑
вавшую лучшие дни загородную тур‑
базу. Отправившись на утреннюю 
рыбалку, они становятся свидетель‑
ницами супружеской ссоры, в про‑
цессе которой муж (Игорь Верник) 
топит жену (Александра Ребенок) 
в озере. Героини, даже не подумав‑
шие как‑то вмешаться и сбежавшие, 
не сомневаются в трагическом исхо‑
де. Тем не менее обе начинают пи‑
тать к возможному убийце ничем 
не объяснимое, однако непреодоли‑
мое влечение. Местами фильм отда‑
ет почти линчевским абсурдом, как 
если бы герои «Твин‑Пикса» вместо 
Красного вигвама застряли в облез‑
лом провинциальном санатории 
и были вынуждены коротать веч‑
ность за диетическим столом №2. Ка‑
кая уж тут любовь. 

«14+. Продолжение» Андрея Зай‑
цева, обладателя главного при‑
за ММКФ за «Блокадный дневник» 
(2020),— кино совсем другого по‑

шиба, не оставляющее места для 
сомнений и недосказанности. Это 
сиквел подростковой мелодрамы 
«14+» (2015), герою которой Леше 

(Глеб Калюжный) теперь 18 лет, 
и он, как полагается в этом возра‑
сте, обдумывает житье. Совершен‑
но в соответствии со злобой нынеш‑

него дня ответом на все его вопросы 
оказывается повестка из военкома‑
та. Правда, если посчитать на паль‑
цах, действие фильма приходится 

где‑то на 2018–2019 годы, поэтому 
ему удается довольно долго прики‑
дываться комедией, пускай и то‑
тально несмешной. Веселье не раз‑

деляет только мама Леши (Ольга 
Озоллапиня), которая почему‑то со‑
вершенно не хочет, чтобы сын шел 
в армию. Ближе к финалу настро‑
ение становится совсем элегиче‑
ским, проводы новобранцев идут 
под грустную музыку, а титры — 
и вовсе под дембельскую песню 
с рефреном «Каждый день, каждый 
день пацаны здесь погибают». Так 
что реклама военной службы по‑
лучилась у авторов фильма совсем 
не такой оптимистичной, как, воз‑
можно, кажется им самим.

Ольга Озоллапиня играет маму 
подростка в еще одном фильме 
ММКФ — полнометражном де‑
бюте Станислава Светлова «Ада» 

из конкурса «Русские премьеры». 
Это полусказочная история, напо‑
минающая нежнейшее девичье 
рукоделие, хотя соавторами сце‑
нария являются режиссер и еще 
двое молодых мужчин. Двенадца‑
тилетняя Ада (Маша Кожуханцева) 
живет со своей мамой в идилличе‑
ском маленьком городке на берегу 
реки, а на самом деле — в прекрас‑
ном мире своих фантазий, полном 

мягкого солнечного света и золо‑
тых осенних листьев, где звезды 
и выброшенные на берег буйки 
благосклонно исполняют все ее же‑
лания. Нельзя сказать, что вселен‑
ная фильма абсолютно безоблачна: 
например, у мальчика Вити (Всево‑
лод Ярчевский), в которого Ада влю‑
бляется, дед — алкоголик, учитель‑
ница физкультуры (Ульяна Лукина) 
часто плачет, а своего потенциаль‑
ного отчима (Михаил Ложкин) пря‑
мо накануне свадьбы с ее мамой 
юная героиня застает целующим‑
ся с другой женщиной. Но все эти 
проблемы легко и безболезненно 
разрешаются, так что заканчивает‑
ся картина с такой же приторной 
умильностью, как и начиналась. 

Другой, действительно девичий 
дебют «Русских премьер» — «Тай‑
ное влечение» Стаси Венковой, уче‑
ницы Сергея Соловьева (у самого 
мэтра в фильме своего рода камео). 
Она приняла близко к сердцу ча‑
сто встречающийся тезис, что сни‑
мать надо о том, что хорошо знаешь, 
и сняла фильм о буднях студентки 
театрального вуза. Вета (Мария Яны‑
чева) познает себя через постановку 
«Анны Карениной», а также роман 
с приехавшим по обмену польским 
режиссером по имени Роман (Мин‑
даугас Папинигис), оказывающий‑
ся предлогом для эротических сцен, 
снятых в духе 1990‑х: в воде, неоно‑
вом освещении и в лепестках крас‑
ных роз. Роман, что неудивительно 
в таких обстоятельствах, оказыва‑
ется бездарным пошляком и бабни‑
ком, а бойфренд героини (Антон 
Рогачев), не дождавшись, пока она 
разберется в себе и своих любо‑
вях, уходит к ее лучшей подруге (Да‑
рья Балабанова). Так что мужчиной 
мечты для Веты в итоге становится 
ее давно исчезнувший, но теперь 
вернувшийся отец (Найк Борзов), 
по удачному совпадению — руково‑
дитель театра, отправляющий поль‑
ского гастролера обратно, а дочке 
предоставляющий сцену для творче‑
ской реализации. Одно только оста‑
ется непонятным в этой истории 
упоенного разглядывания автором 
своего приукрашенного отражения 
в зеркале: зачем ей еще и посторон‑
ние зрители.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Влечения на любой вкус
Российские премьеры на Московском кинофестивале

Тим Лоуренс. Любовь спасет мир: История  
американской диско-музыки 1970-1979.  
М.: «Белое яблоко», 2023.

В 

В «Аде» Станислава Свет-
лова все приземленно-  
бытовое в жизни героини 
(Маша Кожуханцева) при-
обретает умильную 
 сказочность 
ФОТО ВГИК-ДЕБЮТ

Местами «Первая любовь»  
отдает почти линчевским абсурдом,  
как если бы герои «Твин‑Пикса» вместо 
Красного вигвама застряли в облезлом 
провинциальном санатории
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Очередной тур чемпионата России 
завершился роскошным матчем 
«Спартака» с «Краснодаром». Спар-
таковцы, которые почти полтора 
тайма не были похожи на коман-
ду, выходящую из кризиса, кото-
рые уступали по ходу встречи — 0:2 
и 2:3, смогли в концовке вырвать 
победу со счетом 4:3, закрепив-
шись в топ-тройке. 

то ведь жутко любопыт-
но — посмотреть, как команда, кото-
рая и так-то в последнее время играет 
ни шатко ни валко, реагирует на сов-
сем уж болезненную оплеуху от клу-
ба из дивизиона ниже рангом. Сильно 
переживает из-за нее? Готова ли, чтобы 
искупить вину, к радикальным транс-
формациям?

Спартаковский тренер Гильермо 
Абаскаль точно принял кубковое по-
ражение от «Акрона» близко к сердцу. 
Настолько близко, что посчитал нуж-
ным не только перетряхнуть осно-
ву, но и скорректировать схему игры 
в обороне: три центральных защит-
ника — это совсем нетипичный для 
него формат. Но трансформаций с са-
мим «Спартаком» долго не происходи-
ло никаких. Его футбол вполне соот-
ветствовал атмосфере на полупустом, 
тихом и звучавшем даже как-то рав-
нодушно и отстраненно, словно про-
блемы клуба-хозяина ему по бараба-
ну, стадионе. Это был неторопливый, 
без искры футбол, который так пон-
равился болельщикам скромного то-
льяттинского соперника и который 
наверняка воодушевлял болельщи-
ков краснодарских.

А совсем они воодушевились, ког-
да первая же настойчивая атака «Крас-
нодара» вылилась в беду для «Спарта-
ка». Гости без затей разыграли угловой, 
а обороняющиеся вели себя странно. 
На продвигающегося к воротам Эдуар-
да Сперцяна выходить никто не хотел: 
делайте, что хотите, милости просим. 
Сперцян решил прострелить в ту зону 
на границе вратарской, где его парт-
нер Джон Кордоба сражался с Никитой 
Черновым. Спартаковец мешал сопер-
нику всеми доступными способами, 
в том числе отнюдь не нежно обнимая 
за корпус. Но стреножить форварда та-
кого гренадерского сложения, как Кор-
доба, непросто, и Чернов в этом не пре-
успел. Краснодарец смог подставиться 
под мяч, и тот рикошетом от него вле-
тел в сетку.

У «Спартака» оставалась еще сла-
бенькая надежда на VAR, на то, что тот 
найдет офсайд. Но нет, не нашел. И Аба-
скаль, сверкая пижонскими кроссов-
ками, выскочил к бровке, что-то вы-
крикивая во весь голос, хотя явно его 
никто не мог услышать или, во всяком 
случае, понять. Но крик души никак не 
сдержишь.

А «Спартак» никак не хотел просы-
паться. Взяв умеренный, без надры-
ва ритм, он упорно держал его, беся, 
видимо, своего наставника. За де-
сять минут до перерыва тот не сдер-
жался и выпустил на поле одного из 
тех основных игроков, без которых 
пробовал обойтись,— Романа Зоб-
нина. Что-то вроде стало получать-
ся. Даже прошла симпатичная атака 
с длинным переводом с фланга на Ле-
она Классена и его ударом в касание. 
Удар, впрочем, Классен смазал.

Но факт, что «Спартаку» жутко по-
везло уйти отдыхать при минималь-
ном отставании. На излете первого 
тайма «Краснодар» заработал право 
на штрафной. Эдуард Сперцян ис-
полнил стандарт шикарно, а спарта-
ковская стенка оказалась хлипкой. 
Мяч прошил ее, но потом, вместо 
того чтобы влететь в угол, стукнулся 
в стойку. И это было еще не все, по-
тому что отскок достался другому 
краснодарцу — Жуану Батши. Тот под 
мяч подстроился и палил наверняка. 
Тут «Спартак» выручил уже голкипер 
Александр Селихов, который непо-
нятно как, лежа на газоне, успел со-
риентироваться в ситуации.

В перерыве Гильермо Абаскаль, 
конечно, продолжил шаманить с со-
ставом. Сразу после него на поле об-

наружились и Даниил Денисов, 
и, главное, Квинси Промес. В тех, кто 
к «Спартаку» неравнодушен, скорее 
всего, заполыхала ярким пламенем 
надежда: ну уж сейчас-то добавят.

От ощущения, что полыхала она 
совершенно напрасно, четверть часа 
некуда было деться. Ни тренерские 
призывы, ни выход известных фут-
болистов на «Спартак» не действова-
ли. Второй краснодарский гол мож-
но было даже считать идеальным, 
спрессованным в несколько секунд 
воплощением его общего состояния. 
Жуан Батши взял мяч на своей поло-
вине и прокинул его мимо Алексиса 
Дуарте. Батши несся вперед, а Дуар-
те, сначала припустив за ним, вдруг 
взял и притормозил и дальше потру-
сил уже так, будто совершает прият-
ную утреннюю пробежку по набе-
режной: не надо надрываться, можно 
поглазеть по сторонам. А избавлен-
ный от приставаний Батши сместил-
ся в центр и влепил мяч в сетку.

Казалось, что это уже приговор 
«Спартаку» за его инертность и безраз-
личие. И кто бы мог подумать, что все 
самое интересное еще впереди.

Проснуться спартаковцам помогла 
неаккуратность Кристиана Рамиреса: 
он неловко размахивал ногой в штраф-
ной и задел Александра Соболева. Со-

болев сам же пенальти и реализовал. 
А поймавшие удачу хозяева задвига-
лись, забурлили и стали похожи на тот 
«Спартак», который так всех восхищал 
осенью 2022 года,— резкий, свежий.

Счет он сравнял, когда еще один ре-
зервист с именем — Антон Зиньков-
ский, брошенный выручать тонущий 
клуб, классно пальнул издали в угол. 
Вратарь Матвей Сафонов мяч достал, 
но Соболев — это мастер охотиться за 
отскоками. И игра раскрылась — атака 
на атаку, момент на момент.

Первым выгоду из этой нежданной 
открытости извлек, однако, не спро-
воцировавший ее «Спартак», а «Крас-
нодар». Неказистый спартаковский 
вынос он превратил в собственный 
выпад, который завершил перекинув-
ший Селихова Сперцян.

Затем настала очередь пользоваться 
свободой «Спартака». Заброс с его по-
ловины поля не смотрелся опасным 
для «Краснодара». Но все для хозяев 
срослось после скидки и нового удара 
Зиньковского, взять который Сафоно-
ву не дал вновь некстати выставивший 
ногу в сторону Рамирес.

А «Спартак», оседлав, может быть, 
впервые за полгода волну вдохнове-
ния, не желал довольствоваться си-
ницей в руках. И очередной его «джо-
кер» — Шамар Николсон — продрался 
в штрафную, вручив мяч Квинси Про-
месу. А Промес продемонстрировал 
упрямство, не желая мириться с тем 
обстоятельством, что вокруг него — 
целый частокол соперников. И выиг-
рал, отправив мяч в угол и заставив 
всю скамейку во главе с Абаскалем 
сходить с ума.

Эта волшебная победа позволила 
«Спартаку» закрепиться в топ-тройке. 
За шесть туров до финиша первенства 
он замыкает ее, но отстает от идуще-
го вторым вслед за «Зенитом» «Росто-
ва» всего на очко. А располагающийся 
четвертым ЦСКА — в трех баллах по-
зади спартаковцев.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Спартаковцы 
перестреляли «Краснодар»
Они смогли одолеть его, проигрывая со счетом 0:2

Российский гроссмейстер Ян Непомнящий оказался очень 
близок к тому, чтобы завоевать титул чемпиона мира по шах-
матам. Разойдясь миром в двух подряд партиях — белыми 
и черными фигурами — с Дин Лижэнем, Непомнящий за три 
тура до конца проходящего в Астане матча опережает сопер-
ника на один балл. При этом его игра намекает на то, что ки-
тайцу будет жутко трудно пробить переставшего куролесить 
и поставившего на плотность оппонента.

ти две партии — десятая и одиннадцатая — в иных обстоя-
тельствах могли бы показаться не заслуживающими никакого вни-
мания. Ну, великое дело — два супергроссмейстера, бьющихся за 
титул чемпиона мира, сыграли друг с другом вничью без особых 
перспектив добиться результата поярче. Но астанинский контекст 
превратил их в любопытное событие. Дело в том, что на протяже-
нии более чем половины своей дистанции поединок между Яном 
Непомнящим и Дин Лижэнем совершенно не соответствовал стан-
дартам, что ли, чемпионских матчей — мероприятий, которые за-
стревают в памяти прежде всего благодаря, что уж там говорить, не 
только чьим-то гениальным решениям, но и ошибкам. Их ведь этих 
решений и ошибок, исключающих привычный дележ балла, как 
правило, совсем немного. Да каждая для кого-то — на вес золота.

В Астане же неординарных решений было множество, а ляпов, 
или заставляющих искать решения ради спасения, или сводящих на 
нет все шикарные находки, приводя автора к катастрофе,— еще боль-
ше. Столько, что набралось бы не на два-три, а на полдесятка «тради-
ционных» чемпионских матчей. Как и результативных партий: их 
случилось аж пять. И при этом некоторые из ничейных к дележу очка 
вырулили чудом. А тут вдруг — возвращение в классическое русло, 
когда его от двух рубак уже и не ждали. Но они словно вспомнили, как 
играют в шахматы мэтры, оспаривающие ценнейший приз.

Впрочем, некоторых знаменитых игроков, кажется, это обстоя-
тельство только порадовало. Во всяком случае, голландский и аме-
риканский гроссмейстеры Аниш Гири и Фабиано Каруана, ком-
ментируя партии, сыгранные в воскресенье и понедельник, не 
особенно скрывали, что вполне довольны сюжетным поворотом. 
Так, видимо, им понятнее.

Понятной, словно букварь, была и игра соперников в этих пар-
тиях. Особенно в одиннадцатой, в которой у Яна Непомнящего, на-
кануне удержавшего не то чтобы безумно сложную, но все-таки тре-
бующую внимательности и предельной концентрации позицию 
в Английском начале, были белые фигуры. Для человека, который 
одновременно увлекается шахматами и психологией, наверняка на-
блюдать за ней было сплошным удовольствием.

На доске — Испанская партия, популярнейший из дебютов. Рас-
крутить его можно в любом направлении — в зависимости от того, 
о какой стилистике схватки и о каком исходе мечтает шахматист. 

Намерения Дин Лижэня становятся окончательно ясны, когда 
15-м ходом он агрессивно продвигает пешку на c4. Ход, строго гово-
ря, невыдающийся, но он показывает, что даже черными китаец на-
мерен поцепляться за шансы. Ситуация теперь на доске такая, что 
можно уже помечтать об очередной буре. Но у Непомнящего сов-
сем другие цели.

Они становятся окончательно ясны, когда на 19-м ходу он прохо-
дит мимо возможности переместить ферзя с d2 на e2, вместо этого 
забирая своей пешкой чужую — ту самую на c4. А этот ход иниции-
рует целую лавину обменов, сметающую с доски слонов, коней, ла-
дей, ферзей. Компьютер по-прежнему фиксирует минимальное пре-
имущество у Яна Непомнящего, но именно что минимальное, про 
которое говорят, что оно, по сути, эквивалентно равенству. А россий-
ского гроссмейстера абсолютно устраивает, что партия, в какой-то 
момент выглядевшая довольно многообещающей, прямым курсом 
движется к быстрой ничьей. Она была зафиксирована на 39-м ходу.

И все объяснимо. Мир ведь позволил Непомнящему приблизить-
ся к титулу очень-очень близко, хотя и не вплотную: до финиша мат-
ча — три партии с классическим контролем времени, и в двух из 
них, в том числе ближайшей в среду, белые фигуры будут у Дин Ли-
жэня. Но такого — солидного, точного, ставящего на упрощение, 
а не на усложнение — российского гроссмейстера пробить без ри-
ска самому получить уже стопроцентно фатальную пробоину ки-
тайцу будет невероятно тяжело. Аниш Гири так вообще написал 
про игру Непомнящего как про «чемпионскую», будто, увидев его 
«апгрейд», решил, что ничего противопоставить ему уже нельзя.

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

Половинка  
титул бережет
Ничьи в двух партиях подряд 
приблизили Яна Непомнящего 
к победе в чемпионском матче

Московское «Динамо» стало вторым финали-
стом play-off чемпионата России. Бело-голубые 
снова обыграли «Зенит», на этот раз в Санкт-Пе-
тербурге, со счетом 3:0 (25:19, 36:34, 25:23) 
и закрыли серию в трех матчах. В финале им бу-
дет противостоять «Зенит» из Казани, который 
накануне сломил сопротивление «Локомотива».

еред «Зенитом» после того, как он отдал 
оба московских матча, стояла очень сложная зада-
ча, а с учетом того, что в последнее время «Динамо» 
вообще регулярно побеждало его в самых разных 
турнирах и форматах, практически неразрешимая. 
У петербуржцев, можно сказать, выработался сво-
еобразный динамовский синдром, который они 
упорно пытаются преодолеть. И вроде в нынешнем 
сезоне даже наметился прогресс, когда на предва-
рительном этапе чемпионата «Зенит» выиграл 3:1 
в Москве, а дома уступил бело-голубым лишь на 
тай-брейке. Но в play-off опять все вернулось на кру-
ги своя. Причем в первой встрече «Динамо» выка-
рабкалось из безнадежной ситуации и отыграло не-
сколько матчболов.

Проблем «Зениту» добавила болезнь основного 
диагонального Виктора Полетаева, чьи обязаннос-
ти исполнял доигровщик Егор Клюка. Он и Мэттью 
Андерсон составляли главную ударную силу хозяев. 
Правда, американец в дебюте встречи два раза уда-
рил в аут, а Клюку один в один заблокировал его ди-
намовский визави Цветан Соколов. Как следствие, 
гости быстро ушли в отрыв, который достиг шести 
очков на подачах Ильи Власова. У петербуржцев 
явно не попал в игру принимающий Федор Ворон-
ков, и его заменил Кирилл Урсов. Но первая партия 
к тому времени уже была фактически потеряна. Мос-
квичи уверенно забрали ее, завершив убойным бло-
ком Соколова на Андерсоне,— 25:19.

Во втором сете «Зенит» завязал борьбу и впервые 
повел по ходу этого матча после эйса Урсова. Одно 
очко команде принес даже либеро Женя Гребенни-
ков, когда зряче перекинул мяч через сетку в пустую 
зону. Тем не менее «Динамо» вернуло себе преиму-
щество, однако хозяева не отпустили соперника и за-
тянули в упорнейшую концовку, в которой имен-

но они первыми вышли на сетбол. Андерсон имел 
возможность сразу закончить партию, но натолк-
нулся на блок, а потом свой шанс упустил Клюка, 
когда рефери сначала присудили победу «Зениту». 
Наставник столичного клуба Константин Брянский 
добился отмены этого решения. В итоге команды пе-
ревалили за отметку в 30 очков, и неудержимый Со-
колов все-таки поставил финальную точку — 36:34.

При счете 0:2 по сетам и 0:2 в серии петербуржцев 
уже могло спасти только чудо, но им было очень 
сложно поверить в него. К тому же они по-прежне-
му ничего не могли поделать с Соколовым, который 
еще в Москве отгрузил им в общей сложности «пол-
тинник» за две встречи. И сейчас он набрал запре-
дельные 29 результативных баллов. Клюка, конеч-
но, вчистую проиграл болгарскому диагональному 
их микроматч, а тот буквально как машина закола-
чивал мячи, не обращая внимания, какой блок по 
высоте и мощности противодействует ему.

«Зенит» сражался до конца и усилиями Андер-
сона даже ликвидировал трехочковый перевес го-
стей, который держался на протяжении почти всей 
третьей партии. Под конец хозяева, впрочем, опять 
отстали, и «Динамо» заработало тройной матчбол. 
В двух розыгрышах они кое-как отбились от Соколо-
ва, а затем связующий Павел Панков «передернул» 
и дал забить победный мяч Антону Сёмышеву — 
25:23. Судьям показалось, что динамовец угодил 
в аут, но Брянский взял очередной запрос и отвое-
вал решающее очко.

«Динамо» вновь оставило «Зенит» без трофеев, 
а само уже в третий раз подряд поспорит за золо-
тые медали чемпионата России. Две предыдущие 
попытки были удачными, но сейчас москвичам 
придется очень постараться, чтобы превзойти дру-
гой, более сильный и сверхмотивированный «Зе-
нит» из Казани, который в четырех матчах обыграл 
«Локомотив».

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ВОЛЕЙБОЛУ

Путь «Динамо» к золоту лежит через «Зениты»
Москвичи в третий раз подряд дошли до финала чемпионата России

Надежды Егора Клюки (на переднем  
плане) и санкт-петербургского «Зенита» 
завоевать первый в истории клуба трофей 
снова разбились о «Динамо»   
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

Э Э

24-й тур
«Спартак»—«Краснодар» 4:3 
Соболев, 63 (пен.), 68; Зиньковский, 81; Промес, 84 — 
Кордоба,11; Батши, 58; Сперцян, 72.

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 18 4 2 60:12 58

2. «Ростов» 14 7 3 43:31 49

3. «Спартак» 14 6 4 54:31 48

4. ЦСКА 13 6 5 43:22 45

5. «Ахмат» 12 4 8 35:30 40

6. «Динамо» 11 6 7 43:33 39

7. «Краснодар» 11 5 8 52:40 38

8. «Оренбург» 11 3 10 47:48 36

9. «Сочи» 9 4 11 32:44 31

10. «Локомотив» 8 5 11 37:41 29

11. «Урал» 7 4 13 26:40 25

12. «Крылья Советов» 6 7 11 24:35 25

13. «Нижний Новгород» 6 4 14 27:48 22

14. «Факел» 2 12 10 29:45 18

15. «Химки» 4 5 15 23:52 17

16. «Торпедо» 3 4 17 18:41 13

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг АТР
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 7135 очков. 2 (2). Карлос Алькарас (Испания) — 6770. 
3 (4). Даниил Медведев (Россия) — 5240. 4 (3). Каспер Рууд (Норвегия) — 5210. 5 (5). Стефа-
нос Циципас (Греция) — 5195. 6 (6). Андрей Рублев (Россия) — 4280. 7 (7). Хольгер Руне (Да-
ния) — 4070. 8 (8). Янник Синнер (Италия) — 3615. 9 (9). Феликс Оже-Альяссим (Канада) — 3405. 
10 (10). Тейлор Фриц (США) — 3290. 11 (11). Фрэнсис Тиафо (США) — 2870. 12 (11). Карен 
Хачанов (Россия) — 2855. 13 (13). Кэмерон Норри (Великобритания) — 2725. 14 (14). Рафа-
эль Надаль (Испания) — 2715. 15 (15). Хуберт Хуркач (Польша) — 2660. 16 (16). Александр Зве-
рев (Германия) — 2140. 17 (18). Томми Пол (США) — 2070. 18 (20). Лоренцо Музетти (Италия) 
— 2065. 19 (19). Алекс де Минор (Австралия) — 1995. 20 (21). Борна Чорич (Хорватия) — 1890… 
96 (98).  Александр Шевченко (Россия) — 610.

Рейтинг WTA

1 (1). Ига Швёнтек (Польша) — 8975 очков. 2 (2). Арина Соболенко (Белоруссия) — 6891. 
3 (3). Джессика Пегула (США) — 5735. 4 (4). Унс Джабир (Тунис) — 5116. 5 (5). Каролин Гарсия 
(Франция) — 5030. 6 (6). Кори Гауфф (США) — 4400. 7 (7). Елена Рыбакина (Казахстан) — 4305. 
8 (8). Дарья Касаткина (Россия) — 3505. 9 (9). Мария Саккари (Греция) — 3191. 10 (10). Пет-
ра Квитова (Чехия) — 3162. 11 (11). Белинда Бенчич (Швейцария) — 2870. 12 (12). Барбора 
Крейчикова (Чехия) — 2497. 13 (13) Вероника Кудерметова (Россия) — 2280. 14 (14). Беат-
рис Хаддад Майя (Бразилия) — 2276. 15 (17). Каролина Плишкова (Чехия) — 2255. 16 (16). Вик-
тория Азаренко (Белоруссия) — 2237. 17 (18). Екатерина Александрова (Россия) — 2075. 
18 (15). Людмила Самсонова (Россия) — 2062. 19 (19). Магда Линетт (Польша) — 1810. 20 
(20). Мартина Тревизан (Италия) — 1778… 25 (24). Анастасия Потапова — 1566… 44 (44). 
Варвара Грачева — 1164… 62 (62). Анна Калинская — 900… 64 (64). Анна Блинкова — 
886… 90 (92). Камилла Рахимова — 712… 94 (88). Диана Шнайдер (все — Россия) — 689.

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Его поздравляет председатель правления Федерации хоккея России 
Аркадий Ротенберг:
— Дорогой Владислав! Сердечно поздравляю тебя с праздником! Ког-
да-то я вместе со всей страной следил за твоими подвигами в сбор-
ной на чемпионатах мира, Олимпиадах, в суперсериях против луч-
ших игроков сборной Канады. Прошло немало времени, но ты 
для меня такой же молодой, целеустремленный, мудрый, смелый 
и, главное, как и прежде, жаждущий побеждать. У нас много важных 
государственных дел, много ответственных заданий в хоккее, где 
мы продолжаем вместе работать, воспитывать резерв — наших но-
вых героев, чтобы вскоре вернуться на международную арену и сно-
ва победить! С днем рождения! Здоровья и процветания!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 71 год 
президенту Федерации хоккея 
России Владиславу Третьяку

ДНИ РОЖДЕНИЯ

П

Дубль Александра Соболева (в центре) разбудил «Спартак»,  
который вместо того, чтобы потерпеть очередную неудачу,  
обыграл «Краснодар»  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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